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1. VOEDSELVEILIGHEID 

Wij moeten ons voedselveiligheidsniveau blijven 
verhogen. Dat is een noodzaak. In eerste instantie na-
tuurlijk voor de volksgezondheid. De bescherming van 
de consument, die terecht steeds veeleisender wordt, 
blijft een prioriteit.

Maar ook omdat alle economische actoren van wie 
de activiteit volledig of gedeeltelijk verbonden is met de 
voedselketen zelf afhangen van een hoog voedselvei-
ligheidsniveau.

Een hoog voedselveiligheidsniveau ondersteunt de 
verkoop van onze producten. In België en in het bui-
tenland, via de opening van nieuwe markten of via het 
behoud van diegene die al bestaan.

De voedselveiligheid versterken is dus noodzakelijk 
voor onze producenten. Wij moeten bovendien tegemoet 
komen aan de wens van een deel van de consumenten 
om zo dicht mogelijk bij de productie te komen.

Tot slot, om onze landbouwsector te behouden, is het 
absoluut noodzakelijk erover te waken dat alle vereiste 
maatregelen worden genomen om de gezondheid van 
dier en plant te verzekeren.

Meerdere sterke maatregelen werden al goedgekeurd 
doorheen de legislatuur om al deze doelen te behalen.

BILAN

Om de voedselveiligheid te versterken, werden de 
controles opgevoerd, met name in de vleessector. Dit 
gebeurde met name na de fraude van het bedrijf Veviba.

Er werd hieraan speciaal een budget van 2 miljoen 
euro gewijd ter gelegenheid van de begrotingscontrole 
2018, zowel om het controlepersoneel van het Federaal 
Agentschap voor de Veiligheid van de Voedselketen 
(FAVV) te versterken, als om het aantal controles in 
deze sector op te voeren.

We moeten vaststellen dat de opvoering van de 
controle in de vleessector de verwachte effecten heeft 
gehad. Tussen de eerste en de tweede controlegolf, 
konden we immers positieve resultaten optekenen. Het 
percentage operatoren met non-conformiteiten is als 
volgt geëvolueerd:

— Van 30 % naar 12 % in de slachthuizen;

— Van 25 % naar 14 % in de KF;

1. SÉCURITÉ CHAÎNE ALIMENTAIRE

Nous devons continuer à élever notre niveau de sécu-
rité alimentaire. C’est une nécessité. D’abord pour des 
motifs de santé publique, bien entendu. La protection 
du consommateur, par ailleurs légitimement de plus en 
plus exigeant, demeure une priorité.

Mais aussi parce que l’ensemble des acteurs éco-
nomiques dont l’activité est liée en tout ou partie à la 
chaîne alimentaire sont eux-mêmes dépendants d’un 
haut niveau de sécurité alimentaire.

Un niveau élevé de sécurité alimentaire soutient la 
commercialisation de nos produits. En Belgique mais 
aussi à l’étranger, que ce soit par l’ouverture de nou-
veaux marchés ou par le maintien de ceux existants.

Renforcer la sécurité alimentaire est donc néces-
saire pour nos producteurs. Nous devons par ailleurs 
répondre au souhait d’une partie des consommateurs 
de se rapprocher le plus possible de la production.

Enfi n, pour préserver notre secteur agricole, il est 
indispensable de veiller à ce que l ’ensemble des 
mesures nécessaires soient adoptées afi n d’assurer la 
santé animale et végétale.

Plusieurs mesures fortes ont déjà été adoptées tout 
au long de la législature afi n de rencontrer l’ensemble 
de ces objectifs.

BILAN

Pour renforcer la sécurité alimentaire, des contrôles 
renforcés ont été mis en place, notamment dans le 
secteur de la viande. Ces contrôles renforcés faisaient 
notamment suite à la fraude de l’entreprise Veviba.

Un budget de 2 millions d’euros a été spécialement 
dédicacé à cet effet à l’occasion du contrôle budgé-
taire 2018, tant pour renforcer les effectifs de contrôle 
de l’Agence Fédérale de la Sécurité de la Chaîne Ali-
mentaire (AFSCA) que pour augmenter le nombre de 
contrôles dans ce secteur.

Force est de constater que ce renforcement des 
contrôle dans le secteur de la viande a eu les effets 
escomptés. En effet, entre la première vague de contrôle 
et la deuxième vague de contrôle, des résultats positifs 
ont pu être observés. Le pourcentage d’opérateur en 
situation de non-conformités a évolué comme suit:

— De 30 % à 12 % dans les abattoirs;

— De 25 % à 14 % dans les KF;
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— Van 28 % naar 15 % in de uitsnijderijen.

Deze cijfers tonen een duidelijke verbetering in de 
resultaten en zijn het directe gevolg van de verscherpte 
controles.

Wij wilden ook de kleine producenten ondersteunen 
en de korte ketens versterken. Er werden maatregelen 
van verschillende aard genomen in dit opzicht. De ad-
ministratieve demarches werden vereenvoudigd en het 
controlebeleid werd aangepast (zonder afbreuk te doen 
aan de vereiste van een hoog voedselveiligheidsniveau). 
Wij hebben er ook over gewaakt om de consument 
dichter bij de kleine producenten te brengen.

Daarvoor werden steunmaatregelen voorzien voor 
de aankoopgroeperingen.

De aankoopgroeperingen zijn voortaan vrij van re-
gistratie bij het FAVV, mits naleving van verschillende 
modaliteiten die, enerzijds, gericht zijn op het behoud 
van een hoog veiligheidsniveau voor de consument, 
en, anderzijds, op het vermijden van enige vorm van 
oneerlijke concurrentie.

De kleine producenten maken vandaag het voorwerp 
uit van een aangepaste begeleiding in het kader van de 
cel “kleine producenten”. Deze werd in de loop van het 
voorbije jaar versterkt.

Er werden structurele maatregelen genomen om de 
diensten aan de landbouwers te blijven optimaliseren.

Tijdens de sanitaire slachting in de context van de 
AVP, hebben wij bijvoorbeeld het belang kunnen vast-
stellen van de Fondsen met het oog op een schade-
loosstelling die direct verband houdt met de geleden 
verliezen.

Deze maatregelen genoten natuurlijk een ruime 
steun. Zij werden goedgekeurd door de gewestministers 
in de Interministeriële Conferentie van het Landbouwbe-
leid. Zij werden bovendien unaniem gesteund door het 
Agrofront. Tot slot werden zij verwelkomd door de Eu-
ropese Commissie en door meerdere andere lidstaten.

De overdracht van het boekhoudkundig beheer van 
de verschillende sanitaire Fondsen was een cruciale 
stap in deze reorganisatie.

De middelen van het “fonds voor de dierengezond-
heid en de kwaliteit van de dieren en de dierlijke 
producten” en van het “fonds voor de productie en de 
bescherming van planten en plantaardige producten” 
vanaf 2016 verhoogd, zodat alle ontvangsten uitgegeven 

— De 28 % à 15 % dans les ateliers de découpe.

Ces chiffres démontrent une nette amélioration dans 
les résultats et sont la conséquences directes des 
contrôles renforcés.

Nous souhaitions également soutenir les petits pro-
ducteurs et renforcer les circuits courts. Des mesures 
de nature diverses ont été mises en place à cet effet. 
Les démarches administratives ont été simplifi ées et les 
politiques de contrôle adaptées (sans transiger sur l’exi-
gence élevée en matière de sécurité alimentaire) Nous 
avons également veillé à rapprocher le consommateur 
des petits producteurs.

Pour ce faire, des mesures de soutien aux Groupe-
ments d’Achats Collectifs (GAC) ont été mises en place.

Les GAC sont désormais exempté de l’enregistre-
ment à l’AFSCA moyennant diverses modalités visant, 
d’une part, à maintenir un niveau élevé de sécurité pour 
le consommateur et, d’autre part, à éviter toute forme 
de concurrence déloyale.

Les petits producteurs font aujourd’hui l’objet d’un 
accompagnement adapté dans le cadre de la cellule 
“petits producteurs”. Celle-ci a été renforcée au cours 
de l’année écoulée.

Des mesures structurelles ont été prises afi n de 
poursuivre l’optimisation des services aux agriculteurs.

Lors de l ’abattage sanitaire dans le contexte de 
la PPA, nous avons par exemple pu constater toute 
l’importance des Fonds en vue d’assurer une indem-
nisation en corrélation directe avec les pertes subies.

Ces mesures bénéfi ciaient bien entendu d’un large 
soutien. Elles avaient fait l’objet d’une approbation par 
les ministres régionaux en Conférence Interministérielle 
de la Politique Agricole. Elles ont par ailleurs fait l’objet 
d’un soutien unanime de l’Agrofront. Enfi n, elles ont été 
saluées par la Commission Européenne ainsi que par 
plusieurs autres États membres.

Le transfert de la gestion comptable des différents 
Fonds Sanitaires fut une étape cruciale dans cette 
réorganisation.

Les moyens des “Fonds pour la santé animale et la 
qualité des animaux et produits animaux”, du “Fonds 
pour la production et la protection des végétaux et 
produits végétaux” et du “Fonds pour les matières 
premières et les produits” ont été augmentés à partir 
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zullen kunnen worden met het oog op de ondersteuning 
van het gevoerde beleid.

Het Fonds “grondstoffen en planten” werd met suc-
ces overgedragen op 1 januari 2018. Het dierenfonds 
zal overgedragen worden op 1 januari 2019.

Deze overdrachten hadden tot doel om tegemoet te 
komen aan de opmerkingen van het Rekenhof over het 
gebrek aan transparantie in het beheer van de fondsen 
en de contradictie tussen het huidige fi nancieringsme-
chanisme en het principe volgens hetwelk de uitgaven 
van de begrotingsfondsen gefi nancierd moeten worden 
met de inkomsten die daarvoor voorzien zijn.

Bovendien staat het nieuwe wetenschappelijke onder-
zoeksinstituut inzake de gezondheid van mens en dier, 
Sciensano, nu op de rails. De fusie van het WIV en het 
CODA biedt een echte meerwaarde inzake onderzoek 
en analysekwaliteit. De integratie van deze verschil-
lende diensten draagt ook bij aan de versterking van 
ons voedselveiligheidsniveau door een belangrijke rol 
te spelen inzake dieren- en plantengezondheid.

In de loop van de voorbije maanden werd ons land 
geconfronteerd met haarden van dierziekten.

Om de bedrijven zo goed mogelijk te beschermen, 
werden aangepaste preventiemaatregelen genomen.

Na het opduiken van een epidemie van de ziekte van 
Newcastle, werden specifi eke maatregelen genomen in 
de haarden (sanitaire slachting). Ook werd het verbod 
opgelegd op verzamelingen en tentoonstellingen van 
pluimvee en hobbypluimvee.

Sinds eind augustus 2018 werd er geen haard meer 
verklaard en heb ik de niet-commerciële verzamelingen 
van hobbypluimvee opnieuw toegelaten onder strikte 
voorwaarden. De andere types van verzamelingen blij-
ven tot op heden onderworpen aan beperkingen omdat 
het risico blijft bestaan.

Na de fi pronilfraude werd, op mijn vraag, een controle 
van elk pluimveebedrijf uitgevoerd door het FAVV.

De resultaten van de non-conformiteiten tijdens deze 
controles bleken conform en slechts één bedrijf moest 
grondig gecontroleerd worden. Omwille van preventie 
blijven we waakzaam op sanitair vlak in de bedrijven.

Tot slot hebben wij, nadat een haard van Afrikaanse 
varkenspest (AVP) opdook op 13 september 2018, in 

de 2016, de sorte que l’entièreté des recettes puisse 
être dépensée en vue de venir en appui aux différentes 
politiques menées.

Le Fonds “matières premières et végétaux” a été 
transféré avec succès le 1er janvier 2018. Le fonds des 
animaux sera pour sa part transféré au 1er janvier 2019.

Ces transferts avaient pour objectif de répondre 
aux remarques de la Cour des comptes concernant 
le manque de transparence dans la gestion des fonds 
ainsi que la contradiction entre le mécanisme de fi nan-
cement actuel et le principe selon lequel les dépenses 
des fonds budgétaires doivent être fi nancées avec les 
recettes prévues à cet effet.

Par ailleurs, le nouvel institut scientifi que de recherche 
en matière de santé animale et humaine, Sciensano, est 
désormais sur les rails. La fusion de l’ISP et du CERVA 
apporte une réelle plus-value en matière de recherche et 
de qualité des analyses. L’intégration de ces différents 
services contribue également à renforcer notre niveau 
de sécurité alimentaire tout en jouant un rôle de premier 
plan en matière de santé animale et végétale.

Au cours de ces derniers mois, notre pays a été 
confronté à des foyers de maladies animales.

Afi n de protéger au mieux les exploitations, des 
mesures préventives adaptées ont été prises.

Suite à l’apparition d’une épidémie de maladie de 
Newcastle, des mesures spécifi ques aux foyers ont 
été prises (abattage sanitaire) ainsi que l’ interdiction 
de rassemblement et d’exposition de volailles et de 
volailles de hobby.

Depuis fi n août 2018, plus aucun foyer n’a été déclaré 
et j ’ai à nouveau autorisé, sous conditions strictes, 
les rassemblements non commerciaux de volailles de 
hobby. Les autres types de rassemblement restent, 
à ce jour, soumis à des mesures de restrictions vu la 
persistance du risque.

Suite à la fraude au fi pronil, à ma demande, un 
contrôle de chaque exploitations de volailles a été réa-
lisée par l’AFSCA.

Les résultats de non conformités lors de ces contrôles 
se sont révélés conformes et seule une entreprise a 
dû faire l’objet d’un contrôle approfondi. Toutefois, à 
titre préventif, la veille sanitaire se poursuit dans les 
exploitations.

Enfi n, confronté depuis le 13 septembre 2018 a un 
foyer de peste porcine africaine (PPA), nous avons 
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overleg met de deskundigen van de Europese Com-
missie, moeilijke preventieve maatregelen moeten 
nemen, met inbegrip van de preventieve slachting van 
4 000 gezonde varkens in de besmette zone, en dit om 
elke verspreiding van het virus, dat momenteel beperkt 
is tot de everzwijnen in deze zone, naar de varkenssec-
tor te verhinderen. Een sector die, laten we niet vergeten, 
15 000 directe jobs telt.

In elk geval hebben de betrokken sectoren menselijke 
drama’s beleefd, uiterst moeilijke momenten. Naast 
sanitaire maatregelen, werden economische en sociale 
steunmaatregelen aangenomen om hen schadeloos 
te stellen en hen te ondersteunen. Deze maatregelen 
komen aan bod in andere hoofdstukken van deze nota.

Wij moeten, tot slot, gaan naar een verantwoordelijker 
gebruik van pesticiden.

België heeft sterke standpunten verdedigd op Euro-
pees niveau. Ons land heeft zich met name uitgespro-
ken in het voordeel van een uitstap uit glyfosaat. Na 
de verlenging van de toelating van deze stof door de 
Europese Commissie, hebben wij ervoor gekozen om, 
samen met meerdere Europese partners, te werken aan 
de uitwerking van geloofwaardige alternatieven voor 
deze stof voor de landbouwers in het kader van een 
uitfasering over 5 jaar.

Andere maatregelen werden genomen om het gebruik 
van pesticiden te beperken. Een Federaal Plan voor de 
Reductie van Pesticiden 2018-2022 werd met name 
goedgekeurd. Dit ambitieuze plan bevat maatregelen 
bestemd voor consumenten, bewoners, landbouwers 
en amateurgebruikers.

Onder de maatregelen van dit plan bevindt zich de 
verwijdering van de markt van herbiciden voor niet-
professioneel gebruik, met uitzondering van basisstof-
fen, producten met een laag risico en biopesticiden.

Deze maatregel inzake het verbod op de verkoop 
van herbiciden voor amateurgebruik, of het nu gaat om 
totaal- of selectieve herbiciden, werd gepubliceerd en is 
in werking getreden op 6 oktober 2018. Zij verbiedt de 
verkoop van totaalherbiciden, waaronder de producten 
op basis van glyfosaat, en zal de verkoop van selectieve 
herbiciden verbieden tegen het einde van dit jaar. In 
totaal worden niet minder dan 104 producten beoogd, 
of 44 % van de 235 pesticiden voor amateurgebruik die 
op de markt waren voor de inwerkingtreding van het 
koninklijk besluit.

été amenés, après concertation avec les experts de 
la Commission européenne, à prendre des mesures 
préventives difficiles mais nécessaires, en ce compris 
l’abattage préventif de 4 000 porcs sains situés dans la 
zone infectée et ce, afi n d’empêcher toute propagation 
du virus, actuellement cantonné aux sangliers de cette 
zone, au secteur porcin. Un secteur qui, rappelons-le, 
est pourvoyeur de 15 000 emplois directs.

Dans chaque cas, les secteurs concernés ont vécu 
des drames humains, des moments extrêmement dif-
fi ciles. Outre des mesures sanitaires, des mesures de 
soutien économiques et sociaux, évoqués dans d’autres 
chapitres de la présente note, ont été adoptées afi n de 
les dédommager et de les soutenir.

Nous devons, enfi n, aller vers une consommation 
plus responsable des pesticides.

Des positions fortes ont été portées par la Belgique 
au niveau européen. Notre pays s’est notamment pro-
noncé en faveur d’une sortie du glyphosate. Suite à la 
reconduction de l’autorisation de cette substance par 
la Commission européenne, nous avons choisi, avec 
plusieurs partenaires européens, de travailler à l’élabo-
ration d’alternatives crédibles à cette substance pour les 
agriculteurs dans le cadre d’un phasing out de 5 ans.

D’autres mesures ont été adoptées afi n de limiter 
l’usage des pesticides. Un Plan Fédéral de réduction 
des Pesticides 2018 – 2022 a notamment été adopté. 
Ce plan ambitieux contient des mesures destinées aux 
consommateurs, résidents, agriculteurs ainsi qu’aux 
utilisateurs amateurs.

Parmi les mesures de ce plan se trouve le retrait du 
marché des herbicides à usage non-professionnels, 
à l’exception des substances de base, des produits à 
faible risque et des biopesticides.

Cette mesure relative à l’interdiction de vente des her-
bicides amateurs, qu’ils soient totaux ou sélectifs, a été 
publiée et est entrée en vigueur le 6 octobre 2018. Elle 
interdit la vente des herbicides totaux, dont les produits 
à base de glyphosate, et interdira également la vente 
des herbicides sélectifs d’ici la fi n de cette année. En 
tout, pas moins de 104 produits sont visés, soit 44 % 
des 235 pesticides amateurs qui étaient sur le marché 
avant l’entrée en vigueur de l’Arrêté royal.
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MAATREGELEN 2019

Ondersteuning van de kleine producenten

Een eerste as van maatregelen, waarvan de invoering 
zal worden voortgezet, heeft betrekking op de stimule-
ring van de korte ketens en is in het bijzonder gericht op 
de ondersteuning van de kleine producenten.

Via dit beleid voor de ondersteuning van de korte 
keten, komen wij tegemoet aan de verwachtingen van de 
consument die een nauwe band wil met de producenten.

Deze ondersteuning draait rond meerdere prioritaire 
assen.

Ten eerste zullen de kleine producenten de nodige 
instrumenten worden gegeven om te voldoen aan de 
essentiële sanitaire vereisten.

Ten tweede zullen zij de nodige administratieve ver-
eenvoudigingen krijgen.

Ten derde zal ik bijkomende budgettaire middelen 
blijven toewijzen aan de werking van de cel kleine 
producenten van het FAVV en voor de uitvoering van 
dit beleid.

De structuur en de werking van deze “begeleidings-
cel” werden bepaald in overleg met de betrokken sec-
toren om zo goed mogelijk te beantwoorden aan de 
verwachtingen en de behoeften van de producenten. 
Het initiatief betreft de volledige B2C-sector (landbou-
wers, slagers, bakkers, kleinhandelaars), en werd zelfs 
uitgebreid naar de aankoopgroeperingen.

In 2018 werd deze structuur versterkt met de komst 
van een nieuwe medewerker, een nieuwe communica-
tiecampagne en de oprichting van specifi eke werkgroe-
pen per thema. Deze werkgroepen hebben met name 
tot doel om de pistes te identifi ceren van mogelijke 
vereenvoudigingen van de wetgeving en de procedures.

In 2019 zal ik de communicatie naar de operatoren 
nog versterken. 

Ten vierde zullen, in aanvulling op autocontrolegid-
sen, nog steeds “quick-startfi ches”, die de belangrijkste 
punten duidelijk beschrijven voor de operator, ontwik-
keld worden voor alle sectoren samen. De bestaande 
fi ches worden bovendien regelmatig aangepast bij de 
goedkeuring van nieuwe wetgevingen.

Ten vijfde zullen de projecten die streekproducten 
in de verf willen zetten, ondersteund worden (zoals de 

MESURES 2019

Soutien aux petits producteurs

Un premier axe des mesures dont la mise en œuvre 
se poursuivra concerne la stimulation des circuits courts 
tout spécialement orientée vers le soutien aux petits 
producteurs.

Au travers cette politique de soutien au circuit court, 
nous répondons aux attentes des consommateurs en 
recherche d’un rapport de proximité avec les produc-
teurs.

Ce soutien se décline en plusieurs axes prioritaires.

Premièrement, il s’agira de donner aux petits pro-
ducteurs les outils nécessaires pour répondre aux 
exigences sanitaires essentielles.

Deuxièmement, les simplifi cations administratives 
nécessaires leur seront apportées.

Troisièmement, je continuerai d’affecter des moyens 
budgétaires supplémentaires pour le fonctionnement de 
la cellule petits producteurs de l’AFSCA et pour la mise 
en œuvre de cette politique.

La structure et le fonctionnement de cette cellule 
“accompagnement” ont été établis en concertation 
avec les secteurs concernés afi n de pouvoir répondre 
au mieux aux attentes et besoins des producteurs. 
L’initiative concerne le secteur B2C dans son ensemble 
(agriculteurs, bouchers, boulangers, détaillants, …), et 
a même été élargi aux groupements d’achats collectifs.

En 2018, cette structure a été renforcée via l’arrivée 
d’un nouveau collaborateur, une nouvelle campagne 
de communication et la mise en place de groupe de 
travail spécifi que par thème . Ces groupe de travail ont 
pour objectif notamment d’identifi er les pistes afi n de 
simplifi er la législation et les procédures.

Pour 2019, je renforcerai encore la communication 
vers les opérateurs. 

Quatrièmement, en complément des guides d’auto-
contrôle, des “fi ches quick-start” qui décrivent clairement 
les points clés à l’opérateur, continueront à être dévelop-
pées tout secteur confondu. Les fi ches existantes font 
par ailleurs régulièrement l’objet d’adaptations lors de 
l’adoption de toute nouvelle législation.

Cinquièmement, une aide sera apportée aux projets 
de valorisation des projets d’aide à la valorisation des 
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coöperatieve “En direct de mon élevage” om hen te 
helpen bij de overname van verwerkingsinstrumenten).

De korte keten draagt substantieel bij aan de wijziging 
van de consumptiegewoonten, een essentieel element 
voor de landbouwers en voor het behoud van de land-
bouw, een strategische sector.

Strijd tegen voedselverspilling

Een tweede as heeft betrekking op de strijd tegen 
voedselverspilling.

In dit kader werden er maatregelen genomen en zul-
len er maatregelen blijven genomen worden om, in alle 
veiligheid en in samenwerking met de partners en de 
betrokken regeringen, voedseldonaties te faciliteren en 
voedselafval te voorkomen.

Tijdens de World Food Summit in Kopenhagen 
werden drie MoU’s (Memorandum of Understanding) 
ondertekend om te strijden tegen dit fenomeen. De 
eerste heeft tot doel om de voedselverspilling met 50 % 
te verminderen op het niveau van de consument. De 
tweede beoogt de ziekten veroorzaakt door de voeding 
door een gebrek aan kennis van de hygiëne van de 
voedselketen met 50 % te verminderen. De derde heeft 
tot doel dat 50 % van de mensen, ondernemingen en 
instellingen gezonde voedingsgewoonten aanneemt via 
betere informatie.

België zal zich blijven profi leren als een land dat een 
voortrekker is op het vlak van deze thematieken.

Specifi eke opleidingen voor het personeel van de 
liefdadigheidsinstellingen werden hiervoor ook geor-
ganiseerd door het FAVV en zouden eventueel nog 
georganiseerd kunnen worden.

V e r m i n d e r i n g  v a n  h e t  g e b r u i k  v a n 
gewasbeschermingsmiddelen

De derde as is de vermindering van het gebruik van 
gewasbeschermingsmiddelen.

De voorzichtige, waakzame en op wetenschap ge-
baseerde aanpak inzake gewasbeschermingsmiddelen 
zal worden voortgezet.

In het kader van de implementatie van het voormelde 
federaal plan voor de reductie van pesticiden, wil ik deze 
bepalingen aanvullen met een verbod op de verkoop 
van pesticiden voor amateurgebruik die stoffen bevat-

produits du terroirs (tels que la coopérative “En direct de 
mon élevage” afi n de leur venir en aide pour la reprise 
d’outils de transformation).

Le circuit court contribue substantiellement à changer 
les habitudes de consommation, élément essentiel pour 
les agriculteurs et pour le maintien du secteur straté-
gique qu’est l’agriculture.

Lutte contre le gaspillage alimentaire

Un deuxième axe est relatif à la lutte contre le gas-
pillage alimentaire.

Dans ce cadre, des mesures en vue de faciliter les 
dons alimentaires et de prévenir les déchets alimen-
taires, en toute sécurité et en coopération avec les 
partenaires et les gouvernements concernés, ont été 
prises et continueront de l’être.

Lors du World Food Summit à Copenhague, trois 
protocoles d’entente (MoU) destiné à lutter contre ce 
phénomène ont été conclus. Le premier a pour objec-
tif la réduction de 50 % du gaspillage alimentaire au 
niveau du consommateur. Le deuxième vise à réduire 
de 50  % les maladies causées par l’alimentation en 
raison d’un manque de connaissances de l’hygiène de 
la chaine alimentaire. Le troisième a pour objectif que 
50 % des individus, entreprises et institutions adoptent 
des habitudes d’alimentation saines par le biais d’une 
meilleure information.

La Belgique continuera à se profi ler comme un pays 
à la pointe sur ces thématiques.

Des formations spécifi ques pour le personnel des 
organisations caritatives ont également été organisées 
par l’AFSCA à cette fi n et pourraient encore l’être le 
cas échéant.

R é d u c t i o n  d ’ u s a g e  d e s  p r o d u i t s 
phytopharmaceutique

Le troisième axe est la réduction de l’usage des 
produits phytopharmaceutique.

L’approche prudente, vigilante et science-based en 
matière de produits phytopharmaceutique sera pour-
suivie.

Dans le cadre de l’implémentation du Plan fédéral 
de réduction des pesticides précité, je compte complé-
ter ces dispositions par une interdiction de vente des 
pesticides amateurs contenants des substances pour 
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ten waarvan men verdenkt dat ze kankerverwekkend, 
mutageen of reprotoxisch zijn.

In de marge van het verbod op synthetische her-
biciden voor amateurgebruik, wil ik strengere criteria 
invoeren voor het niet toelaten van gewasbeschermings-
middelen voor niet-professioneel gebruik.

Deze criteria zijn gebaseerd op de reglementering 
die de classifi catie, de verpakking en de etikettering 
regelt van gevaarlijke stoffen met het oog op verkoop 
of gebruik.

Er zijn twee belangrijke criteria voor uitsluiting: uiterst 
ontvlambare aerosolen en producten die CMR2 geklas-
seerd zijn. Dat betekent dat zelfs de producten die men 
verdenkt kankerwekkend, mutageen en reprotoxisch 
te zijn, uitgesloten zouden zijn. Het erkenningscomité 
heeft een advies gegeven dat in die richting gaat. Het 
Comité heeft ook de producten opgelijst waarop deze 
maatregel van toepassing zou zijn.

In totaal zijn er 22 stoffen (2 aerosolen en twintig door 
het CMR2-criterium). Het Comité was van mening dat 
deze producten niet absoluut noodzakelijk zijn.

Wij zullen bovendien de vermindering aanmoedigen 
van het gebruik van pesticiden bij professionelen. Het 
gebruik van biopesticiden zal met name worden aange-
moedigd door een versnelde procedure te verzekeren 
voor de toelatingen van biopesticiden

Ik blijf zeer aandachtig voor de problematiek van de 
hormoonverstoorders. In dit opzicht heb ik gevraagd 
aan het Wetenschappelijk Comité van het FAVV om de 
potentiële toxiciteit te onderzoeken van bisfenol A, B en 
S in voeding, maar ook, gelijklopend, de impact op de 
gezondheid van andere types van bisfenol en van hun 
alternatieven. Het zou immers betreurenswaardig zijn 
dat het verbod op BPA zich zou vertalen in een gebruik 
van andere producten die even schadelijk, of zelfs 
schadelijker zouden zijn voor de consument.

Wat glyfosaat en de gebruikstoepassingen ervan in 
de landbouw betreft, zal ik het akkoord blijven onder-
steunen van de 6 lidstaten die zich hebben uitgesproken 
voor de intrekking ervan. In de marge van dit akkoord 
heb ik de maatregelen genomen om een onderzoeks-
project te lanceren voor de studie van de impact van 
de beschikbare alternatieven op de gezondheid van de 
consument. Deze studie(s) zal (zullen) erop gericht zijn 
om alternatieven te ontwikkelen met kennis van zaken 
van hun sanitaire en ecologische impact.

lesquelles des suspicions de cancérogénicité, mutagé-
nicité, ou reprotoxicité existent.

En effet, en marge de l’interdiction des herbicides 
amateurs synthétiques, j’entends introduire des critères 
plus stricts de non-autorisation des produits phytophar-
maceutiques pour une utilisation non professionnelle.

Ces critères sont basés sur la réglementation régis-
sant la classifi cation, l’emballage et l’étiquetage des 
substances dangereuses en vue de la commercialisa-
tion ou l’utilisation.

Il existe deux principaux critères d’exclusion: les 
aérosols extrêmement infl ammables et les produits clas-
sés CMR2. Cela signifi e concrètement que même les 
cancérigènes, mutagènes et reprotoxiques suspectés, 
présumés ou avérés ne pourraient plus être autorisés 
dans le cadre d’un usage non professionnel. Le comité 
d’agréation a remis un avis allant dans ce sens. Le 
Comité a également recensé les produits qui seraient 
touchés par cette mesure.

Au total il y a 22 agents (2 aérosols et 20 en raison 
du critère CMR2). Le Comité a estimé que ces produits 
ne sont pas indispensables.

Nous encouragerons par ailleurs la diminution de 
l ’usage des pesticides chez les professionnels. Le 
recours à l’utilisation des biopesticides sera notamment 
encouragé en assurant une procédure accélérée des 
autorisations de biopesticides.

Je reste très attentif à la problématique des pertur-
bateurs endocriniens. À ce titre, j’ai notamment saisi 
le Comité Scientifi que de l’AFSCA afi n qu’il étudie la 
toxicité potentielle en matière alimentaire des bisphénols 
A, B et S mais, également que, parallèlement, l’impact 
sur la santé, des autres types de bisphénol et de leurs 
alternatives, soit analysée sur les alternatives aux Bis-
phénols. En effet, il serait regrettable que l’interdiction 
du BPA se traduise par un usage d’autres produits tout 
aussi dommageables, voire plus dommageables pour 
les consommateurs.

En ce qui concerne le glyphosate et ses usages en 
agriculture, je continuerai à porter l’accord des 6 États 
membres qui se sont prononcés pour son retrait. En 
marge de cet accord, j’ai pris les dispositions pour qu’un 
projet de recherche soit lancé afi n d’étudier l’impact des 
alternatives disponibles sur la santé du consommateur. 
Cette ou ces études viseront à ce que les alternatives 
soient développées en pleine connaissance de leurs 
impacts tant sanitaires qu’environnementaux.
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Sanitair beleid planten

Een vierde as bestaat uit maatregelen op het vlak van 
het sanitair beleid planten. De toenemende internatio-
nale handel en de opkomst of de versterking van andere 
factoren, zoals de klimaatwijziging en de toename van 
het personen- en goederenverkeer, heeft tot gevolg dat 
organismen die schadelijk zijn voor planten en plantaar-
dige producten opduiken of opnieuw opduiken. Er zal 
een waakzaamheidsbeleid worden gevoerd.

Er worden specifi eke projecten gefi nancierd door 
het contractueel onderzoek om onze kennis ter zake te 
laten evolueren. In dit opzicht zal ik de studie vermel-
den die wordt gevoerd in samenwerking met de Vrije 
Universiteit Brussel en CRA-W over de verspreiding 
van monochamus, of de dennenhoutnematode, die zich 
vanuit Portugal in Europa verspreidt. We kunnen ook 
de studie vermelden door het Instituut voor Landbouw, 
Visserij- en Voedingsonderzoek om de bestrijdingsmid-
delen te bepalen voor Xylello fastidiosa, een bacterie die 
verantwoordelijk is voor dodelijke of potentieel dodelijk 
ziekte voor verschillende soorten planten die commer-
cieel geteeld worden, zoals de wingerd, de olijfboom 
en de citrusvruchten.

Onze deskundigen blijven ook zeer aanwezig in de 
internationale werkgroepen, om met name hun expertise 
te onderhouden en een beleid mogelijk te maken dat 
aangepast is aan de risico’s in België.

De nieuwe verordening op de controle op de import 
van planten vormt een belangrijke hervorming van de 
fytosanitaire wetgeving. Zij zal volledig in werking treden 
op 13 december 2019.

Deze nieuwe, striktere verordening is in het bijzonder 
gericht op de preventie van de insleep of de verspreiding 
van schadelijke organismen voor planten. Zij bepaalt 
niet precieze regels voor de vroegtijdige opsporing 
en de uitroeiing van quarantaineorganismen als hun 
aanwezigheid op het grondgebied vastgesteld wordt.

Ik heb aan het FAVV gevraagd om de impact te eva-
lueren van de versterking van deze wetgeving in termen 
van middelen, zowel op het niveau van het personeel 
als op het niveau van de organisatie van de diensten. 
Daarnaast zal het noodzakelijk zijn om specifi ek dit 
personeel op te leiden.

De strijd tegen schadelijke organismen moet behou-
den en versterkt worden en de nodige middelen zullen 
daarvoor voorzien worden.

Politique sanitaire des végétaux

Un quatrième axe se compose des mesures dans le 
domaine de la politique sanitaire des végétaux. L’inten-
sifi cation du commerce international et l’émergence ou 
le renforcement d’autres facteurs comme le changement 
climatique, l’augmentation du transport de personnes 
et de marchandises entraine comme conséquences 
l’émergence ou la réémergence d’organismes nocifs 
pour les plantes et les produits à base de plantes. Une 
politique de vigilance sera menée.

Des projets spécifi ques sont fi nancés par la recherche 
contractuelle en vue de faire évoluer nos connaissances 
en la matière. À ce titre, on citera l’étude menée en 
collaboration entre l’Université Libre de Bruxelles et 
le CRA-W et relative à la distribution de monochamus, 
soit un nématode du pin qui s’étend en Europe depuis 
le Portugal. On peut également citer l’étude menée par 
l ’Instituut voor Landbouw, Visserij-en Voedingonde-
rzoek destiné à déterminer des moyens de lutte contre la 
Xylella fastidiosa, une bactérie responsable de maladies 
mortelles ou potentiellement mortelles pour diverses 
espèces de plantes cultivées d’intérêt commercial, 
notamment la vigne, l’olivier et les agrumes.

Nos experts restent également très présents dans 
les groupes de travail internationaux afi n, notamment, 
de maintenir leur expertise et permettre une politique 
adaptée aux risques en Belgique.

Le nouveau règlement sur le contrôle à l’importa-
tion des végétaux constitue une refonte importante de 
la législation phytosanitaire. Il entrera pleinement en 
vigueur le 13 décembre 2019.

Ce nouveau règlement, plus strict, est particulière-
ment axé sur la prévention de l’entrée ou la dissémi-
nation d’organismes nuisibles aux végétaux. Il fi xe de 
nouvelles règles précises pour la détection précoce 
et l’éradication des organismes de quarantaine si leur 
présence est détectée sur le territoire

J’ai demandé à l’AFSCA d’évaluer l’impact du ren-
forcement de cette législation en terme de moyens tant 
au niveau du personnel qu’au niveau de l’organisation 
des services. Il sera en outre nécessaire de former 
spécifi quement ce personnel.

La lutte contre les organismes nuisibles doit être 
maintenue et renforcée et les moyens nécessaires y 
seront alloués.
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Sanitair beleid dieren

Een vijfde as draait rond het Belgisch beleid inzake 
dierengezondheid. Dit zal tot doel blijven hebben om 
onze zeer gunstige sanitaire situaties en statuten voor 
talrijke ziektes te behouden. Er zullen in voorkomend 
geval ook beleidslijnen worden uitgewerkt die aangepast 
zijn aan de bestrijding van ziekten die aanwezig zijn op 
ons grondgebied.

In dit kader zullen wij nauw blijven samenwerken met 
de voedselveiligheidsagentschappen van talrijke landen 
om het sanitair statuut van bepaalde sectoren, zoals ons 
rund dat onder BSE-embargo staat in meerdere landen, 
positief te laten evolueren.

Enerzijds werd het programma voor de bestrijding van 
infectieuze boviene rhinotracheïtis (IBR) volledig herzien 
na de ondertekening van een nieuw koninklijk besluit 
betreffende de bestrijding van infectieuze boviene 
rhinotracheïtis. De laatste reglementaire wijzigingen 
ter zake, in overleg met de sector, zullen met name de 
verzameling bevatten van dieren die drager zijn van het 
veldvirus (=gE-positief) in een erkend verzamelcentrum, 
dat specifi ek ingericht wordt voor deze verzamelingen 
met het oog op commercieel verkeer en op voorwaarde 
dat de runderen die deelnemen aan deze verzamelingen 
naar een slachthuis, een mestbedrijf of een stal van 
mestkalveren gebracht worden.

Gelijklopend zal een ministerieel besluit met het 
oog op de vastlegging van de bedragen van de tus-
senkomsten ten laste van het dierengezondheidsfonds 
om de strijd tegen tegen deze ziekte op te voeren bin-
nenkort ook in werking treden. Dit ontwerp voorziet een 
compensatie van 2 euro/analyse (inclusief btw) voor de 
opvolging van de statuten I3 en I4. Voor 2018 voorzien 
we 260 000 monsters, of een kost van 520 000 euro.

Anderzijds werd onlangs een reglementering ter mo-
dernisering van de bestrijding van boviene virale diarree 
(BVD) goedgekeurd. Het gaat om een ziekte met een 
belangrijke economische impact omdat zij de bedrijven 
aanzienlijke schade toebrengt. De uitroeiing van het 
virus uit de Belgische veestapel is een noodzaak. De 
doelstelling van deze twee reglementeringen is dubbel: 
het gaat erom de inspanning voort te zetten op het vlak 
van dierengezondheid en om onze export en de kwaliteit 
ervan te vrijwaren om de prijzen voor de producenten 
redelijk te houden.

In oktober is een ministerieel besluit in werking ge-
treden om de sector te ondersteunen in het kader van 
deze bestrijding.

Politique sanitaire des animaux

Un cinquième axe repose sur la politique belge 
en matière de santé animale. Celle-ci aura encore à 
l’avenir pour objectif le maintien de nos situations et 
statuts sanitaires, très favorables pour de nombreuses 
maladies. Des politiques adaptées à la lutte contre les 
maladies présentes sur notre territoire seront le cas 
échéant également élaborées.

Dans ce cadre, nous continuons à travailler en étroite 
collaboration avec les agences de sécurité alimentaire 
de nombreux pays afi n de voir évoluer positivement le 
statut sanitaire de certaines fi lières telle que notre bœuf 
sous embargo ESB dans plusieurs états.

D’une part, le programme de lutte contre l’IBR (Rhi-
notrachéite Infectieuse Bovine), a été complètement 
revu fi n 2016 suite à la signature d’un nouvel arrêté 
royal relatif à la lutte contre la Rhinotrachéite Infectieuse 
Bovine. Les dernières modifi cations réglementaires en 
la matière, en concertation avec le secteur, inclueront 
notamment le rassemblement des animaux porteurs du 
virus sauvage (= gE-positifs) dans un centre de rassem-
blement agréé, qui est organisé spécifi quement pour ces 
rassemblements en vue de mouvements commerciaux 
et à condition que tous les bovins participant à ces ras-
semblements soient acheminés vers un abattoir, une 
exploitation d’engraissement ou une étable de veaux 
d’engraissement.

Parallèlement, un arrêté ministériel visant à fi xer des 
montants d’interventions, à charge du Fonds sanitaires 
des animaux, pour accentuer la lutte contre cette mala-
die entrera également prochainement en vigueur. Ce 
projet prévoit une compensation de 2 euros/analyse 
(TVA incluse) pour le suivi des statut I3  et I4. Pour 
2018 on prévoit 260 000 échantillons soit un coût de 
520 000 euro.

D’autre part, une réglementation modernisant la lutte 
contre la diarrhée virale bovine (BVD) a été adoptée 
récemment. Il s’agit d’une maladie dont l ’incidence 
économique est importante dès lors qu’elle cause un 
préjudice important aux exploitations. L’éradication du 
virus du cheptel bovin belge est une nécessité. L’objectif 
de ces deux réglementations est double: il s’agit de 
poursuivre l’effort en matière de santé animale et de 
garantir nos exportations et leur qualité afi n de maintenir 
des prix raisonnables pour les producteurs.

Au mois d’octobre, un arrêté ministériel destiné à 
soutenir le secteur dans le cadre de cette lutte est entré 
en vigueur.
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Dit besluit past volledig in het kader van het pro-
gramma voor de bestrijding van BVD, waarvan de 
basisprincipes het detecteren en het slachten zijn van 
de zogeheten IPI-dieren (immunotolerant, persistent 
geïnfecteerd) en het vermijden van de overdracht van 
de ziekte tussen veehouderijen.

Concreet heeft dit ministerieel besluit tot doel om 
de houders van dieren aan te moedigen en de sector 
te ondersteunen in het kader van dit bestrijdingsplan 
door de fi nancieringsmodaliteiten te voorzien voor het 
BVD-programma 2018:

—  2 euro/analyse bij het toezicht op de beslagen

—  25,150 of 500 euro voor de schadeloosstelling van 
de geslachte IPI-dieren (bedrag dat varieert naargelang 
het type en het geslacht van het rund)

—  Een deelname in de kosten voor de verzending 
van de monsters

—  De betaling van de kosten voor de genetische 
analyse

Gelijklopend blijft de bescherming van de gezondheid 
van de bijen ook een prioriteit. Het bijenplan (2017-2019) 
bevat verschillende werkpistes om de bijen te bescher-
men, in het bijzonder met het oog op de verbetering van 
de strijd tegen varroa, de voornaamste oorzaak van 
bijensterfte. Er werd een specifi eke diergeneeskundige 
begeleiding ontwikkeld voor varroase. Zij moet evenwel 
worden versterkt.

Het plan bevat bovendien maatregelen om de toe-
gang tot geneesmiddelen tegen deze parasiet te faci-
literen en om de beschikbaarheid ervan te verhogen. 
Wij hebben een begeleidingsproject geïmplementeerd 
en wij zullen dat helpen fi nancieren. Deze begeleiding 
voor de dierenartsen is bestemd om de actoren op het 
terrein op te leiden inzake de verschillende problema-
tieken die de honingbijenkolonies treffen. Wij moeten 
ook het fundamenteel onderzoek voortzetten naar de 
oorzaken van bijensterfte en met name het onderzoek 
naar de virussen.

Drie meerjarige onderzoeksprojecten over de bijen-
gezondheid in ons land worden sinds 2016 gefi nancierd 
voor een budget van 800 000 euro. Een ander project, 
waarvan het budget 400 000 euro bedragt, is in 2017 
van start gegaan. Anderzijds werd een nieuw meerjarig 
toezichtsprogramma inzake bijensterfte in België gelan-
ceerd door het FAVV (“Healthy Bee”).

Tot slot wordt tegen het einde van 2018 de lancering 
voorzien van een bijkomende studie over de impact van 

Cet arrêté s’inscrit pleinement dans le programme 
de lutte contre le BVD dont les principes de base sont 
la détection et l’élimination les animaux dit IPI (immu-
notolérant infecté de manière persistante) et éviter la 
transmission de la maladie entre les élevages.

Concrètement, cet arrêté ministériel a pour but 
d’encourager les détenteurs d’animaux et de soutenir le 
secteur dans le cadre de ce plan de lutte en prévoyant 
des modalité de fi nancement pour le programme BVD 
2018:

—  2 euro/analyse lors de la surveillance des trou-
peaux

—  25,150 ou 500 euro pour l’indemnisation des IPI 
éliminés (montant variant suivant le type de bovin et le 
sexe)

—  Une participation aux frais d’envoi des échan-
tillons

—  Le paiement des frais d’analyse génétique

Parallèlement, la protection de la santé des abeilles 
demeure également une priorité. Le plan abeille (2017-
2019) contient différentes pistes de travail en vue de 
protéger les abeilles, en particulier en vue d’améliorer 
la lutte contre le varroa, première cause de mortalité 
des abeilles. Une guidance vétérinaire spécifi que à la 
varroase a été développée. Elle doit cependant être 
renforcée.

Le plan contient par ailleurs des mesures pour faci-
liter l’accès à des médicaments contre ce parasite et 
augmenter la disponibilité de médicaments. Nous avons 
mis en place un projet de guidance et nous allons aider 
à le fi nancer. Cette guidance pour les vétérinaires est 
destinée à former les acteurs de terrain vis à vis des 
différentes problématiques qui touchent les colonies 
d’abeilles domestiques. Nous devons également conti-
nuer la recherche fondamentale sur les causes de la 
mortalité des abeilles et notamment la recherche sur 
les virus.

Trois projets de recherche pluriannuels relatifs à la 
santé des abeilles dans notre pays sont fi nancés depuis 
2016 pour un budget de 800 000 d’euros. Un autre projet 
dont le budget s’élève à 400 000 d’euros a débuté en 
2017. D’autre part, un nouveau programme pluriannuel 
de surveillance de la mortalité des abeilles en Belgique 
a été lancé par l’AFSCA (“Healthy Bee”).

Il est enfi n prévu de lancer, fi n 2018, une étude sup-
plémentaire sur l’impact des néonicotinoïdes sur les 
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neonicotinoïden op de huisbijenpopulaties. Deze studie 
zal de pistes moeten integreren voor de ontwikkeling 
van alternatieven voor het gebruik van neonicotinoïden.

Inzake het contractueel onderzoek, zijn er momenteel 
meerdere projecten aan de gang. De projecten die het 
meest interessant zijn gelet op de actualiteit van het 
voorbije jaar zijn, niet-exhaustief:

— Het project Beesyn dat de impact van chemische 
producten wil bestuderen op de honingbijsterfte in 
België, rekening houdend met de interacties van deze 
producten met de andere mogelijke sterfteoorzaken

— Het project Trapkill dat erop gericht is om selectieve 
vallen op punt te stellen op basis van het “attract and 
kill”-beginsel voor de controle van bloedluis in pluimvee 
(Dermanyssus gallinae) bij legkippen. Ter herinnering, 
fi pronil werd gebruikt om te strijden tegen deze plaag. 
De wil bestaat er werkelijk in om een alternatief op punt 
te stellen.

— Het project Moriskin dat erop gericht is om een me-
thode te ontwikkelen voor de analyse van de dreiging in 
het kader van het risico op het opkomen of het opnieuw 
opkomen van besmettelijke dierenziekten

— Het project CrossIBR dat bestemd is om de sero-
logische reacties van IBR te bestuderen en te karakte-
riseren in het kader van het uitroeiingsplan.

In totaal gaat het om een tiental projecten voor con-
tractueel onderzoek die momenteel aan de gang zijn.

Tot slot zal de strijd tegen de antibioticaresistentie en 
voor de vermindering van hun gebruik in de veehoude-
rijen nog worden opgevoerd. De strijd tegen de antimi-
crobiële resistentie is immers een globale, Europese 
en Belgische uitdaging die ook voor mij een prioriteit is.

Tussen 2011 en 2018 heeft zij in België al een aan-
zienlijke vermindering van de verkoop van antibiotica 
opgeleverd, met name dankzij het werk van het AMCRA 
en alle betrokken sectoren.

Dit beleid werd versterkt met de ondertekening op 
30 juni 2016 van een overeenkomst tussen de bevoegde 
ministers en de betrokken partijen inzake de formele 
doelstelling van een vermindering van het gebruik van 
antibiotica. De autoregulering heeft op die manier plaats 
gemaakt voor de co-regulering naar aanleiding van de 
engagementen van de verschillende partijen om een 
reeks middelen in te voeren met het oog op de vermin-
dering van het antibioticagebruik.

populations d’abeilles domestiques. Cette étude devra 
intégrer des pistes pour le développement d’alternatives 
à l’usage néonicotinoïdes. 

En matière de recherches contractuelles, plusieurs 
projets sont actuellement en cours. De façon non-ex-
haustive, les projets qui présentent le plus d’intérêt au 
vu des actualité de cette dernière année sont:

— Projet Beesyn destiné à étudier l ’impact des 
produits chimiques sur la mortalité des abeilles domes-
tiques en Belgique en tenant compte des interactions 
de ces produits avec les autres causes potentielles de 
mortalité

— Le projet Trapkill visant à mettre au point des 
pièges sélectifs basés sur le principe “attract and kill” 
pour le contrôle du pou rouge dans la volaille (Der-
manyssus gallinae) chez les poules pondeuses. Pour 
rappel, le fi pronil était utilisé pour lutter contre ce fl éau. 
La volonté est évidemment de mettre au point une 
alternative.

— Le projet Moriskin visant au développement d’une 
méthode pour l’analyse de la menace dans le cadre du 
risque d’émergence ou de réémergence de maladies 
animales infectieuses

— Le projet CrossIBR destiné à étudier et caractériser 
les réactions sérologiques de l’IBR dans le cadre du 
plan d’éradication.

Au total, c’est une dizaine de projets de recherches 
contractuelles qui sont actuellement en cours.

Enfi n, la lutte contre la résistance aux antibiotiques 
et la diminution de leur utilisation dans les élevages va 
encore être amplifi ée. La lutte contre l’antimicrobioré-
sistance est en effet un défi  mondial, européen et belge 
qui fait également partie de mes priorités.

Les mesures adoptées jusqu’ici ont déjà permis, 
grâce notamment au travail de l’AMCRA et de l’en-
semble des secteurs concernés, d’obtenir une diminu-
tion signifi cative de la vente d’antibiotiques en Belgique 
entre 2011 et 2018.

Cette politique avait été renforcée par la signature 
le 30  juin  2016 d’une convention entre les Ministres 
compétents et les parties prenantes autour d’un objectif 
formel de réduction d’utilisation des antibiotiques. L’au-
to-régulation a ainsi fait place à la co-régulation, suite à 
l’engagement des différents partenaires de mettre en 
œuvre une série de moyens pour réduire l’utilisation 
des antibiotiques.
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Deze wil heeft zich vertaald in een koninklijk besluit 
betreffende de uitbreiding van de vereiste van inschrij-
ving in het register op de hoeve van behandelingen 
toegediend aan voedselproducerende dieren, zoals 
opgelegd door de Europese Unie.

Het bevat twee luiken in de strijd tegen de antibioti-
caresistentie: het legt, enerzijds, gebruiksvoorwaarden 
op voor kritisch belangrijke antibiotica, te weten de 
verplichting om een bijkomende test, het antibiogram, 
uit te voeren. Anderzijds legt het, sinds begin dit jaar, 
de dierenartsen op om de gebruikte hoeveelheden an-
tibiotica in pluimvee-, varkens, mestkalverenbedrijven 
in te voeren in een centrale databank, “Sanitel Med”. 
Deze invoering zal het mogelijk maken om een veel 
nauwkeuriger beeld te hebben van de gegevens over het 
antibioticagebruik om vervolgens de ad-hocmaatregelen 
te kunnen nemen.

Tot slot wordt het gebruik van antibiotica in de dier-
geneeskunde sterk omkaderd, zelfs sterk beperkt voor 
de kritisch belangrijke; voortaan zal het gebruik precies 
gemeten kunnen worden en zal de uitvoering vereen-
voudigd worden.

Er werd een reductie behaald van 7,4 % van het totale 
antibioticagebruik bij dieren ten opzichte van 2016. Deze 
reductie draagt bij aan een totaalreductie van 25,9 % in 
vergelijking met 2011.

Bovendien werden twee van de drie strategische 
doelstellingen reeds ruimschoots behaald:

1. een cumulatieve reductie van 84 % van het gebruik 
van de kritisch belangrijke antibiotica (doelstelling was 
75 % reductie tegen eind 2020). Het KB uit 2016 heeft 
ontegensprekelijk bijgedragen aan dit resultaat.

2. een reductie van 66,6 % voor de met antibiotica 
gemedicineerde voeders (doelstelling was 50 % reductie 
tegen eind 2017).

Het AMCRA heeft een “Visie 2020” plan uitgewerkt. 
Dit plan vertrekt vanuit drie strategische reductiedoel-
stellingen voor antibioticagebruik bij dieren: tegen eind 
2020 een reductie van 50 % van het totale antibiotica-
gebruik en een reductie van 75 % van het gebruik van 
de “kritisch belangrijke antibiotica”, en tegen eind 2017 
een reductie van 50 % van de met antibiotica gemedi-
cineerde voeders.

Deze nieuwe wetgeving draagt dus bij tot de doel-
stelling van een beter gebruik en van een vermindering 
van de antibiotica gebruikt in de veehouderijen. Deze 
nieuwe maatregelen zullen geëvalueerd worden en extra 
maatregelen zullen indien nodig ontwikkeld worden.

Cette volonté s’est traduite par un arrêté royal relatif à 
l’extension de l’exigence de l’inscription dans le registre 
en ferme de traitements administrés aux animaux pro-
ducteurs de denrées alimentaires, comme l’impose 
l’Union européenne.

Il reprend deux volets importants dans la lutte contre 
l’antibiorésistance: il impose, d’une part, des condi-
tions d’utilisation pour les antibiotiques dits critiques, 
à savoir l’obligation de réaliser un test supplémentaire 
appelé antibiogramme. D’autre part, depuis le début de 
cette année, il impose aux vétérinaires d’encoder les 
quantités d’antibiotiques utilisées dans les élevages de 
volailles, de porcs et de veaux d’engraissement dans 
une banque de données centrale appelée “Sanitel Med”. 
Cet encodage permettra de connaître beaucoup plus 
précisément les données d’utilisation des antibiotiques 
afi n de pouvoir prendre ensuite les actions ad hoc.

En conclusion, l’utilisation des antibiotiques en méde-
cine vétérinaire est fortement encadrée, voir fortement 
limitée pour les antibiotiques critiques; dorénavant, 
l’utilisation pourra être mesurée précisément et la mise 
en œuvre sera simplifi ée.

Une réduction de 7,4 % de l’utilisation globale d’anti-
biotiques en médecine vétérinaire par rapport à 2016 
a été réalisée, portant à 25,9 % la réduction totale par 
rapport à 2011.

Deux des trois objectifs stratégiques ont en outre 
d’ores et déjà été largement atteints:

1. Une réduction cumulative de 84 % de l’utilisation 
d’antibiotiques critiques (pour un objectif de réduction 
de 75  % fi n 2020). L’AR de 2016 a indéniablement 
contribué à ce résultat.

2. Une réduction de 66,6 % pour les aliments médi-
camenteux à base d’antibiotiques (pour un objectif de 
réduction de 50 % fi n 2017).

L’AMCRA a élaboré une “Vision 2020”, assortie de 
trois objectifs concrets de réduction de l’usage d’anti-
biotiques chez les animaux: une réduction de 50  % 
de l’utilisation totale d’antibiotiques, une réduction de 
75 % de l’utilisation d’antibiotiques dits “critiques”2 d’ici 
2020 et une réduction de 50 % de l’utilisation d’aliments 
médicamenteux à base d’antibiotiques d’ici 2017. 

Cette nouvelle législation contribue donc à l’objec-
tif d’une meilleure utilisation et d’une réduction des 
antibiotiques utilisés dans les élevages. Ces nouvelles 
mesures seront évaluées et des mesures complémen-
taires seront développées si nécessaire.
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Sanitaire fondsen

Een zevende as heeft betrekking op de sanitaire 
fondsen.

De overdracht van de fondsen zal gefinaliseerd 
worden in de wet houdende diverse bepalingen inzake 
landbouw en bepaalde begrotingsfondsen in 2018.

Naast de overdracht van het boekhoudkundig 
beheer, is voortaan voorzien dat de invordering van 
de niet-betaalde bijdragen die verschuldigd zijn aan 
het fonds, nagestreefd zal worden door de Federale 
Overheidsdienst Financiën vanaf 1 januari 2018. Deze 
administratieve vereenvoudiging voor de operatoren 
verlaagt de procedurekosten.

Strijd tegen fraude

Een andere as heeft betrekking op de strijd tegen 
fraude op het vlak van voedselveiligheid.

Het lijkt noodzakelijk om de strijd tegen voedselfraude 
op te nemen in het Nationaal Veiligheidsplan.

De werking van het FAVV zal worden verbeterd door 
het FAVV nieuwe instrumenten te geven om fraude 
beter op te sporen, beter te anticiperen op frauduleuze 
praktijken en in fi ne de ongeoorloofde handelingen ter 
zake beter te beteugelen.

Op mijn initiatief, heeft de Ministerraad twee audits 
gevraagd. 

De Federale Interne Auditdienst werd aangeduid 
voor de uitvoering van deze twee externe audits van 
het FAVV.

De eerste heeft betrekking op de evaluatie van de 
werking en de interne structuren van het Agentschap. 
De tweede is gericht op de programmering, de plan-
ning, de uitvoering en de opvolging van de controles 
uitgevoerd door het FAVV.

De resultaten van deze audits en de aanbevelingen 
die eruit voortvloeien, zullen als basis dienen voor de 
hervorming van het FAVV.

De verbetering van de interne processen en de 
manier waarop de controles in de praktijk worden uit-
gesplitst, zouden het voedselveiligheidsniveau in ons 
land nog moeten verhogen.

Fonds Sanitaires

Un septième axe est relatif aux Fonds sanitaires.

Le transfert des fonds sera fi nalisé dans la loi portant 
dispositions diverses en matière d’agriculture et de 
certains fonds budgétaires en 2018.

Outre le transfert de la gestion comptable, il est 
désormais prévu que le recouvrement des cotisations 
impayées dues au Fonds sera poursuivi par l’adminis-
tration du Service Public fédéral des Finances à partir 
du 1er janvier 2018. Cette mesure de simplifi cation admi-
nistrative pour les opérateurs entraîne un allègement 
des frais de procédures.

Lutte contre la fraude

Un autre axe est relatifs aux mesures de lutte contre 
la fraude dans le domaine de la sécurité alimentaire.

Réintégrer la lutte contre la fraude alimentaire dans 
le Plan National de Sécurité apparaît comme une 
nécessité.

Le fonctionnement de l ’AFSCA sera amélioré en 
dotant l’agence de nouveaux outils afi n de mieux détec-
ter les fraudes, d’anticiper les pratiques frauduleuses 
et in fi ne mieux réprimer les agissements illicites en la 
matière.

A mon initiative, le Conseil des ministres a demandé 
deux audits.

Le Service fédéral d’audit interne a été désigné en 
vue de l ’exécution de ces deux audits externes de 
l’AFSCA.

Le premier porte sur l’évaluation du fonctionnement 
et des structures internes de l’Agence. Le deuxième est 
orienté sur la programmation, la planifi cation, l’exécution 
et le suivi des contrôles effectués par l’AFSCA

Les résultats de ces audits et les recommandations 
qui en sont issues serviront de base à la réforme de 
l’AFSCA.

L’amélioration des processus internes et de la 
manière dont sont ventilés les contrôles en pratique 
devraient permettre d’élever encore le niveau de sécu-
rité alimentaire dans notre pays.
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Gelijklopend blijft de ombudsdienst van het Agent-
schap de klachten van operatoren over de werking van 
het FAVV. Er werden meerdere initiatieven genomen 
om de werking van de ombudsdienst te versterken. 
Deze is nu meer klantgericht. Hiervoor werd de site 
geactualiseerd en gebruiksvriendelijker gemaakt, werd 
het charter gewijzigd en werd de procedure voor het 
indienen van klachten vereenvoudigd. De werking van 
de ombudsdienst is ook zichtbaarder geworden dankzij 
de ontwikkeling van brochures en dankzij publicaties in 
vakbladen.

Naast bemiddeling, zal dit instrument ook dienen 
voor de evaluatie van de prestaties van het FAVV en 
om, in voorkomend geval, de nodige aanpassingen 
door te voeren. Naast zijn controleopdracht, moet het 
FAVV immers zijn opdrachten op het vlak van dialoog 
met en begeleiding van operatoren ontwikkelen. Deze 
elementen zullen ook integraal deel uitmaken van de 
hervormingen van het FAVV in het kader van de opvol-
ging van de voormelde audits.

2. MAATSCHAPPELIJKE INTEGRATIE

Maatschappelijke integratie is een zeer belangrijke 
bevoegdheid, zowel voor mensen in armoede, als voor 
de cohesie van onze hele samenleving. Ik verdedig 
daarom het idee van een Staat die tegelijkertijd be-
schermt en emancipeert, en elk individu toelaat waardig 
te leven en op weg helpt door hem of haar de kans te 
geven zich te ontplooien en ten volle deel te nemen aan 
het leven in de maatschappij. Dat is de essentie van het 
sociaal liberalisme en de humanistische waarden die 
daaruit voortvloeien.

Sinds 2014 heeft deze regering enerzijds gewerkt 
aan de invoering van maatregelen om te komen tot een 
betere maatschappelijke en beroepsinschakeling, en 
anderzijds aan het vrijmaken van bijkomende middelen 
om de bedragen van het leefl oon te verhogen en om 
het werk van de OCMW’s te vergemakkelijken, opdat 
zij zich helemaal kunnen wijden aan de bescherming 
en de herinschakeling van hun begunstigden.

Tegen het einde van de legislatuur zullen wij natuurlijk 
onze inspanningen voortzetten om de begeleiding van 
de begunstigden te versterken, en daardoor voor hen de 
weg naar zelfredzaamheid en zelfontplooiing te openen.

Deze regering is de uitdaging aangegaan en heeft 
veel gerealiseerd: het GPMI, een begeleidingsin-
strument dat een echt contract op maat is van de 
leefl oonbegunstigde, werd verplicht voor elke nieuwe 
leefl oonbegunstigde, tenzij natuurlijk omwille van ge-
zondheids- of billijkheidsredenen. Het leefl oon werd al 

Parallèlement, le Médiateur de l’Agence continuer à 
traiter les plaintes des opérateurs sur le fonctionnement 
de l’AFSCA. Plusieurs initiatives ont été prises afi n de 
renforcer le fonctionnement de la médiation. Celle-ci 
est désormais plus orientée vers le client. A cette fi n, 
le site a été mis à jour et rendu plus convivial, la charte 
a été modifi ée et la procédure de dépôt des plaintes 
simplifi ée. Le fonctionnement du médiateur est éga-
lement devenu plus visible grâce au développement 
de brochures et à des publications dans des revues 
professionnelles.

Outre la médiation, cet outil servira également à 
évaluer la performance de l’AFSCA et à procéder, le 
cas échéants, aux ajustements nécessaires. Outre sa 
mission de contrôle, l’AFSCA doit, en effet, développer 
sa mission de dialogue et d’accompagnement des opé-
rateurs. Ces éléments feront également partie intégrante 
des réformes menées à l’AFSCA dans le cadre du suivi 
des audits précités.

2. INTEGRATION SOCIALE

L’intégration sociale est une compétence d’une 
importance capitale, tant pour les personnes en situa-
tion de précarité que pour la cohésion de notre société 
toute entière. Aussi, je défends l’idée d’un État à la fois 
protecteur et émancipateur, qui permet à chaque indi-
vidu de vivre dignement et de progresser en lui offrant 
la chance de s’épanouir et de participer pleinement à la 
vie en société. C’est là l’essence même du libéralisme 
social et des valeurs humanistes qui en découlent.

Depuis 2014, ce gouvernement a œuvré, d’une part, 
à la mise en place de mesures en vue de parvenir à une 
meilleure insertion sociale et professionnelle et, d’autre 
part, au dégagement de moyens supplémentaires afi n 
d’augmenter les montants du revenu d’intégration et 
de faciliter le travail des CPAS pour qu’ils puissent se 
consacrer totalement à la protection et la réinsertion de 
leurs bénéfi ciaires.

D’ici la fi n de la législature, nous poursuivrons bien 
entendu nos efforts afi n de renforcer le rôle d’accom-
pagnement des bénéfi ciaires et, ce faisant, leur ouvrir 
la voie vers leur autonomie et leur épanouissement.

Ce gouvernement a répondu à ce défi  et a de nom-
breuses réalisations à son actif: le PIIS, un instrument 
d’accompagnement, véritable contrat sur mesure pour le 
bénéfi ciaire du RIS, a été rendu obligatoire pour chaque 
nouveau bénéfi ciaire du RIS, sauf bien entendu pour 
des raisons de santé ou d’équité. Le revenu d’intégra-
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7 keer verhoogd, met in juli van dit jaar zelfs een spe-
cifi eke verhoging van 40 euro per maand voor ouders 
met kinderen, een van de meest kwetsbare groepen in 
onze maatschappij. Er werden extra middelen uitgetrok-
ken om de voedselbanken te bevoorraden met luiers en 
hygiënekits. De tussenkomst in de personeelskosten 
van de OCMW’s werd begin 2016 voor het eerst sinds 
2007 verhoogd van 320 naar 470 euro.

Een tweede verhoging, naar 515 euro, trad in werking 
op 1 juli laatstleden. Dit heeft de OCMW’s in staat ge-
steld opnieuw te investeren in hun personeel. Ook om 
de asielcrisis het hoofd te kunnen bieden heb ik extra 
fi nanciële ondersteuning gegeven. Dit zijn maar enkele 
van de genomen maatregelen, die de betrokkenheid 
van de regering aantonen in dit domein. Een aanpak die 
natuurlijk menselijk is, maar ook emancipatie nastreeft.

In 2019 wil ik verder inzetten op de volgende kracht-
lijnen:

— Activering als beste bescherming tegen armoede,

— Een betere toegang tot sociale rechten,

— Een verantwoordelijk beheer en een toegenomen 
steun aan de OCMW’s, onder meer via administratieve 
vereenvoudiging.

1. De cijfers

Vooreerst wil ik terugkomen op enkele statistieken 
en cijfers inzake maatschappelijke integratie en maat-
schappelijke hulp.

In het begin van 2018 was er een afname van de groei 
van het aantal leefl oonbegunstigden in vergelijking met 
de vorige jaren. De analyse van de cijfers van de eerste 
maanden van dit jaar toont immers dat er een groeiper-
centage is van 3,1 % ten opzichte van een jaar geleden. 
In 2017 waren er maandelijks gemiddeld 140 149 begun-
stigden. Voor de eerste vijf maanden van 2018 waren dat 
er 144 661. Wat betreft het equivalent van het leefl oon, 
waren er begin 2018 maandelijks 11 373 begunstigden. 
Het gaat daar om een daling met 3,9 % in vergelijking 
met dezelfde periode in 2017.

Ook al blijft de licht stijgende tendens wat betreft 
het aantal leefl oonbegunstigden bestaan, moeten we 
opmerken dat deze veel minder fors is dan die van de 
voorbije drie jaar.

tion a déjà été augmenté à 7 reprises, avec même, en 
juillet de cette année, une augmentation spécifi que de 
40 euros par mois pour les parents avec enfants, un 
des groupes les plus vulnérables de notre société. Des 
moyens supplémentaires ont été débloqués pour fournir 
les banques alimentaires en langes et en kits d’hygiène. 
Début 2016, l’intervention dans les frais de personnel 
des CPAS a été augmentée pour la première fois depuis 
2007, passant de 320 à 470 euros.

Une deuxième augmentation, à 515 euros, est entrée 
en vigueur le 1er juillet dernier. Ceci a permis aux CPAS 
de réinvestir dans leurs ressources humaines. De 
même, j’ai apporté une aide fi nancière supplémentaire 
pour pouvoir faire face à la crise de l’asile. Il ne s’agit 
là que de quelques mesures prises, qui démontrent 
l’implication du gouvernement dans ce domaine. Une 
approche qui se veut bien entendu humaine tout en 
poursuivant un objectif d’émancipation.

En 2019, je continuerai à m’investir dans les lignes 
directrices suivantes:

— L’activation comme meilleure protection contre la 
pauvreté,

— Un meilleur accès aux droits sociaux,

— Une gestion responsable et un soutien renforcé 
des CPAS, entre autres via la simplifi cation adminis-
trative.

1. Les chiffres

Je tiens avant tout à revenir sur quelques statistiques 
et chiffres en matière d’intégration sociale et d’aide 
sociale.

Ce début d’année 2018 a vu apparaitre une diminu-
tion de la croissance du nombre de bénéfi ciaires du 
revenu d’intégration par rapport aux années précé-
dentes. L’analyse des chiffres des cinq premiers mois 
de cette année montre en effet un taux de croissance 
à un an d’écart de 3,1 %. Le nombre mensuel moyen 
de bénéfi ciaires était de 140 149 en 2017 et s’établit à 
144 661 pour les cinq premiers mois de 2018. Au niveau 
de l’aide sociale équivalente, le nombre moyen mensuel 
de bénéfi ciaires s’établissait à 11 373 personnes début 
2018. Il s’agit là d’une baisse de 3,9 % par rapport à la 
même période en 2017.

Même si la tendance en ce qui concerne le nombre de 
bénéfi ciaires du revenu d’intégration reste légèrement 
à la hausse, il est à noter que celle-ci est beaucoup 
moins importante que celle des trois dernières années.
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De grotere groeipercentages van de voorbije jaren 
kunnen worden verklaard aan de hand van meerdere 
factoren, zoals de beperking van de inschakelingsuit-
kering en de voortdurende toename van het aantal 
erkende vluchtelingen en studenten bij de OCMW’s. 
Het aandeel erkende vluchtelingen bereikte in 2017 
13 % van het totale aantal leefl oonbegunstigden, dat 
van de studenten 14,3 %. Deze toename werd tot slot 
ook gevoed door de uitbreiding van het toepassingsge-
bied van het recht op maatschappelijke integratie naar 
de mensen die genieten van het statuut van subsidiair 
beschermde. Zij vertegenwoordigen in 2017 3,7 % van 
het totale aantal leefl oonbegunstigden.

Daarnaast blijven de cijfers bevestigen dat werk de 
beste hefboom is tegen armoede. Het armoederisico-
percentage voor werkenden bedroeg in 2017 5 %, waar 
dit voor de hele Belgische bevolking 15,9 % was en voor 
werklozen 49,1 % (EU SILC 2017).

Het is van primordiaal belang te kunnen beschik-
ken over becijferde en precieze gegevens. Hoe meer 
informatie we uit de cijfers kunnen putten, des te beter 
kunnen we het beleid immers op alle niveaus monitoren 
en bijsturen. Daarom werd de barometer van de maat-
schappelijke integratie gecreëerd, die online toeganke-
lijk is voor iedereen. Deze barometer laat toe om op een 
dynamische manier cijfers over het leefl oon te consulte-
ren, en hun evolutie in de tijd op Belgisch, regionaal en 
gemeentelijk niveau. Heel wat OCMW’s hebben intus-
sen de weg naar dit instrument gevonden. Ik breidde 
de barometer afgelopen jaar verder uit met diverse 
kaarten en grafi eken en zal ook benchmarking tussen 
gemeenten met een vergelijkbare socio-economische 
achtergrond mogelijk maken in het komende jaar.

2. Activering als beste bescherming tegen 
armoede

Activering blijft de beste hefboom om uit de armoede 
te raken. Activering omvat zowel socio-professionele 
activering, een bevoegdheid van de Gewesten, als so-
ciale activering. Wanneer de opstap naar werk te hoog 
is, moeten we eraan werken om de drempels naar de 
arbeidsmarkt te verkleinen. Ik zet in op beide aspecten, 
in het kader van mijn bevoegdheden.

Het GPMI werd op 1 november 2016 verplicht voor 
alle nieuwe leefl oongerechtigden. Het GPMI is een 
instrument, een contract met wederzijdse verplichtin-
gen en verbintenissen, om ervoor te zorgen dat de 
OCMW-gerechtigde zelfstandiger wordt, volwaardig kan 

Si nous avions effectivement connu des taux de 
croissance plus importants ces dernières années, cela 
s’explique par plusieurs facteurs, tels que la limitation 
de l ’allocation d’insertion et l ’augmentation conti-
nue du nombre de réfugiés reconnus et d’étudiants 
auprès des CPAS. Pour l’année 2017, la proportion de 
réfugiés reconnus était ainsi de 13 % du nombre total 
de bénéfi ciaires du revenu d’intégration et celle des 
étudiants s’élevait à 14,3 %. Enfi n, la hausse en 2017 
a également été alimentée par l’extension du champ 
d’application du droit à l’intégration sociale aux per-
sonnes bénéfi ciant du statut de protection subsidiaire. 
Ceux-ci représentaient 3,7 % du nombre total de béné-
fi ciaires du revenu d’intégration.

Par ailleurs, les chiffres continuent à confi rmer que 
l’emploi est le meilleur levier contre la pauvreté. En 
2017, le taux de risque de pauvreté pour les personnes 
actives s’élevait à 5 %, alors qu’il était de 15,9 % pour la 
population belge entière et de 49,1 % pour les chômeurs 
(EU SILC 2017).

Il est primordial de pouvoir s’appuyer sur des données 
chiffrées et précises. Plus on extrait des informations 
des données chiffrées, plus il est aisé de contrôler et de 
réorienter la politique en la matière à tous les niveaux. 
C’est pourquoi le baromètre de l’intégration sociale, 
accessible à tous en ligne, a été créé. Ce baromètre 
permet de consulter les chiffres concernant le RIS 
d’une manière dynamique et d’en percevoir l’évolution 
au cours du temps au niveau belge, régional et com-
munal. De nombreux CPAS ont entre-temps eu recours 
à cet instrument. L’an dernier, j’ai élargi le baromètre à 
diverses cartes et graphiques, et l’année prochaine, je 
rendrai possible la réalisation d’un benchmarking entre 
les communes à l ’environnement socioéconomique 
comparable.

2. L’activation comme meilleure protection contre 
la pauvreté

L’activation reste le meilleur levier pour sortir de la 
pauvreté. Par activation, on entend aussi bien l’activa-
tion socioprofessionnelle, compétence des Régions, 
que l’activation sociale. Lorsque la marche pour accéder 
à un emploi est trop haute, il convient de prendre des 
mesures pour faciliter les voies d’accès au marché de 
l’emploi. J’investis dans ces deux aspects, dans le cadre 
de mes compétences.

Le PIIS a été rendu obligatoire pour tous les nouveaux 
bénéfi ciaires du RIS depuis le 1er novembre 2016. Le 
PIIS est un instrument, un contrat avec des obligations 
et des engagements réciproques, offrant au bénéfi ciaire 
du CPAS plus d’indépendance, lui permettant d’être un 
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deelnemen aan de samenleving en de stap kan zetten 
naar de arbeidsmarkt.

De cijfers tonen tot mijn tevredenheid het succes van 
de maatregel. Vandaag heeft 34,5 % of 50 048 van de 
leefl oonbegunstigden een algemeen GPMI afgesloten 
met zijn OCMW. Voegen we er de 22 173 studenten 
met een GPMI aan toe, komen we tot een aandeel van 
69,3 % van de begunstigden dat een individueel aan-
gepast traject volgt.

Het Grondwettelijk Hof sprak zich intussen uit over 
deze hervorming in zijn arrest van 5 juli 2018. Het Hof 
oordeelde dat de maatregel verantwoord is omwille van 
het algemene belang dat nagestreefd wordt, met name 
de integratie van de begunstigden in de maatschappij 
en het beroepsleven. Wat de gemeenschapsdienst be-
treft, oordeelde het Hof dat deze onder de bevoegdheid 
van de gewesten valt. Het heeft dus de bepalingen in 
de wet in dit opzicht nietig verklaard, niet om inhou-
delijke redenen, maar op basis van de regels voor de 
bevoegdheidsverdeling tussen de Federale Staat en de 
gefedereerde entiteiten.

Ik stel alles in het werk om mij ervan te vergewis-
sen dat deze hervorming correct wordt toegepast en 
dat de wettelijke bepalingen nageleefd worden. Mijn 
administratie ziet erop toe dat de maatregel juist wordt 
gemobiliseerd bij de OCMW’s.

Nu de hervorming twee jaar in voege is, zal ik in 2019 
een brede evaluatie opzetten om te bekijken wat de im-
pact was op het terrein, om de ervaringen van OCMW’s 
en begunstigden te verzamelen.

Verder is nu al sinds begin 2017 het vernieuwde 
toelagebeleid voor maatschappelijke participatie en 
activering in werking, dat de OCMW’s maximaal steunt 
om kwetsbare groepen in te sluiten. Deze subsidies 
kunnen aanvullend ingezet worden voor het GPMI, 
voor collectieve vorming- en begeleidingsmodules. 
Daarnaast zullen ook kinderarmoede en initiatieven 
voor maatschappelijke en culturele ontplooiing meer 
aandacht blijven krijgen. Een transparante en objectieve 
verdeelsleutel laat toe om meer middelen te geven aan 
gemeenten met een groter armoedeprobleem.

In 2019 zal deze vernieuwde aanpak geëvalueerd 
worden, zowel op basis van kwantitatieve gegevens als 
een kwalitatief onderzoek bij de OCMW’s.

Een andere belangrijke maatregel op vlak van active-
ring is de socio-professionele vrijstelling. Met deze maat-
regel worden de inkomsten van werk deels vrijgesteld 
voor de berekening van het leefl oon. De voorbereidingen 

participant à part entière de la société et de se lancer 
sur le marché de l’emploi.

Les chiffres attestent du succès de la mesure, et 
je m’en réjouis. Aujourd’hui, 50 048  bénéfi ciaires du 
revenu d’intégration sociale, soit 34,5  %, ont conclu 
un PIIS général avec leur CPAS. Si nous y ajoutons les 
22 173 étudiants qui ont un PIIS, nous arrivons à une 
part de 69,3 % des bénéfi ciaires qui suivent un trajet 
individualisé.

La Cour constitutionnelle s’est entre-temps pronon-
cée sur cette réforme dans son arrêt du 5 juillet 2018. 
La Cour a jugé que la mesure est justifi ée en raison de 
l’intérêt général qu’elle poursuit, à savoir l’intégration 
des bénéfi ciaires dans la société et la vie profession-
nelle. En ce qui concerne le service communautaire, la 
Cour a jugé que celui-ci relève de la compétence des 
régions. Elle a donc annulé les dispositions prévues 
dans la loi à cet égard, non pour des raisons de fond, 
mais sur la base des règles répartitrices des compé-
tences entre l’État fédéral et les entités fédérées.

Je mets tout en œuvre pour m’assurer que cette 
réforme est correctement appliquée et que les disposi-
tions légales sont respectées. Mon administration veille 
à ce que la mesure soit judicieusement mobilisée au 
sein des CPAS.

La réforme étant à présent en vigueur depuis deux 
ans, j’organiserai en 2019 une large évaluation afi n de 
voir quel a été l’impact sur le terrain, de collecter les 
expériences des CPAS et bénéfi ciaires.

De plus, la nouvelle politique de subvention pour la 
participation et l’activation sociale est en place depuis 
début 2017, et soutient les CPAS au maximum en vue 
d’inclure les groupes les plus fragiles. Ces subsides 
peuvent être investis de manière complémentaire dans 
le PIIS, pour les modules de formation collective et d’ac-
compagnement. Par ailleurs, la lutte contre la pauvreté 
infantile et les initiatives pour l’épanouissement social 
et culturel continueront à recevoir davantage d’attention. 
Une clef de répartition transparente et objective permet 
d’octroyer davantage de moyens aux communes faisant 
face à un plus grand problème de pauvreté.

Cette nouvelle approche sera évaluée en 2019, tant 
sur la base de données quantitatives qu’au moyen d’une 
étude qualitative auprès des CPAS.

L’immunisation socioprofessionnelle est une autre 
mesure importante en termes d’activation. Par cette 
mesure, les revenus du travail seront partiellement 
exonérés pour le calcul du revenu d’intégration. Les 
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om deze maatregel te hervormen, worden verdergezet. 
Ik heb van bij het begin van het proces verschillende 
actoren erbij betrokken. Deze maatregel moet doeltref-
fender en eenvoudiger worden. De grondregel is dat 
wie meer werkt, ook meer netto-inkomen verwerft en 
aldus zijn koopkracht ziet verhogen. Mijn administratie 
is ermee bezig om de verschillende mogelijke pistes te 
analyseren.

Hoewel de socioprofessionele inschakeling een be-
voegdheid is geworden van de gewesten, blijft overleg 
tussen de federale overheid en de gewesten belangrijk 
om ervoor te zorgen dat de wetgevingen op elkaar 
afgestemd zijn. Ik zal dus de gerichte dialogen voort-
zetten die al hebben plaatsgevonden met de gewesten 
die het toelaten elkaar te informeren over de genomen 
maatregelen en de complementariteiten te bepalen om 
de hindernissen naar werk te verminderen.

3. Een betere toegang tot sociale rechten

De leefl onen stegen onder deze regering 7 keer, via 
de toepassing van de welvaartsenveloppe, indexeringen 
naar aanleiding van de overschrijding van de spilindex, 
de sociale correctie van de tax shift en via de bijkomende 
beslissing van de regering om substantiële bijkomende 
middelen vrij te maken om de laagste bijstandsuitke-
ringen geleidelijk te verhogen tot de armoededrempel. 
De focus lag hierbij op de meest kwetsbare groepen. 
Op 1 juli van dit jaar ging het maandelijks bedrag van 
het leefl oon van personen met gezinslast, waarvan de 
meerderheid alleenstaande ouders, dan ook omhoog 
met 40 euro. In totaal kreeg deze categorie er tijdens 
deze legislatuur 165 euro per maand of 1 980 euro per 
jaar bij. Alleenstaanden zagen hun leefl oon stijgen 
met 93,13 euro per maand of 1 117,56 euro per jaar en 
samenwonenden ontvingen 62,10 euro per maand of 
757,20 euro per jaar meer.

In 2018 zal het overleg met de sociale partners over 
de verdeling van de welvaartsenveloppe 2019-2020 
starten. Ik zal er opnieuw voor pleiten om in het kader 
van de verdeling van de welvaartsenveloppe een bij-
zondere aandacht te besteden aan de mensen met de 
laagste uitkeringen. Een aandachtspunt blijft uiteraard 
de coherentie tussen de bijstandsstelsels en erover te 
waken dat er voldoende spanning bestaat met een in-
komen uit arbeid om een werkloosheidsval te vermijden.

Ik heb het dossier al vermeld van de convergentie 
tussen het leefl oon en het equivalent van het leefl oon. 
Verschillende pistes worden overwogen en moeten nog 

préparatifs visant à réformer cette mesure suivent 
leur cours. J’y ai associé dès le début du processus 
plusieurs acteurs. Cette mesure doit être plus efficace 
et plus simple. Le principe de base est que celui qui 
travaille plus obtient des revenus nets plus élevés et 
voit par conséquent son pouvoir d’achat augmenter. 
Mon administration analyse actuellement les différentes 
pistes possibles.

Bien que l’insertion socio-professionnelle soit deve-
nue une compétence des régions, une concertation 
entre le fédéral et les régions reste importante afi n de 
s’assurer que les législations sont en adéquation. Aussi, 
je poursuivrai les dialogues ponctuels qui ont eu lieu 
avec les régions permettant de s’informer mutuellement 
des mesures prises et de déterminer des complémen-
tarités pour réduire les obstacles au travail.

3. Un meilleur accès aux droits sociaux

Les revenus d’intégration sociale ont déjà été revus 
à la hausse à 7 reprises sous cette législature par le 
biais de l ’application de l ’enveloppe bien-être, des 
indexations suite au dépassement de l ’indice pivot, 
de la correction sociale du tax shift et de la décision 
additionnelle du gouvernement de libérer des moyens 
substantiels supplémentaires afi n de porter progressi-
vement les allocations d’aide les plus basses au niveau 
du seuil de pauvreté. L’accent a été mis sur les groupes 
les plus fragiles. Au 1er juillet de cette année, le montant 
mensuel du revenu d’intégration des personnes avec 
charge de famille, dont majoritairement des parents iso-
lés, a par conséquent été majoré de 40 euros. Au total, 
cette catégorie a perçu sous la présente législature un 
supplément de 165 euros par mois ou 1 980 euros par 
an. Les isolés ont vu leur revenu d’intégration augmenter 
de 93,13 euros par mois ou 1 117,56 euros par an, tandis 
que les cohabitants ont perçu 62,10 euros par mois ou 
757,20 euros par an en plus.

2018 verra les partenaires sociaux se concerter sur la 
répartition de l’enveloppe bien-être 2019-2020. Je plai-
derai à nouveau pour que, dans le cadre de la répartition 
de cette enveloppe, une attention toute particulière soit 
adressée aux personnes qui perçoivent les allocations 
les plus basses. Un point d’attention reste bien entendu 
de garantir la cohérence entre les systèmes d’aide et 
de veiller à ce qu’il reste un écart suffisant entre les 
revenus du travail et une allocation afi n d’éviter les 
pièges à l’emploi.

J’avais déjà évoqué le dossier de la convergence 
entre le revenu d’intégration et l’aide sociale équiva-
lente au revenu d’intégration. Différentes pistes sont 
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besproken worden. Omdat het gaat om een hervor-
ming die talrijke juridische en technische uitdagingen 
inhoudt, vergt de afronding ervan tijd. Op termijn zal dit 
het evenwel mogelijk maken om meer transparantie, 
meer eenvoud in de administratieve behandeling van 
fi nancieringsaanvragen en meer gelijkheid in de be-
handeling tussen de gebruikers in te bouwen, zonder 
de verschillende terugbetalingspercentages opnieuw 
in vraag te stellen.

Na een studie over de aanpassing van de leefl oon-
categorieën aan de huidige wijzen van leven en wonen, 
gevoerd door HIVA/KULeuven, heb ik een refl ectiegroep 
opgericht om te pogen de geïdentifi ceerde problemen af 
te bakenen en om mogelijke hervormingen te bepalen 
die de OCMW’s op termijn in staat zullen stellen om de 
gelijke behandeling van begunstigden beter te kunnen 
garanderen. Deze groep, waarvan de werkzaamheden 
worden aangestuurd door mijn kabinet, is samengesteld 
uit actoren uit het veld en mijn administratie. De FOD 
Sociale Zekerheid is er ook bij betrokken. Deze laatste 
werkt momenteel van zijn kant aan de harmonisering 
van de noties van samenwonende in alle stelsels van 
de sociale zekerheid.

De toegang tot energie is een andere belangrijke uit-
daging voor mensen die zich in een situatie van armoede 
bevinden. In samenwerking met de minister van Energie 
en de minister van Economie en Consumentenzaken en 
op basis van de aanbevelingen geformuleerd door PWC 
in de studie die ik had besteld, heb ik uitvoerig overleg 
opgestart met verschillende partners om de refl ectie te 
voeden en om pistes te vinden om tegemoet te komen 
aan de verwachtingen van de begunstigden, maar ook 
van de OCMW’s die opmerkelijk werk leveren op het 
terrein.

In het kader van de hulp aan daklozen zal ik de in-
terpretatie van de wetgeving over het referentieadres 
verduidelijken door middel van een nieuwe omzendbrief 
gericht aan de gemeenten en OCMW’s. Het is voor 
daklozen erg belangrijk om te beschikken over een 
dergelijk adres, zodat zij ingeschreven kunnen blijven 
in het bevolkingsregister en een beroep kunnen blijven 
doen op hun rechten. Ik ben deze omzendbrief aan 
het fi naliseren in samenwerking met mijn collega’s van 
Binnenlandse Zaken en Armoedebestrijding en verschil-
lende actoren van het terrein.

De bedoeling van deze omzendbrief bestaat erin de 
bestaande wetgeving te verduidelijken en een actieve 
samenwerking tussen de gemeentediensten en de 
OCMW’s aan te moedigen in het belang van de dakloze. 
De nadruk wordt gelegd op preventie om te vermijden 
dat een situatie verergert en een grotere sociale breuk 
veroorzaakt.

envisagées et doivent encore être discutées. S’agissant 
d’une réforme présentant de nombreux défi s juridiques 
et techniques, son processus de fi nalisation demande 
du temps. A terme cependant, cela permettra d’ins-
taurer une plus grande transparence, davantage de 
simplicité dans le traitement administratif des demandes 
de fi nancement ainsi que plus d’égalité de traitement 
entre les usagers, sans remettre en cause les différents 
pourcentages de remboursement.

Suite à l’étude concernant les adaptations des caté-
gories du revenu d’intégration aux formes actuelles de 
vie et de logement, menée par le HIVA/KULeuven, j’ai 
mis en place un groupe de réfl exion pour tenter de pallier 
les problèmes identifi és et pour dégager des orientations 
de réforme permettant, à terme, aux CPAS de mieux 
garantir un traitement égal des bénéfi ciaires. Ce groupe, 
dont mon Cabinet conduit les travaux, est composé 
d’acteurs de terrain, de mon administration et inclut le 
SPF Sécurité sociale. Ce dernier travaille actuellement 
de son côté à l’harmonisation des notions de cohabitant 
dans l’ensemble des régimes de la Sécurité sociale.

L’accès à l’énergie est un autre défi  important pour 
les personnes en situation de précarité. En collaboration 
avec la ministre de l’Energie et le ministre de l’Economie 
et des Consommateurs et sur base des recomman-
dations effectuées par PWC dans l’étude que j’avais 
commandée, j’ai lancé une concertation d’envergure 
avec différents partenaires afi n d’alimenter la réfl exion 
et de trouver des pistes pour répondre aux attentes des 
bénéfi ciaires mais également des CPAS qui effectuent 
un travail de terrain remarquable.

Dans le cadre de l’aide aux sans-abri, je clarifi erai 
l’interprétation de la législation relative à l’adresse de 
référence au moyen d’une nouvelle circulaire adressée 
aux communes et aux CPAS. Il est crucial pour les 
sans-abri de disposer d’une telle adresse afi n qu’ils 
puissent rester inscrits dans le registre de la population 
et faire valoir leurs droits. Je suis en train de fi naliser 
cette circulaire en collaboration avec mes collègues de 
l’Intérieur et de la Lutte contre la pauvreté et différents 
acteurs de terrain.

Cette circulaire a pour objectif de clarifi er la législation 
existante et d’encourager une collaboration active entre 
les services communaux et les CPAS dans l’intérêt de 
la personne sans abri. L’accent est mis sur la prévention 
afi n d’éviter qu’une situation ne se dégrade entraînant 
une rupture sociale plus importante.
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Om de OCMW’s en gemeenten zo goed mogelijk in 
te lichten over de wijzigingen, zullen er informatiesessies 
plaatsvinden, onder meer via de provinciale ontmoe-
tingsdagen met de OCMW’s.

Ook het FEAD, het Europese fonds voor de voedsel-
bedeling aan de meest behoeftigen, is essentieel voor 
de meest kwetsbare groepen in onze samenleving. We 
helpen er intussen meer dan 300 000  mensen mee. 
Er werd gefocust op een gezonde en een duurzame 
voeding. In 2018 voegde ik bijkomende criteria toe in 
de aanbesteding om de duurzaamheid van de gele-
verde producten en hun logistieke verwerking verder 
te verbeteren. In 2019 zal ik een nieuwe aanbesteding 
uitwerken en de voorbereidingen aanvatten voor de 
programmatie na 2020.

De regering heeft een sterk engagement getoond 
ten aanzien van de behoeftigen door de FEAD-pro-
grammatie aan te vullen met bijkomende initiatieven 
gelanceerd in 2018 zoals de distributie van luiers en 
hygiënekits die het mogelijk maakt materiële steun te 
bieden aan de meeste behoeftigen en aan de gezinnen 
die in armoede leven.

Bovendien heb ik samen met de minister van Begro-
ting 1,6 miljoen euro vrijgemaakt via de Nationale Loterij 
voor organisaties op het terrein om hun noden te lenigen 
inzake logistiek en inrichting, zodat ze meer geschonken 
levensmiddelen kunnen stockeren en verdelen.

4. Een verantwoordelijk beheer van en een 
versterkte steun aan de OCMW’s, onder meer via 
administratieve vereenvoudiging

Om het beleid dat inherent is aan deze belangrijke 
bevoegdheid tot een goed einde te brengen, werken wij 
nauw samen met de lokale instellingen, en met name 
de OCMW’s. Zij kennen het terrein en het netwerk in 
hun gemeente, zij kennen de specifi eke problemen, zij 
kennen hun publiek. Om het terrein beter te kennen, is 
het van groot belang hen te ontmoeten. Mijn kabinet en 
ikzelf voeren structureel overleg met de Verenigingen 
van OCMW’s en hun voorzitters. Bovendien ontmoet 
ik de OCMW’s en de andere actoren op het terrein op 
regelmatige basis. Dit laat me toe een sterker beleid 
te ontwikkelen, dat rekening houdt met de realiteit op 
het terrein.

Het is belangrijk erover te waken dat de OCMW’s 
kunnen beschikken over de nodige middelen voor de 
uitvoering van hun opdrachten. Deze regering inves-
teerde de voorbije jaren onmiskenbaar enorm in de 
OCMW’s. In juli laatstleden heb ik de tussenkomst in de 
personeelskosten voor de tweede keer verhoogd, naar 

Afi n que les CPAS et communes soient informées 
au mieux des modifi cations apportées, des séances 
d’information seront organisées, notamment via les 
rencontres provinciales avec les CPAS.

Le FEAD, Fonds européen d’aide alimentaire aux plus 
démunis, joue également un rôle essentiel en faveur des 
groupes les plus fragiles de notre société. Grâce à lui, 
plus de 300 000 personnes reçoivent entre-temps de 
l’aide. L’accent a été mis sur une alimentation saine et 
durable. En 2018, j’ai ajouté de nouveaux critères dans 
l’appel d’offres en vue d’améliorer davantage la durabi-
lité des produits fournis et leur traitement logistique. En 
2019, je rédigerai un nouvel appel d’offres et j’entamerai 
les préparatifs pour la programmation post-2020.

Le gouvernement a montré un engagement fort à 
l’égard des personnes démunies en complétant la pro-
grammation FEAD par des initiatives complémentaires 
lancées en 2018 telles que la distribution de langes et 
de kits d’hygiène permettant d’offrir une aide matérielle 
aux plus démunis et aux familles vivant dans la précarité.

En outre, avec la ministre du Budget, j’ai débloqué, 
via la Loterie nationale, 1,6 million d’euros en faveur 
des organisations sur le terrain afi n de répondre à leurs 
besoins en matière de logistique et d’infrastructure, et 
ainsi leur permettre de stocker et distribuer davantage 
de dons alimentaires.

4. Une gestion responsable et un soutien renforcé 
des CPAS, entre autre par le biais de la simplifi cation 
administrative

Pour mener à bien les politiques inhérentes à cette 
compétence importante, nous travaillons en étroite 
collaboration avec les institutions locales, et notamment 
les CPAS. Ils connaissent le terrain et le réseau dans 
leur commune. Ils en connaissent aussi les problèmes 
spécifi ques et leur public. Pour mieux appréhender le 
terrain, il est très important d’aller à leur rencontre. Mon 
cabinet et moi-même menons une concertation structu-
relle avec les fédérations de CPAS et leurs présidents. 
Je me rends par ailleurs régulièrement à la rencontre 
des CPAS ainsi que d’autres acteurs de terrain. Cela 
me permet de développer une politique plus forte, qui 
tient compte de la réalité du terrain.

Il est important de veiller à ce que les CPAS puissent 
disposer des moyens nécessaires à l’accomplissement 
de leurs missions. Ces dernières années, ce gouver-
nement a énormément investi dans les CPAS, c’est 
incontestable. En juillet dernier, j’ai pour la deuxième 
fois augmenté l’intervention dans les frais de person-
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515 euro per dossier. Sinds 2007, toen de interventie nog 
320 euro bedroeg, had geen enkele regering dit bedrag 
nog verhoogd. Het totaalbudget voor de interventie in 
de personeelskosten bedroeg op die manier meer dan 
42 miljoen euro in 2018. Ook voor de hervorming van 
het GPMI werden er middelen vrijgemaakt, zodat extra 
personeel aangeworven kon worden om zich te wijden 
aan de kerntaak begeleiding. In 2018 werd daarvoor 
bijna 34 miljoen euro extra toegekend aan de OCMW’s.

Bovendien kende ik afgelopen jaar binnen het kader 
van het Europese Asiel-, Migratie- en Integratiefonds 
subsidies toe om een breed opleidings- en ondersteu-
ningsprogramma voor OCMW-medewerkers op te star-
ten vanaf oktober 2018. Tijdens de opleiding leren de 
medewerkers om te gaan met personen uit derde landen 
die lijden aan psychosociale stoornissen als gevolg van 
hun migratie. Elk vormingsaanbod bestaat uit drie mo-
dules: een basisopleiding, een reeks gespecialiseerde 
opleidingen en een intervisietraject.

In het kader van de acties die ondernomen moeten 
worden om te strijden tegen radicalisering, is het onont-
beerlijk om alle sociale actoren te kunnen mobiliseren 
en begeleiden door een duidelijk kader in te voeren om 
het hoofd te bieden aan deze problematiek.

Daarom heb ik de nodige middelen vrijgemaakt om 
een vorming over radicalisering ter beschikking te stel-
len van de OCMW’s. De vorming, die werd opgesteld 
in samenwerking met experts ter zake, zal vanaf 2019 
beschikbaar zijn en bestaat uit een vrij beschikbare e-
learning module, aangevuld met intervisiesessies voor 
de sociale werkers die de module volgden.

Een ander belangrijk onderdeel in de steun aan de 
OCMW’s is administratieve vereenvoudiging. Daardoor 
kan er immers kostbare tijd vrijkomen die naar de bege-
leiding van de OCMW-gebruiker zelf kan gaan.

Er werden aanzienlijke vorderingen gemaakt met het 
informaticaplatform Mediprima, dat voor de zorgvers-
trekkers een onmiddellijke raadpleging van de medische 
dekking van een persoon, een elektronische facturatie 
en een betaling binnen de 8 dagen na de prestatie mo-
gelijk maakt. Er werden al ontwikkelingen gerealiseerd 
op het vlak van informatica om het mogelijk te maken 
de huisartsen op te nemen in MediPrima. De opname 
van de apothekers in MediPrima zal eveneens verder 
worden geanalyseerd.

Daarnaast werk ik, in samenwerking met de mutua-
liteiten, ook verder aan de invoering van de verzekerde 

nel, qui passe à 515 euros par dossier. Depuis 2007, 
lorsque l’intervention était encore de 320 euros, aucun 
gouvernement n’avait encore augmenté ce montant. Le 
budget total pour l’intervention dans les frais de person-
nel s’élevait de la sorte à plus de 42 millions d’euros 
en 2018. Des moyens ont également été libérés pour 
la réforme du PIIS afi n que du personnel supplémen-
taire puisse être recruté pour se consacrer à la mission 
première d’accompagnement des CPAS. En 2018, près 
de 34 millions d’euros supplémentaires ont été alloués 
aux CPAS à cette fi n.

Par ailleurs, j’ai octroyé l’année dernière, dans le 
cadre du Fonds européen pour l’asile, la migration et 
l’intégration, des subsides destinés à mettre en route à 
partir d’octobre 2018 un large programme de formations 
et de soutien pour les collaborateurs de CPAS. Lors 
de ces formations, les collaborateurs apprendront à 
recevoir des personnes issues de pays tiers souffrant 
de troubles psychosociaux consécutifs à leur migration. 
Chaque offre de formation comprendra trois modules: 
une formation de base, une série de formations spécia-
lisées et un trajet d’intervision.

Dans le cadre des actions à prendre pour lutter contre 
le radicalisme, il est indispensable de pouvoir mobiliser 
tous les acteurs de la vie sociale et de les guider en 
mettant en place un cadre clair pour pouvoir faire face 
à cette problématique.

C’est pourquoi j’ai libéré les moyens nécessaires 
pour mettre à la disposition des CPAS une formation 
sur le radicalisme. Cette formation, qui est le fruit d’une 
collaboration avec des experts dans le domaine, sera 
disponible à partir de 2019 et se composera d’un module 
d’e-learning public, complété par des intervisions pour 
les travailleurs sociaux qui ont suivi le module.

La simplifi cation administrative constitue un autre 
élément important de l’aide aux CPAS. Elle permet en 
effet de libérer un temps précieux qui peut alors être 
consacré à l’accompagnement du bénéfi ciaire du CPAS.

Des progrès considérables ont été accomplis au 
niveau de la plateforme informatique Mediprima, laquelle 
permet aux prestataires de soins une consultation 
immédiate de la couverture médicale de la personne, 
une facturation électronique et un paiement endéans les 
8 jours des prestations. Des développements informa-
tiques avaient déjà été effectués afi n de permettre aux 
médecins généralistes d’intégrer MediPrima. Le travail 
d’analyse concernant l ’intégration des pharmaciens 
dans MediPrima se poursuivra également.

Par ailleurs, en collaboration avec le secteur mutua-
liste, je continue aussi de travailler à l ’entrée des 
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OCMW-gebruikers die genieten van bijkomende medi-
sche hulp van hun OCMW.

Wat betreft de dringende medische hulp, dat samen-
hangt met het recht van iedereen op menselijke waar-
digheid, werden meerdere maatregelen genomen om 
de procedures te vereenvoudigen, maar ook voor een 
betere controle wanneer er misbruik van wordt gemaakt.

Het is met name daarom dat de functie van contro-
learts gecreëerd werd bij de HZIV om, onder andere, de 
medische verantwoording van het attest te controleren. 
Op die manier zullen de maatschappelijk assistenten 
van de OCMW’s zich kunnen concentreren op de staat 
van behoefte van de persoon en op de verifi catie van 
de voorwaarden om het recht te openen.

De regering zal natuurlijk haar verplichtingen ter zake 
volledig nakomen, zoals zij dat tot dusver altijd al heeft 
gedaan. Zo zijn de kosten gegaan van 45,7 miljoen euro 
in 2014 naar 63,3 miljoen euro in 2017 (nog niet volledig 
gestabiliseerde cijfers), of een stijging met meer dan 
38 %. Het aantal unieke begunstigden is gestegen van 
20 007 naar 22 307, of een toename met meer dan 11 % 
over dezelfde periode.

Wat de koninklijke besluiten betreft die daarmee ge-
paard gaan, werden de vertegenwoordigers van de zorg-
verleners (de Nationale Raad van de Orde der Artsen, 
het artsensyndicaat GBO/Cartel, de vereniging Domus 
Medica) geraadpleegd alsook meerdere organisaties 
op het terrein (Dokters van de Wereld, Medimmigrant, 
Myria). Ik had me daartoe verbonden. De koninklijke 
besluiten worden nu gefi naliseerd. Het doel bestaat 
erin om ze, samen met mijn collega Maggie De Block, 
zo snel mogelijk te kunnen fi naliseren.

Het elektronisch sociaal verslag, een initiatief dat 
tijdens deze legislatuur werd uitgewerkt en dat de 
OCMW’s toelaat belangrijke gegevens elektronisch 
en rechtstreeks uit te wisselen, heb ik verder uitge-
breid. OCMW’s kunnen nu ook de laatste versie van 
een actief GPMI-contract uitwisselen, alsook de mo-
tiveringen van beslissingen en de beslissingen inzake 
activeringsmaatregelen. Recente statistieken tonen aan 
dat er maandelijks gemiddeld tussen de 8 000 en de 
10 000 consultaties plaatsvinden via het elektronisch 
sociaal verslag.

Ook de stromen van de Kruispuntbank van de Soci-
ale Zekerheid (KSZ) vormen een essentieel instrument 
voor administratieve vereenvoudiging en uitwisseling 
van gegevens.

usagers des CPAS assurés qui bénéfi cient d’une aide 
médicale complémentaire de leur CPAS.

Concernant l ’aide médicale urgente, corollaire du 
droit de chacun à la dignité humaine, plusieurs mesures 
ont été prises afi n de simplifi er les procédures mais 
aussi de mieux la contrôler lorsqu’elle fait l’objet d’abus.

C’est notamment à cette fi n que la fonction de méde-
cin-contrôle a été créée au sein de la CAAMI en vue 
de contrôler, entre autres, la justifi cation médicale de 
l’attestation. Ainsi, les assistants sociaux des CPAS 
pourront se concentrer sur l’état de besoin de la per-
sonne et sur la vérifi cation des conditions d’ouverture 
du droit.

Le gouvernement continuera bien entendu d’assumer 
pleinement ses obligations en la matière, comme il l’a 
toujours fait jusqu’ici. Les coûts sont ainsi passé de 
45,7 millions d’euros en 2014 à 63,3 millions d’euros 
en 2017 (chiffres non encore complètement stabilisés), 
soit une augmentation de plus de 38 %. Le nombre de 
bénéfi ciaires uniques est quant à lui passé de 20 007 à 
22 307, soit une augmentation de plus de 11 %, sur la 
même période.

Concernant les arrêtés royaux y afférents, comme 
je m’y étais engagé, des consultations ont été menées 
avec des représentants de prestataires de soins (le 
Conseil national de l’Ordre des médecins, le syndi-
cat des médecins GBO/Cartel, l ’association Domus 
Medica) et aussi avec plusieurs organisations de ter-
rain (Médecins du Monde, Medimmigrant, Myria). Les 
arrêtés royaux sont désormais en cours de fi nalisation. 
L’objectif, avec ma collègue Maggie De Block, est de 
pouvoir les fi naliser dès que possible.

J’ai poursuivi le travail d’élargissement du Rapport 
social électronique, une initiative qui a été mise au 
point sous cette législature et qui permet aux CPAS de 
s’échanger électroniquement et en direct des données 
importantes. Les CPAS peuvent aujourd’hui également 
échanger la dernière version d’un contrat PIIS actif, 
ainsi que les motivations de décisions et les décisions 
relatives à des mesures d’activation. Il ressort de 
statistiques récentes qu’en moyenne, entre 8 000  et 
10 000 consultations ont lieu par mois via le Rapport 
social électronique.

Les fl ux de données de la Banque Carrefour de la 
Sécurité sociale (BCSS) constituent également un ins-
trument essentiel pour la simplifi cation administrative 
et l’échange de données.
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Ik wil hun ontwikkeling en hun verbetering aanmoe-
digen. Daarom zullen nieuwe projecten worden ge-
analyseerd en bestudeerd. Wij kunnen bijvoorbeeld de 
toegang vermelden voor de OCMW’s tot het Centraal 
Aanspreekpunt van de NBB, de toegang tot informatie 
over de garanten die wordt beheerd door de Dienst 
Vreemdelingenzaken of nog de toegang tot de gegevens 
over het bestaan van een vermogen in het buitenland 
in de stromen met de FOD Financiën.

In het verlengde hiervan gaat ook de preventieve strijd 
tegen sociale fraude verder. De inspectiedienst van mijn 
administratie beheert een belangrijk kruisingsproces van 
gegevens tussen de instellingen van sociale zekerheid, 
de fi scale administratie, de KSZ en derde instanties 
om te strijden tegen de sociale fraude. Bijkomende 
inspecteurs werden recent aangeworven om dit pro-
ces voort te zetten en te versterken. Deze inspecteurs 
analyseren bovendien de processen die de OCMW’s 
invoerden voor het beheer van de federale subsidies. 
Deze analyses zullen, onder andere, tot doel hebben 
om een preventief beleid te voeren inzake eventuele 
fraude. De daaruit voortvloeiende actieplannen, die 
samen met de OCMW’s werden opgesteld, zullen in 
het komende jaar en ook erna verder worden opgevolgd 
door de inspectiedienst.

Afsluitend wil ik het onderwerp aansnijden van de 
reorganisatie van mijn administratie die uiteindelijk tot 
doel heeft een nog efficiëntere dienstverlening aan 
te bieden aan de gebruikers. Ik zal dit project verder 
voorbereiden, dat de oprichting beoogt van een nieuwe 
FOD Sociale Bescherming en dat de POD Maatschap-
pelijke Integratie en de FOD Sociale Zekerheid zou 
samenbrengen. Dit kadert in de doelstellingen vervat in 
het regeerakkoord dat de vermindering voorziet van het 
aantal administraties om de efficiëntie van de diensten 
te verbeteren. Een transparantere en efficiëntere admi-
nistratie, dat is mijn wens voor de toekomst.

3.  REGULERING VAN HET SPOOR- EN 
LUCHTVERKEER

Zoals u weet, heb ik inzake mobiliteit zeer specifi eke 
bevoegdheden, die draaien rond vier assen:

— het gezag over de Dienst Veiligheid en Interope-
rabiliteit der Spoorwegen (DVIS);

— het gezag over de hoofdonderzoeker en de 
adjunct-hoofdonderzoeker van het Onderzoeksorgaan 
voor Ongevallen en Incidenten op het Spoor (OOIS);

Je souhaite encourager leur développement et leur 
amélioration. C’est pourquoi, de nouveaux projets seront 
analysés et étudiés. Nous pouvons par exemple citer 
l’accès par les CPAS au Point de contact central des 
Comptes Bancaires de la BNB, l’accès aux informations 
relatives aux garants gérées par l’Office des Etrangers 
ou encore l’accès aux données sur l’existence d’un pa-
trimoine à l’étranger dans le fl ux avec le SPF Finances.

Dans le prolongement de ce qui précède, la lutte pré-
ventive contre la fraude sociale se poursuit. Le service 
inspection de mon administration gère un important 
processus de croisement de données entre les orga-
nismes de sécurité sociale, l’administration fi scale, la 
BCSS et des instances tierces afi n de lutter contre la 
fraude sociale. Des inspecteurs supplémentaires ont 
été récemment recrutés afi n de poursuivre et renforcer 
ce processus. Ces inspecteurs analysent en outre les 
processus mis en place par les CPAS pour la gestion 
des subsides fédéraux. Ces analyses auront, entre 
autres, pour objectif d’appliquer une politique préventive 
en matière de fraude éventuelle. Les plans d’action qui 
en découleront, établis en concertation avec les CPAS, 
feront l’objet d’un suivi de la part du service inspection 
durant l’année à venir et au-delà.

En guise de conclusion, je voudrais aborder le sujet 
de la réorganisation de mon administration qui a pour 
objectif ultime de proposer un service toujours plus 
efficace aux usagers. Je continuerai à préparer ce pro-
jet, qui vise la création d’un nouveau SPF Protection 
sociale et rassemblerait le SPP Intégration Sociale et 
le SPF Sécurité Sociale. Il s’inscrit dans les objectifs 
de l’accord de gouvernement qui prévoit de réduire le 
nombre d’administrations pour améliorer l’efficacité des 
services. Une administration plus transparente et plus 
efficace, c’est mon souhait pour l’avenir.

3. RÉGULATION DU RAIL ET DE L’AÉRIEN

Comme vous le savez, je suis, en matière de mobilité, 
chargé de compétences très spécifi ques, qui s’articulent 
autour de quatre axes:

— L’autorité sur le Service de Sécurité et d’Interopé-
rabilité des Chemins de Fer (SSICF);

— L’autorité sur l’enquêteur principal et l’enquêteur 
principal adjoint de l ’Organisme d’Enquête sur les 
accidents et incidents ferroviaires (OE);
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— de bevoegdheden met betrekking tot de Dienst 
Regulering van het Spoorwegvervoer en van de Exploi-
tatie van de Luchthaven Brussel-Nationaal;

— en tot slot de bevoegdheid om vergunningen van 
spoorwegondernemingen toe te kennen en over te gaan 
tot de vernieuwing ervan om de vijf jaar.

Ons beleid in dit domein is gebaseerd op vier types 
van maatregelen:

— de implementatie van de Europese wetgevingen;

— het respect voor de onafhankelijkheid van de drie 
bovenvermelde entiteiten en in het bijzonder de voor-
bereiding van de hervorming van de Dienst Regulering;

— de verbetering van de veiligheidscultuur;

— de concrete invulling van de aanbevelingen van 
het onderzoeksorgaan.

1) Naleving van de Europese wetgeving en 
efficiëntie

Samen met mijn collega die verantwoordelijk is voor 
Mobiliteit, zet ik de concrete invulling voort van de pro-
jecten die werden opgestart en die erop gericht zijn de 
Europese richtlijnen om te zetten, en daarbij de veilig-
heid van de exploitatie te garanderen en tegemoet te 
komen aan de noden van de sector.

Zo hebben wij in 2018 de modaliteiten voor het indie-
nen van een spoorwegvergunning kunnen actualiseren 
en aanpassen aan de Europese spoorwegruimte.

Wij bereiden een ontwerp van koninklijk besluit voor 
met betrekking tot de minimumbedragen die gedekt 
moeten worden inzake burgerlijke aansprakelijkheid 
door de spoorwegondernemingen van andere lidstaten 
van de Europese Unie die willen rijden op het Belgische 
netwerk. Deze bedragen zullen worden afgestemd op 
de bedragen die momenteel van kracht zijn in België. 
Op deze manier zullen we de gelijke behandeling van 
alle operatoren versterken terwijl we tegelijk de bescher-
ming van de operatoren en de reizigers op het huidige 
niveau behouden.

Ik was ook betrokken bij de voorbereiding van een 
voorontwerp van wet over de governancemodaliteiten 
van de Belgische spoorwegruimte in het kader van de 
Europese spoorwegruimte. Het ontwerp heeft onder 
andere betrekking op de perimeter en de kalender van 
de opening van de nationale spoorwegmarkten voor de 

— Les compétences relatives au Service de Régu-
lation du transport ferroviaire et de l’exploitation de 
l’aéroport de Bruxelles-National

— Et finalement, la compétence de délivrer les 
licences des entreprises ferroviaires et de procéder à 
leur renouvellement tous les cinq ans.

Notre action dans ce domaine est basée sur quatre 
axes:

— L’implémentation des législations européennes;

— Le respect de l’indépendance des trois entités 
susdites et en particulier la préparation de la réforme 
du service de régulation

— L’amélioration de la sécurité et de la culture de 
sécurité;

— La concrétisation des recommandations de l’orga-
nisme d’enquête.

1) Respect de la législation européenne et 
efficacité

Avec mon collègue en charge de la Mobilité, je pour-
suis la concrétisation des projets qui ont été initiés et qui 
visent à transposer les directives européennes tout en 
veillant à garantir la sécurité d’exploitation et à répondre 
aux besoins du secteur.

Ainsi, en 2018, nous avons pu actualiser et adapter 
à l’espace ferroviaire européen, les modalités de sou-
mission d’une demande de licence ferroviaire.

Nous préparons un projet d’Arrêté Royal concernant 
les montants minimaux de couverture en responsabilité 
civile à assurer par les entreprises ferroviaires d’autres 
États membres de l’Union européenne qui souhaitent 
rouler sur le réseau belge. Ces montants seront alignés 
sur les montants actuellement en vigueur en Belgique. 
Ainsi nous renforcerons l’égalité de traitement entre 
les opérateurs pendant que par la même occasion, 
nous maintenons la protection des opérateurs et des 
voyageurs au niveau actuel.

J’ai également été associé à la préparation d’un 
avant-projet de loi sur les modalités de la gouvernance 
de l’espace ferroviaire belge dans le cadre de l’espace 
ferroviaire européen. Le projet porte entre autres sur le 
périmètre et le calendrier d’ouverture des marchés fer-
roviaires nationaux à la concurrence. Dans ce contexte, 
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mededinging. In deze context zal het dus van primordi-
aal belang zijn om erop toe te zien dat het economisch 
evenwicht wordt behouden.

Het vierde spoorwegpakket bevat ook een zeer be-
langrijk technisch luik gericht op de versterking van de 
competitiviteit van de Europese spoorwegsector door 
de interoperabiliteit aan te moedigen van het spoor-
wegsysteem op het grondgebied van de 27 lidstaten en 
door de afgiftemodaliteiten van verschillende toelatingen 
te vereenvoudigen. De procedure voor de afgifte van 
veiligheidscertifi caten en indienststelling van rollend 
materieel zal dan ook worden gewijzigd. De rol van het 
ERA, het spoorwegbureau van de Europese Unie, zal 
worden versterkt in het kader van de afgifte van toe-
latingen, terwijl de taken van de veiligheidsinstanties 
zoals de DVIS meer gericht zullen worden op toezicht, 
in samenwerking met hun Europese tegenhangers.

2) Regulering en onafhankelijkheid

Zoals gepreciseerd in het Regeerakkoord, werd de 
werking van de Dienst Regulering geanalyseerd, met 
name in het licht van een gezonde mededinging op de 
markt. De staat is aandeelhouder in meerdere actoren 
waar de Dienst Regulering adviezen over moet geven, 
zoals Infrabel, de NMBS of nog het BAC. In zijn huidige 
vorm, ook al wordt hij al gefi nancierd via de heffingen 
van de sector, is de Dienst Regulering nog steeds 
afhankelijk van de FOD Mobiliteit en Vervoer voor zijn 
fi nanciële beheer en voor zijn HR-beheer. Op mijn ini-
tiatief bestuderen de betrokken diensten verschillende 
pistes voor de oprichting van een federaal agentschap 
voor de regulering van het vervoer, dat beschikt over 
zijn eigen rechtspersoonlijkheid. De regeringen van de 
gewesten zijn betrokken bij dit ontwerp en het informele 
advies van de Europese Commissie werd gevraagd.

3) Veiligheid en interoperabiliteit

De veiligheid van het spoor moet natuurlijk een per-
manente bekommernis zijn en blijven.

De DVIS vervult op permanente basis verschillende 
sleutelopdrachten. Daartoe behoort ook het toezicht 
op de opleidingscentra voor treinbestuurders. Het op-
leidingscentrum voor treinbestuurders van de NMBS 
wordt in 2018 nog aan een audit onderworpen.

Om de DVIS in staat te stellen optimaal te functi-
oneren, blijf ik de verwerving ondersteunen door de 
DVIS van informatica-instrumenten die op maat worden 
ontwikkeld om de opvolging te verzekeren van zijn toe-
zichthoudende taken. Ik heb de ontwikkeling goedge-

il sera donc primordial de veiller à maintenir l’équilibre 
économique.

Le 4e paquet ferroviaire comprend également un volet 
technique très important visant à renforcer la compéti-
tivité du secteur ferroviaire européen en encourageant 
l’interopérabilité du système ferroviaire sur le territoire 
des 27 États membres et en simplifi ant les modalités 
de délivrance de différentes autorisations. La procé-
dure pour la délivrance des certifi cats de sécurité et de 
mise en service du matériel roulant s’en trouvera dès 
lors modifi ée. L’ERA, l’agence de l ’Union européenne 
pour les chemins de fer, verra son rôle renforcé dans 
le cadre de la délivrance des autorisations tandis que 
les autorités de sécurité comme le SSICF verront leurs 
tâches davantage orientées vers la supervision, en 
collaboration avec leurs homologues européens.

2) Régulation et Indépendance

Comme précisé dans l’accord de gouvernement, le 
fonctionnement du Service de régulation a fait l’objet 
d’une analyse, notamment dans la perspective d’une 
saine concurrence sur le marché. L’État est actionnaire 
dans plusieurs acteurs sur lesquels le Service de Régu-
lation est appelé à transmettre des avis, comme Infrabel, 
la SNCB ou encore BAC. Sous sa forme actuelle, même 
s’il est déjà fi nancé par les redevances du secteur, le 
Service de Régulation est toujours tributaire du Service 
Public Fédéral Mobilité et Transports pour sa gestion 
fi nancière et sa gestion des ressources humaines. A 
mon initiative, les services concernés étudient diffé-
rentes pistes pour la création d’une Agence fédérale 
de Régulation du Transport, disposant de sa propre 
personnalité juridique. Les gouvernements des régions 
sont associés à ce projet et l’avis informel de la Com-
mission européenne a été sollicité.

3) Sécurité et Interopérabilité

La sécurité du rail doit bien entendu être et demeurer 
une préoccupation permanente.

Parmi les missions-clés assurées en permanence 
par le SSICF, fi gure notamment celle de superviser 
les centres de formation des conducteurs de trains. Le 
Centre de formation des conducteurs de la SNCB est 
audité en 2018 encore.

Pour permettre au SSICF de fonctionner de façon 
optimale, je continue à appuyer l ’acquisition par le 
SSICF d’outils informatiques développés sur mesure 
pour assurer le suivi de ses tâches de supervision. J’ai 
approuvé le développement d’un système qui permettra 



28 3296/020DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

keurd van een systeem dat het mogelijk zal maken om 
het risicobeheer beter te evalueren tijdens operationele 
activiteiten van de spoorwegondernemingen.

Het gaat hier trouwens om een van de rollen van de 
veiligheidsinstanties die versterkt werden in het vierde 
spoorwegpakket.

Een grote uitdaging inzake veiligheid van het spoor 
is de installatie van ETCS, zowel op de infrastructuur 
als op het rollend materieel. De minister van Mobiliteit 
stuurt de uitrol ervan, waarin de DVIS de cruciale rol 
speelt van de certifi cering van dit nieuwe materieel. De 
installatie van ETCS moet ook rekening houden met de 
vereisten op het vlak van de Europese interoperabiliteit, 
die cruciaal is voor een land als het onze, waarin het 
grensoverschrijdend spoorwegverkeer een belangrijke 
plaats inneemt. Samen met de minister van Mobiliteit, 
zullen wij het belangrijke overleg met onze Europese 
buren voortzetten. Deze onderhandelingen, die de over-
gang naar ETCS in België niet mogen vertragen, zijn 
erop gericht om geen concessies te doen op het vlak 
van de Europese verplichtingen inzake de uitrusting van 
het rollend materieel, en tegelijkertijd de continuïteit van 
het spoorwegverkeer te verzekeren, gelet op het belang 
ervan voor de bevolking, de economie en het leefmilieu.

In samenwerking met de nationale veiligheidsautori-
teit, bereidt de minister van Mobiliteit een voorontwerp 
van wet voor dat past in het perspectief van Europese 
interoperabiliteit en van het vierde spoorwegpakket 
en dat meer verantwoordelijkheden zal toevertrouwen 
aan de spoorwegondernemingen en aan de infrastruc-
tuurbeheerder. Deze evolutie zal ertoe leiden dat bij 
toezichthoudende activiteiten van de DVIS de nadruk 
zal verschuiven van de controle van de conformiteit met 
de reglementering naar de opvolging en de stimulering 
van een verbetering van het risicobeheer.

De DVIS zal altijd werken in een geest van dialoog, 
van constructieve samenwerking en begeleiding. In het 
kader van het overleg over de veiligheid dat de DVIS 
bij wet moet organiseren, zullen in 2019 onder andere 
thema’s worden aangesneden die verband houden met 
het technische luik van het vierde spoorwegpakket.

Voor veel burgers heeft het spoor ook een belang-
rijke erfgoeddimensie. Meerdere verenigingen spannen 
zich ervoor in om de treinen van weleer te laten leven 
en heropleven op buiten dienst gestelde lijnen van het 
nationale netwerk. In samenwerking met de minister 
van Mobiliteit bereiden mijn diensten een voorontwerp 
van wet voor dat de wet zal wijzigen die momenteel van 
kracht is op deze museumlijnen en die de praktische 
toepassing ervan zal vereenvoudigen. De begeleiding 
van de verenigingen, vaak beheerd door vrijwilligers, 

de mieux évaluer la gestion des risques pendant les 
activités opérationnelles par les entreprises du rail.

Par ailleurs il s’agit ici d’un des rôles des autorités de 
sécurité qui s’est vu renforcé dans le quatrième paquet 
ferroviaire.

Un grand enjeu en matière de sécurité du rail est l’ins-
tallation de l’ETCS, aussi bien sur les infrastructures que 
sur le matériel roulant. Le ministre de la Mobilité en pilote 
le déploiement, dans lequel le SSICF joue le rôle crucial 
de certifi cation de ce nouveau matériel. L’installation 
de l’ETCS doit également tenir compte des nécessités 
de l’interopérabilité européenne, cruciale pour un pays 
comme le nôtre, dans lequel le trafi c ferroviaire trans-
frontalier occupe une place importante. Avec le ministre 
de la Mobilité, nous poursuivrons l’important travail de 
concertation entrepris avec nos voisins européens. 
Ces négociations, qui ne sauraient retarder la transition 
vers ETCS en Belgique, visent à ne pas transiger sur 
les obligations européennes en matière d’équipement 
du matériel roulant tout en assurant la continuité du 
trafi c ferroviaire, vu son importance pour la population, 
l’économie et l’environnement.

En collaboration avec l’autorité nationale de sécurité, 
le ministre de la Mobilité prépare un avant-projet de loi 
qui s’insère dans la perspective de l’interopérabilité 
européenne et du 4e paquet ferroviaire et qui confi era 
plus de responsabilités aux entreprises ferroviaires 
et au gestionnaire de l’infrastructure. Cette évolution 
aura comme conséquence que lors des activités de 
supervision du SSICF, l’accent glissera du contrôle de 
la conformité avec la réglementation vers le suivi et la 
stimulation d’une amélioration de la gestion des risques.

Le SSICF opérera toujours dans un esprit de dia-
logue, de collaboration constructive et d’accompagne-
ment. Dans le cadre de la concertation sur la sécurité 
que le SSICF doit légalement organiser, seront entre 
autres abordés en 2019 des thèmes liés au volet tech-
nique du 4ème paquet ferroviaire.

Pour beaucoup de citoyens, le rail revêt aussi une 
dimension patrimoniale importante. Plusieurs associa-
tions s’emploient à faire vivre et revivre les trains d’antan 
sur des lignes désaffectées du réseau national. En col-
laboration avec le ministre de la Mobilité, mes services 
préparent un avant-projet de loi qui amendera la loi 
actuellement en vigueur sur ces lignes musées et qui 
en facilitera l’application pratique. L’accompagnement 
des associations, souvent gérées par des bénévoles, 
qui organisent ces initiatives, reste un défi  important 
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die deze initiatieven organiseren, blijft een belangrijke 
uitdaging voor de DVIS.

In de buurlanden rijden historische treinen op het 
nationale netwerk. In België is dat niet het geval. Maar 
de vraag van het publiek is reëel. Samen met de minister 
van Mobiliteit, waken we erover dat de verschillende 
betrokken actoren (Infrabel, de NMBS, de FOD Mobi-
liteit en Vervoer, de DVIS) overleg plegen met het oog 
op het vinden van een oplossing die het verkeer op het 
nationaal netwerk zal toelaten van treinen die behoren 
tot ons historisch erfgoed, mits natuurlijk strikte veilig-
heidsvoorwaarden.

4) Ongevallen en onderzoeken

Het spoor vormt de veiligste vervoerswijze te land.

Om het veiligheidsniveau op het spoor te blijven ver-
hogen, moeten we ook in staat kunnen zijn om de lessen 
te trekken die zich opdringen, wanneer, helaas, een 
ongeval gebeurt. En dit is waar het Onderzoeksorgaan 
voor Ongevallen en Incidenten op het Spoor (OOIS) een 
rol speelt. Dit orgaan heeft, ter herinnering, als opdracht 
de oorzaken te analyseren en aanbevelingen te formule-
ren aan de sector. Het onderzoek verloopt gelijklopend 
met en onafhankelijk van het gerechtelijk onderzoek en 
de interne onderzoeken uitgevoerd door de infrastruc-
tuurbeheerder en de betrokken spoorwegonderneming.

Het Onderzoeksorgaan heeft zijn rol en zijn werk 
kunnen versterken door de optimalisatie van zijn 
informatica-instrumenten en gaat voort met de gede-
tailleerde beschrijving van zijn interne procedures. De 
voortdurende verbetering van de databanken maakt het 
mogelijk om permanent aangepaste en geactualiseerde 
informatie te bekomen. Het doel op korte en middellange 
termijn is een betere aanwending van de beschikbare 
gegevens.

Een nieuw koninklijk besluit, voorbereid met de mi-
nister van Mobiliteit, preciseert en versterkt trouwens de 
rol van het Onderzoeksorgaan ingeval van ongevallen 
en optimaliseert de coördinatie tussen het orgaan zelf, 
Infrabel en de spoorwegondernemingen.

Het Onderzoeksorgaan perfectioneert eveneens 
zijn communicatiekanalen: naast de eindverslagen en 
de tussentijdse verslagen van het onderzoek (wanneer 
het onderzoek langer dan een jaar duurt), publiceert het 
Onderzoeksorgaan voortaan, bij een ongeval, Algemene 
Informatie Bulletins die een overzicht bevatten van de 

pour le SSICF.

Dans les pays limitrophes, des trains historiques 
roulent sur le réseau national. En Belgique, ce n’est 
pas le cas. Pourtant la demande du public est réelle. 
Avec le ministre de la Mobilité, nous veillons à ce que 
les différents acteurs concernés (Infrabel, la SNCB, le 
SPF Mobilité et Transports, le SSICF) se concertent 
dans le but de trouver une solution qui permettra la cir-
culation sur le réseau national, de trains appartenant à 
notre patrimoine historique, moyennant bien entendu le 
respect au préalable de strictes conditions de sécurité.

4) Accidents et enquêtes

Le transport ferroviaire constitue le moyen de trans-
port terrestre le plus sûr.

Pour continuer à élever notre niveau de sécurité sur 
le rail, nous devons également être capables de pou-
voir tirer les enseignements qui s’imposent lorsque, 
malheureusement, un accident se produit. C’est là 
qu’intervient l’Organisme d’Enquête sur les accidents 
et incidents ferroviaires (OE). Pour rappel, celui-ci, en 
cas d’accident, a pour mission d’analyser les causes 
et de formuler des recommandations à l’attention du 
secteur. L’enquête se déroule parallèlement à et indé-
pendamment de l’enquête judiciaire et des enquêtes 
internes que mènent le gestionnaire d’infrastructure et 
l’entreprise ferroviaire concernée.

L’Organisme d’Enquête a pu renforcer son rôle et 
son travail par l’optimisation de ses outils informatiques 
et poursuit la description détaillée de ses procédures 
internes. L’amélioration continue des bases de données 
permet d’obtenir en permanence des informations adap-
tées et mises à jour. L’objectif à court et moyen terme 
est une meilleure utilisation des données disponibles.

Un nouvel Arrêté Royal, préparé avec le ministre 
de la Mobilité, précise et renforce d’ailleurs le rôle de 
l’Organisme d’Enquête en cas d’accidents et optimise 
la coordination entre celui-ci, Infrabel et les entreprises 
ferroviaires.

L’Organisme d’Enquête perfectionne également 
ses canaux de communication: outre les rapports de 
fi n d’enquête et les rapports intermédiaires (lorsque 
l’enquête se prolonge au-delà d’un an), l’Organisme 
d’Enquête publie désormais, en cas d’accident, des 
Bulletins d’Informations Générales qui contiennent un 
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bewezen feiten waar al zekerheid over bestaat, en dit 
in de weken die volgen op het ongeval.

Er zal een nieuwe, meer aantrekkelijke website wor-
den gelanceerd in de loop van volgend jaar. Die heeft 
ook tot doel om de verbetering voort te zetten van de 
communicatieprocedures met de spelers van het spoor-
verkeer in België.

4. SOCIAAL STATUUT DER ZELFSTANDIGEN

1) SOCIAAL STATUUT

Het sociaal statuut der zelfstandigen werd sinds 
zijn oprichting in 1968, vooral sinds 2003, voortdurend 
versterkt. In 2018 vieren we de 50ste verjaardag van het 
sociaal statuut, wat de gelegenheid biedt om halt te 
houden bij de buitengewone weg die de laatste 15 jaar 
werd afgelegd en om een stand van zaken op te maken 
van wat er nog gedaan moet worden.

Ik ben me bewust van de belangrijke versterkingen 
die al werden gerealiseerd, maar ook van het feit dat 
bepaalde luiken nog verbeterd moeten worden.

Wij komen aan het einde van de legislatuur, maar ik 
wil in de komende maanden de verbeteringen voortzet-
ten – voor deze materie en voor andere – van het statuut 
van de zelfstandigen.

Het is een plicht ten aanzien van de zelfstandigen 
van vandaag, maar ook die van morgen.

Ik zou eerst in enkele woorden willen terugkomen 
op het bilan van het beleid dat al gevoerd werd door de 
regering ter zake.

Ik heb al de gelegenheid gehad om het te zeggen in 
deze vergadering: vandaag zitten we al aan 507 miljoen 
euro aan bijkomend jaarlijks budget ten voordele van 
de zelfstandigen.

BILAN

Inzake de pensioenen:

— de gelijkschakeling in 2016 van het minimumpensi-
oen van de zelfstandigen met dat van de loontrekkenden 
(101 miljoen euro op jaarbasis);

— de afschaffing op 1  januari 2015 van de inkom-
stengrenzen in het kader van de toegelaten activiteit 
voor gepensioneerden ouder dan 65  jaar of met een 
beroepsloopbaan van 45  jaar en, voor diegenen die 

aperçu des faits avérés et déjà sûrs, et cela dans les 
semaines qui suivent l’accident.

Un nouveau site internet plus attractif sera lancé 
dans le courant de l’année prochaine. Il a également 
pour but de poursuivre l’amélioration des procédures 
de communication avec les acteurs du trafi c ferroviaire 
en Belgique.

4.  STATUT SOCIAL DES TRAVAILLEURS 
INDÉPENDANTS

1) STATUT SOCIAL

Le statut social des travailleurs indépendants n’a 
cessé d’être renforcé depuis sa création en 1968, sin-
gulièrement depuis 2003. 2018 a marqué les 50 ans 
du statut social, l’occasion de s’arrêter sur le chemin 
extraordinaire parcouru ces 15 dernières années, l’occa-
sion aussi de faire le points sur ce qui reste à faire.

Je suis conscient des renforcements importants réa-
lisés, mais aussi de certains volets encore à améliorer.

Nous arrivons en fi n de législature, mais – pour cette 
matière comme pour les autres – j’entends bien pour-
suivre le travail d’amélioration du statut des travailleurs 
indépendants au cours des prochains mois.

C’est un devoir vis-à-vis des des indépendants 
d’aujourd’hui mais aussi de demain.

Je souhaiterais d’abord revenir en quelques mots sur 
le bilan des actions déjà menées par le gouvernement 
en cette matière.

J’ai déjà eu l’occasion de le dire dans cette assem-
blée: aujourd’hui, nous en sommes déjà à 507 millions 
d’euros de budget annuel supplémentaire pour des 
mesures en faveur des indépendants.

BILAN

En matière de pension:

l’égalisation en 2016 de la pension minimum des 
indépendants sur celle des salariés (101 millions d’euros 
sur base annuelle);

la suppression, au 1er  janvier  2015, des limites de 
revenu dans le cadre de l’activité autorisée pour les 
pensionnés qui ont 65 ans ou une carrière profession-
nelle de 45 ans et, pour ceux qui restent soumis à des 
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onderworpen blijven aan grenzen, de afzwakking van 
de sancties voorzien in geval van overschrijding;

— de harmonisering van de regularisatie van 
studieperiodes. De harmonisering zorgt voor meer 
fl exibiliteit voor de zelfstandigen, zowel wat betreft de 
toegangsvoorwaarden als de ontvangen bedragen naar 
aanleiding van deze regularisatie. Deze hervorming zal 
zorgen voor een gelijke behandeling van de zelfstandi-
gen onderling en is een nieuwe stap in de richting van 
een harmonisatie van de verschillende pensioenstelsels.

— de hervorming van de eenheid van loopbaan. Dit 
zal, eens aangenomen, ook toelaten om alle gewerkte 
jaren na een volledige loopbaan, mee te tellen in de 
berekening van het pensioen van de zelfstandigen.

— De creatie van de pensioenovereenkomst voor 
zelfstandigen die, sinds dit jaar, de zelfstandigen actief 
als natuurlijk persoon toelaat om een aanvullend pen-
sioen op te bouwen in het kader van de tweede pensi-
oenpijler (12 miljoen euro op jaarbasis). En dit, bovenop 
het vrij aanvullend pensioen voor zelfstandigen (VAPZ).

In termen van dekking voor de stopzetting van ac-
tiviteit:

— DDe concrete invoering van het overbruggings-
recht.

Concreet vervangt het overbruggingsrecht de so-
ciale verzekering in geval van faillissement en telt het 
4 takken:

— een tak faillissement;

— een tak collectieve schuldenregeling;

— een tak gedwongen stopzetting en

— een nieuwe tak “stopzetting om economische 
redenen”.

Deze vierde tak is in werking getreden op 1  janu-
ari 2017.

Ter herinnering, dit systeem richt zich, onder bepaal-
de voorwaarden, tot de zelfstandigen die hun activiteit 
stopzetten en die ofwel een leefl oon, ofwel een vrijstel-
ling van bijdragen genieten, ofwel een inkomen hebben 
dat lager is dan 13 550,50 euro.

limites, l’adoucissement des sanctions prévues en cas 
de dépassement;

l ’harmonisation des règles de régularisation des 
périodes d’études. Celle-ci offre plus de fl exibilité aux 
indépendants, tant concernant les conditions d’accès 
que les montants perçus suite à cette régularisation. 
Cette réforme assure par ailleurs une meilleure égalité 
de traitement entre indépendants et constitue une nou-
velle étape vers l’harmonisation des différents régimes 
de pension.

la réforme de l’unité de carrière pour permettre éga-
lement de prendre en compte les périodes de travail 
postérieures à une carrière complète dans le calcul de 
la pension des indépendants.

La création de la Convention de pension pour travail-
leurs indépendants qui, depuis cette année, permet aux 
indépendants en personnes physiques de se constituer 
un complément de pension dans le cadre du 2e pilier 
de pension (12 millions d’euros sur base annuelle). Et 
ce, en plus de la pension libre complémentaire pour 
indépendant (PLCI).

En termes de couverture pour la cessation d’activité:

— la mise en place concrète du droit passerelle.

Concrètement, le droit passerelle remplace l’assu-
rance sociale en cas de faillite et compte 4 piliers:

— un pilier faillite;

— un pilier règlement collectif de dettes;

— un pilier cessation forcée et

— le nouveau pilier “cessation pour raisons écono-
miques”.

Ce quatrième pilier est effectif depuis le 1er  jan-
vier 2017.

Pour rappel, ce mécanisme vise, sous certaines 
conditions, les indépendants qui cessent leurs activités 
et qui, soit disposent du revenu d’intégration, soit ont 
bénéfi cié d’une dispense de cotisations, soit ont un 
revenu inférieur au seuil de 13 550,50 euros.



32 3296/020DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

Inzake gezondheid hebben we, samen met mijn col-
lega Maggie De Block, minister van Sociale Zaken, de 
volgende maatregelen kunnen uitvoeren:

— de hervorming en de vereenvoudiging van het 
stelsel van toegelaten activiteit voor mensen in arbeids-
ongeschiktheid en invaliditeit;

— de inkorting van de carensperiode tot 14 dagen in 
plaats van een maand sinds 1 januari 2018.

Met deze maatregel, die 9 miljoen euro op jaarbasis 
kost, hebben wij de dekking uitkeringen versterkt, wat 
overigens een snellere tussenkomst van de mutualiteit 
toelaat.

Inzake de verzoening gezins- en beroepsleven:

— de creatie op 1 oktober 2015 van het nieuwe stelsel 
van de mantelzorger voor de zelfstandigen;

— de verbetering eind 2016 van het moederschaps-
verlof in het kader van het plan voor de bevordering van 
het vrouwelijk ondernemerschap:

—  de verlenging van het moederschapsverlof van de 
vrouwelijke zelfstandigen met 4 weken, dus tot 12 we-
ken, 3 verplichte en 9 facultatieve;

— de mogelijkheid om dit facultatieve verlof niet enkel 
per week op te nemen, maar ook voltijds of deeltijds om 
het beter te laten overeenkomen met de realiteit van het 
werk van de vrouwelijke zelfstandigen;

— de vrijstelling van de betaling van sociale bijdragen 
met behoud van rechten voor het kwartaal dat volgt op 
de bevalling.

In aanvulling op deze maatregel werd sinds 1 septem-
ber 2017 een maatregel ingevoerd tot vereenvoudiging 
van de moederschapshulp. Voortaan zullen de sociale 
verzekeringsfondsen het recht op de 105 dienstenche-
ques waar hun aangeslotenen van kunnen genieten in 
het kader van deze moederschapshulp, immers ambts-
halve onderzoeken.

In termen van sociale lasten en antwoorden op fi nan-
ciële moeilijkheden:

— de vermindering van de percentages van de 
sociale bijdragen van 22 % naar 21,5 % vanaf 2016, 
vervolgens naar 21 % in 2017 en naar 20,5 % in 2018. 
Vanaf 2018 zal enkel het tarief van 20,5 % overblijven. 
Deze historische vermindering van de lasten voor een 
globaal bedrag van 210 miljoen euro op jaarbasis, is 

En matière de santé également, nous avons pu, 
ensemble avec ma collègue Maggie De Block, ministre 
des Affaires sociales, mettre en œuvre les mesures 
suivantes:

— la réforme et la simplifi cation du système d’activité 
autorisée des personnes en incapacité de travail et en 
invalidité;

— la réduction de la période de carence à 14 jours 
au lieu d’un mois, depuis le 1er janvier 2018.

Avec cette mesure dont le coût est de 9  millions 
d’euros sur base annuelle, nous avons renforcé la 
couverture indemnités, ce qui permet une intervention 
plus rapide de la mutuelle.

En matière de conciliation vie famiale-vie profes-
sionnelle:

— la création au 1er octobre 2015 du nouveau système 
d’aidant proche pour les indépendants;

— l’amélioration fi n 2016, pour 10 millions d’euros, 
du congé de maternité dans le cadre du plan pour la 
promotion de l’entreprenariat féminin:

— l’extension du congé de maternité des indépen-
dantes de 4 semaines, donc à 12 semaines, 3 obliga-
toires et 9 facultatives;

— la possibilité de prendre ce congé facultatif non 
seulement à la semaine mais également à temps plein 
ou à mi-temps pour mieux coller à la réalité du travail 
des femmes indépendantes;

— l’exonération du paiement des cotisations sociales 
avec maintien des droits, pour le trimestre qui suit 
l’accouchement.

En complément de cette mesure, depuis le 1er sep-
tembre 2017, une mesure de simplifi cation en matière 
d’aide à la maternité a également été concrétisée. 
En effet, désormais, les caisses d’assurance sociale 
examinent d’office le droit aux 105 titres-services dont 
leurs affiliées peuvent bénéfi cier dans le cadre de cette 
aide à la maternité.

En termes de charges sociales et de réponses aux 
difficultés fi nancières:

— la réduction du taux des cotisations sociales de 
22 % à 21,5  % depuis 2016, puis à 21 % en 2017 et 
à 20,5 % en 2018. A partir de 2018, seul subsistera le 
taux unique de 20,5 %. Cette réduction historique des 
charges pour un montant global de 210 millions d’euros 
sur base annuelle, c’est une mesure phare du taxshift, 



333296/020DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

een hoofdmaatregel van de taxshift, die geleidelijk de 
koopkracht van de zelfstandigen verhoogd heeft;

— de invoering van een regularisatieprocedure voor 
de sociale bijdragen waarvoor een vrijstelling werd 
toegekend door de Commissie voor vrijstelling van 
bijdragen om de betrokken zelfstandigen in staat te 
stellen pensioenrechten te openen voor deze periodes;

— het nieuwe statuut van student-ondernemer 
voorziet sinds 01.01 2017 voor de studenten van 18 tot 
25  jaar, die regelmatig ingeschreven zijn om lessen 
te volgen in een onderwijsinstelling met het oog op 
het behalen van een diploma dat erkend wordt door 
een bevoegde overheid in België, en tegelijkertijd een 
zelfstandige activiteit uitoefenen, een voordelig bijdra-
gestelsel met behoud van rechten inzake gezondheids-
zorgen. Daarenboven tellen de periodes waarvoor de 
student bijdragen (zelfs verminderde) betaalt mee voor 
de wachtperiode om arbeidsongeschiktheidsrechten te 
openen. Ze genieten eveneens de hoedanigheid van 
persoon ten laste op fi scaal vlak.

— de versoepeling van de mogelijkheden tot ver-
mindering van de voorlopige sociale bijdragen met de 
introductie van vier verminderingsdrempels aan de twee 
bestaande drempels:

Huidige drempels 
(euro)

Huidige en nieuwe drempels 
(euro)

13 550,50 euro 13 550,50 euro

17 072,56 euro

21 510,08 euro

27 101,00 euro  27 101,00 euro

38 326,61 euro

54 202,01 euro

— de verlaging van het niveau van de minimumbij-
dragen voor de twee eerste jaren van activiteit. Sinds 
1 april 2018 geniet de primo-starter van een andere be-
rekening van zijn sociale bijdragen: zij worden berekend 
op een minimaal referentie-inkomen van 6 977,55 euro 
in plaats van 13 550,50 euro.

De maatregel beoogt de eerste aansluitingen als 
zelfstandige in hoofdberoep. Deze notie omvat ook de 
zelfstandigen in bijberoep die voor het eerst overstap-
pen naar het statuut van zelfstandige in hoofdberoep.

— Ik wou ook de zelfstandigen helpen die getroffen 
waren door de lockdown van november 2015 en de 

avec pour impact d’avoir augmenté progressivement le 
pouvoir d’achat des travailleurs indépendants;

— l’instauration d’une procédure de régularisation 
des cotisations sociales dispensées par la Commis-
sion des dispenses des cotisations pour permettre aux 
indépendants concernés d’ouvrir des droits en matière 
de pension pour ces périodes;

— le nouveau statut d’étudiant-entrepreneur prévoit 
depuis le 01.01 2017, pour les étudiants-de 18 à 25 ans, 
régulièrement inscrits à des cours dans un établisse-
ment d’enseignement en vue d’obtenir un diplôme 
reconnu par une autorité compétente en Belgique et 
qui exercent parallèlement une activité indépendante, 
un régime de cotisation avantageux et le maintien des 
droits en soins de santé. En outre, les périodes pour les-
quelles l’étudiant paye des cotisations (même réduites) 
comptent dans la période de stage pour ouvrir des droits 
en incapacité de travail. Ils bénéfi cient également de la 
qualité de personne à charge sur le plan fi scal.

— l’assouplissement des possibilités de réduction 
des cotisations sociales provisoires par l’introduction 
de quatre seuils de réduction en plus des deux seuils 
existants:

Seuils actuels 
(d’euros)

Seuils actuels et nouveaux 
(d’euros)

13 550,50 d’euros 13 550,50 d’euros

17 072,56 d’euros

21 510,08 d’euros

27 101,00 d’euros  27 101,00 d’euros

38 326,61 d’euros

54 202,01 d’euros

— l’abaissement du niveau des cotisations mini-
males pour la première année d’activité. Depuis le 
1er avril 2018, le primo-starter bénéfi cie d’un calcul dif-
férencié de ses cotisations sociales: elles sont calculées 
sur un revenu minimum de référence de 6 977,55 euros 
au lieu de 13 550,50 euros.

La mesure vise les premières affiliations en tant 
qu’indépendant à titre principal. Cette notion englobe 
également les indépendants à titre complémentaire qui 
passent pour la première fois au statut d’indépendant 
à titre principal.

— J’ai aussi voulu aider les indépendants touchés 
par le lockdown de novembre 2015 et des attentats 
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terreuraanslagen in België van maart 2016. De land-
bouwers getroffen door het Russische embargo, door 
de aanhoudende droogte van de zomer 2018, net als 
de sectoren getroffen door de fi pronil-fraude, de zelf-
standigen actief in de vleessector die getroffen werden 
door de Veviba-crisis, of nog diegenen die getroffen zijn 
door het virus van de Afrikaanse varkenspest hebben 
van betalingsfaciliteiten kunnen genieten alsook van de 
mogelijkheid om dossiers te groeperen voor de commis-
sie voor vrijstelling van bijdragen (CVB). Tot slot werd 
hen eveneens het statuut van sector in crisis toegekend. 
Dit statuut laat hen toe hun bijdragen eenvoudiger te ver-
lagen in het kader van de hervorming van de bijdragen;

Inzake de strijd tegen de sociale fraude:

— Een belangrijke vooruitgang inzake de strijd tegen 
de sociale fraude in het kader van het sociaal statuut der 
zelfstandigen is de reorganisatie van de inspectiedien-
sten binnen het RSVZ. De gloednieuwe Directie Eerlijke 
Concurrentie (ECL) binnen het RSVZ overkoepelt de 
inspectieactiviteiten en is gebaseerd op 4 belangrijke 
assen: de strijd tegen fi ctieve starters (AFA procedure), 
schijnzelfstandigen, niet aangegeven arbeid en de strijd 
tegen valse A1 formulieren (detacheringsfraude).

Met de goedkeuring van de vijfde bestuursovereen-
komst van het RSVZ, is de integratie van de Directie 
ECL een feit. Een avenant bij de bestuursovereenkomst 
bepaalde de doelstellingen van deze directie in het kader 
van de strijd tegen de sociale fraude.

— Belangrijke vooruitgang inzake de strijd tegen de 
sociale fraude in het kader van het sociaal statuut der 
zelfstandigen. Onder de concrete maatregelen kunnen 
we de verbetering vermelden van de invordering en de 
verhoging van de administratieve boetes, de verbetering 
van de zogeheten AFA-procedure (strijd tegen de fi ctieve 
starters), of nog de invoering van de verplichting tot 
aansluiting vooraleer een activiteit te starten. Globaler 
wou ik, samen met mijn collega’s in de regering, de 
strijd tegen de sociale dumping opvoeren. In dat opzicht 
vormt het in april 2016 goedgekeurde plan een solide 
basis. Ter herinnering, dit plan voorziet een aanzienlijke 
versterking van de inspectiediensten (met de aanwer-
ving van 96 personen) en de reorganisatie van de SIOD 
en een betere strijd tegen fraude en sociale dumping. 
Tijdens de zomer heeft het RSVZ eindelijk het laatste 
deel gekregen van het budget voor de aanwerving van 
controleurs en inspecteurs, zoals voorzien door de 
hervorming in 2016.

— Tot slot werd de nieuwe Limosa-aangifte voor de 
zelfstandigen aangenomen. Zij biedt een antwoord op 
de verwachtingen van de Europese Commissie ten aan-
zien van het vrij verkeer van diensten en personen, door 

terroristes qu’a connu la Belgique en mars 2016. Les 
agriculteurs impactés par l’embargo russe, la séche-
resse persistante de l’été 2018 de même que les sec-
teurs touchés par la fraude au fi pronil,les indépendants 
actifs dans la fi lière viande touchés par la crise Veviba, 
ou encore ceux touchés par le virus de la Peste Porcine 
Africaine ont pu bénéfi cier de facilités de payement, 
ainsi que la faculté de regrouper des dossiers devant 
la commission des dispenses (CDC). Enfi n, le statut de 
secteur en crise, statut qui leur permet d’adapter plus 
facilement leur cotisations à la baisse dans le cadre de 
la réforme des cotisations, leur a également été accordé;

En matière de lutte contre la fraude sociale:

— Un progrès important en matière de lutte contre la 
fraude sociale dans le statut social des indépendants 
a été réalisé avec la réorganisation des services d’ins-
pection au sein de l’INASTI. La toute nouvelle Direction 
Concurrence loyale (ECL) de l’INASTI coordonne les 
activités de l’inspection et comporte 4 axes majeurs: 
la lutte contre les starters fi ctifs (procédure AFA), les 
faux -indépendants, le travail non-déclaré et la lutte 
contre les faux formulaires A1 (fraude au détachement).

Par l’ approbation du cinquième contrat d’administra-
tion de l’INASTI, l’inégration de la Direction ECL est un 
fait. Un avenant au contrat d’administration a determiné 
les objectif pour cette direction dans le cadre de la lutte 
contre la fraude sociale.

— Des avancées en matière de lutte contre la fraude 
sociale dans le cadre du statut social des indépendants. 
Parmi les mesures concrètes, on peut citer l’améliora-
tion du recouvrement et le renforcement des amendes 
administratives, l’amélioration de la procédure dite AFA 
(lutte contre les starters fi ctifs), ou encore la mise en 
place de l’obligation d’affiliation avant de débuter une 
activité. De manière plus globale, j’ai voulu, avec mes 
collègues du gouvernement, renforcer la lutte contre le 
dumping social. Le plan adopté à cet effet en avril 2016 
constitue une base solide. Pour rappel, ce plan prévoit 
un renforcement important des services d’inspection 
(avec un engagement de 96 personnes) et la réorga-
nisation du SIRS ainsi qu’une meilleure lutte contre la 
fraude et le dumping social. Pendant l’été l’INASTI a 
fi nalement reçu la dernière partie du budget pour enga-
ger des controleurs et inspecteurs, comme prévu par 
le réforme en 2016.

— Finalement la nouvelle déclaration Limosa pour 
les indépendant a été adoptée. Elle répond aux attentes 
de la Commission Européenne vis-à-vis de la libre 
circulation des services et personnes, en limitant cette 



353296/020DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

deze Limosa-aangifte te beperken tot 3 risicosectoren: 
de bouw-, de schoonmaak- en de vleessector. De strijd 
tegen de problematiek van de gedetacheerde schijn-
zelfstandigen die werken in bepaalde ondernemingen 
zonder de nodige omkadering te krijgen om de sanitaire 
normen na te leven, maakt voortaan het voorwerp uit 
van een strengere opvolging.

— Het RSVZ zal samen met de SIOD de verschillende 
sectoren blijven evalueren en, indien nodig, een aanpas-
sing van de risicosectoren blijven voorstellen op basis 
van cijfers na de controles van het RSVZ en de SIOD. 

Om een realistische en relevante monitoring te kun-
nen realiseren, zal het RSVZ moeten beschikken over 
een directe toegang tot de Limosa-databank, in overleg 
met de RSZ en de KBO.

NIEUWE PERSPECTIEVEN 2019

Zoals ik al zei, komen we aan het einde van de legis-
latuur. Het werk is evenwel nog niet gedaan. Er is geen 
gebrek aan dossiers.

Ook al is er al een hele weg afgelegd, de zelfstandi-
gen verwachten nieuwe maatregelen ten voordele van 
hun sociaal statuut.

De enquête #Improver, die ter gelegenheid van de 
50ste verjaardag van het sociaal statuut werd gevoerd 
door het Rijksinstituut voor de Sociale Verzekeringen der 
Zelfstandigen, heeft aangetoond dat de verwachtingen 
van de zelfstandigen, zowel de vrouwen als de mannen, 
nog zeer sterk zijn:

— Een betere bescherming tegen de impact van een 
stopzetting van activiteit.

— Een betere balans tussen privé en beroepsleven.

Dit zijn maar 2 van de assen waar ik werk van wil 
maken in de komende maanden.

Moederschap en adoptie

De moederschapsuitkeringen moeten momenteel 
door de mutualiteiten betaald worden uiterlijk binnen 
een termijn van een maand na het einde van het verlof 
genomen door de vrouwelijke zelfstandige. Ik zal, samen 
met mijn collega Maggie De Block, minister van Sociale 
Zaken, toezien op de afstemming van de betalingswijze 
op diegene die van kracht is voor de loontrekkende ma-
ma’s, met andere woorden een maandelijkse betaling 
naar gelang het moederschapsverlof wordt opgenomen.

déclaration Limosa à 3 secteurs à risque: La construc-
tion – le nettoyage – la viande. La lutte contre la problé-
matique des faux indépendants détachés qui travaillent 
dans certaines entreprises sans recevoir l’encadrement 
nécessaire pour respecter les normes sanitaires fait 
désormais l’objet d’un suivi plus étroit.

— L’inasti continuera avec le SIRS d’evaluer les dif-
férents secteurs et de, si nécessaire, proposer une 
adaptationdes secteurs à risques sur base des chiffres 
suite aux contrôles de l’INASTI et du SIRS.

Afi n de pouvoir réaliser un monitoring réaliste et 
pertinent, il y aura lieu pour l’INASTI de disposer d’un 
accès direct à la banque de données de Limosa, en 
concertation avecl’ONSS et la BCE.

PERSPECTIVES NOUVELLES 2019

Comme j’ai déjà eu l’occasion de le dire, nous arri-
vons en fi n de législature, mais le travail n’est pas fi ni 
et les dossiers ne manquent pas.

En effet, même si le chemin parcouru est important, 
les indépendants sont en attente de nouvelles mesures 
en faveur de leur statut social.

L’enquête #Improver menée, à l’occasion des 50 ans 
du statut social, par l ’Institut national d’assurances 
sociales pour travailleurs indépendants a montré que 
les attentes des indépendants et des indépendantes 
étaient encore très fortes:

— Une meilleure protection face aux impacts d’une 
cessation d’activité.

— Un meilleur équilibre entre vie privée-vie profes-
sionnelle.

Ce sont justement 2 des axes sur lesquels je souhaite 
travailler dans les prochains mois.

Maternité & adoption

Les allocations de maternité sont actuellement 
payables par les mutuelles au plus tard dans un délai 
d’un mois après la fi n du congé pris par la travailleuse 
indépendante. Je veillerai, avec ma collègue Maggie 
De Block, ministre des Affaires sociales, à aligner le 
mode de paiement sur celui en vigeur pour les mamans 
salariées, c’est-à-dire un paiement mensuel au fur et à 
mesure de la prise du congé de maternité.
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Wat het adoptieverlof betreft, zal ik, samen met de 
minister van Sociale Zaken, de verbeteringen uitvoeren 
die werden beslist door uw vergadering, te weten de 
zelfstandigen die een minderjarig kind adopteren in 
staat stellen voortaan in elk geval te genieten van een 
verlof van zes weken.

Zoals u weet, wens ik tegen het einde van de legisla-
tuur een vaderschapsverlof in te voeren voor de zelf-
standige vaders. De vader die zijn activiteit volledig of 
gedeeltelijk onderbreekt voor de geboorte van zijn kind, 
moet kunnen genieten van een betaald verlof.

Wat de duur betreft, zijn er nog meerdere mogelijkhe-
den, maar het systeem zal zeker fl exibel moeten zijn: we 
leggen een zelfstandige vader niet op om in één keer al 
zijn vaderschapsverlofdagen op te nemen..

Overbruggingsrecht

Wat betreft de sociale dekking ingeval van stopzet-
ting van activiteit, is het recente overbruggingsrecht de 
fi nanciële steun die de zelfstandigen verwachten wan-
neer zij hun activiteit moet stopzetten en wanneer deze 
stopzetting gebeurt onder moeilijke omstandigheden. 
Worden vandaag beoogd: het faillissement, de col-
lectieve schuldenregeling, de gevallen van overmacht 
en, recent, onder bepaalde voorwaarden, ingeval van 
stopzetting om economische redenen. De dekking is 
vandaag beperkt tot maximaal 12  maanden over de 
hele loopbaan.

Om alle situaties beter te dekken die de hulp vereisen 
die wordt geboden door het overbruggingsrecht, wens 
ik, binnen het kader van de budgetten toegekend aan dit 
luik van de sociale zekerheid van de zelfstandigen, aan 
de regering voor te stellen om de toegangsvoorwaarden 
te verruimen, zowel op het vlak van de duur van het 
genot als op dat van de beoogde situaties.

Ik denk bijvoorbeeld aan de zelfstandigen die hun 
franchisehandel zouden moeten sluiten na de terug-
trekking van de keten uit de Belgische markt, of aan de 
zelfstandige van wie de voornaamste klant zijn deuren 
sluit of failliet gaat. In deze gevallen, net zoals in andere, 
moet de mogelijkheid om van het overbruggingsrecht 
te genieten meer gewaarborgd worden.

Naast deze verbeteringen zal ik de mogelijkheid 
onderzoeken dat de gevallen van de onderbreking van 
de activiteit van zelfstandige artiesten ook een gelijk-
aardige dekking krijgen als het overbruggingsrecht in 
bepaalde omstandigheden van een tijdelijke afwezig-
heid van prestaties.

En matière de congé d’adoption, je mettrai en œuvre, 
avec la ministre des Affaires sociales, les améliorations 
décidées par votre assemblée, à savoir de permettre 
aux indépendants qui adoptent un enfant mineur de 
bénéfi cier désormais dans tous les cas d’un congé de 
six semaines.

Je souhaite comme vous le savez d’ici la fi n de la 
législature mettre en œuvre un congé de paternité pour 
les pères travailleurs indépendants. Le père qui souhaite 
interrompre totalement ou partiellement son activité à 
l’occasion de la venue au monde de son enfant doit 
pouvoir bénéfi cier d’un congé indemnisé.

Pour ce qui concerne la durée, il y a encore plusieurs 
possibilités, mais le système devra certainement être 
fl exible: on n’oblige pas un père travailleur indépendant 
à prendre tous ses jours de congé de paternité d’affiliée.

Droit passerelle

Pour ce qui concerne la couverture sociale en cas 
de cessation d’activité, le récent droit passerelle consti-
tue ce soutien fi nancier attendu par les indépendants 
lorsqu’ils doivent cesser leurs activités et lorsque cette 
cessation a lieu dans des conditions difficiles. Sont 
aujourd’hui visés la faillite, le règlement collectif de 
dettes, les cas de force majeure et nouvellement, sous 
certaines conditions, les cas de cessation pour raisons 
économiques. La couverture est aujourd’hui limitée à 
12 mois maximum sur toute la carrière.

Afi n de mieux couvrir toutes les situations difficiles 
qui nécessitent l’aide offerte par le droit passerelle, je 
souhaite, dans le cadre des budgets alloués à ce volet 
de la sécurité sociale des indépendants, proposer 
au gouvernement d’ouvrir davantage les conditions 
d’accès, tant sur le plan de la durée du bénéfi ce que 
sur le plan des situations visées.

Je pense par exemple à des indépendant qui 
devraient fermer leur commerce franchisé suite au 
retrait de l’enseigne du marché belge, ou à celui dont 
le principal client ferme ses portes ou fait faillite. Dans 
ces cas comme dans d’autres, il faut davantage garantir 
la possibilité de bénéfi cier du droit passerelle.

Outre ces améliorations, j’examinerai la possibilité 
que les cas d’interruption de l’activité des indépendants 
artistes puissent également dans certaines circons-
tances d’absence momentanée de prestations, disposer 
d’une couverture comparable au droit passerelle.
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Burn-out en re-integratie

De minister van Sociale Zaken en ikzelf hebben aan 
het Algemeen Beheerscomité voor het sociaal statuut 
der zelfstandigen twee gezondheidsproblemen voor-
gelegd.

Het gaat enerzijds om de burn-out. We weten dat ook 
de zelfstandigen onderworpen zijn aan psychosociale 
risico’s. Zij zijn bijvoorbeeld bijzonder onderhevig aan 
overbelasting en aan situaties van isolement. Er moet 
ook nagedacht worden over de oplossingen om burn-
out op te sporen, te behandelen en te genezen, door 
specifi ek de kwesties van het beheer en het behoud 
van de beroepsactiviteit te integreren.

Anderzijds gaat het om de re-integratie. Er bestaan 
al talrijke voorzieningen in het sociaal statuut om de 
terugkeer van de zelfstandige in ziekteverlof te omkade-
ren. Laten we bijvoorbeeld de deeltijdse werkhervatting 
vermelden, of de herscholingsprogramma’s. Het advies 
van het Comité wordt gevraagd om de behoeften van de 
zelfstandigen te achterhalen inzake re-integratietrajec-
ten die een multidisciplinaire aanpak zouden voorzien 
binnen een kader en een timing die meer gestructureerd 
zijn dan vandaag.

Sociale bijdragen

De hervorming uit 2015 was een keerpunt inzake 
sociale bijdragen met als doel de verschuldigde sociale 
bijdragen beter af te stemmen op de inkomsten van de 
zelfstandige.

De maatregelen die recent genomen werden inzake 
verminderingsdrempels en inzake bijdragen voor star-
ters, kaderen trouwens volledig in deze doelstelling.

Zoals voorzien in het regeerakkoord, zal de evalutie 
van de hervorming van de sociale bijdragen door het 
Algemeen Beheerscomité voor het sociaal statuut der 
zelfstandigen tegen eind 2018 klaar zijn. Ik zal natuur-
lijk kennis nemen van het verslag van het Comité, met 
een bijzondere aandacht met name voor wat betreft de 
mogelijkheden om de voorlopige bijdragen te vermin-
deren en de kwestie van de verhogingspercentages bij 
laattijdige betaling die vandaag nog tot 19 % per jaar 
kunnen bedragen voor het eerste jaar van laattijdigheid.

Ondersteuning van de zelfstandigen in 
moeilijkheden

De verbetering van de situatie van de zelfstandigen 
getroffen door crisissituaties en de economische moei-

Burn-out & réintégration

La ministre des affaires sociales et moi-même avons 
soumis au Comité général de gestion pour le statut 
social des travailleurs indépendants deux probléma-
tiques de santé.

Il s’agit d’une part de celle du burn out. On le sait, 
les travailleurs indépendants sont eux aussi soumis 
aux risques psychosociaux. Ils sont par exemple par-
ticulièrement soumis à la surcharge de travail et à des 
situations d’isolement. Les solutions pour dépister, 
traiter et sortir du burn out doivent être réfl échies de 
manière également spéfi ques en intégrant notamment 
les questions de la gestion et de la sauvegarde des 
activités professionnelles.

Il s’agit d’autre part de la réintégration. Des dis-
positifs nombreux existent déjà dans le statut social 
pour encadrer le retour au travail de l’indépendant en 
maladie. Citons notamment le retour à temps partiel ou 
les programmes de réadaptation professionnelle. L’avis 
du Comité est demandé pour connaître les besoins des 
indépendants en matière de trajets de réintégration qui 
prévoirait une prise en charge multidisciplinaire dans un 
cadre et un timing plus structuré qu’aujourd’hui.

Cotisations sociales

La réforme intervenue en 2015 a marqué un tournant 
en matière de cotisations sociales avec pour objectif de 
faire correspondre davantage les cotisations sociales 
dues aux revenus dont l’indépendant bénéfi cie.

Les mesures prises récemment en matière de seuils 
de réduction et en matière de cotisations des starters 
s’inscrivent d’ailleurs pleinement dans cet objectif.

Comme le prévoit l’accord de gouvernement, l’éva-
luation de la réforme des cotisations sociales par le 
Comité général de gestion pour le statut social des 
travailleurs indépendants sera rendu pour la fi n 2018. 
Je prendrai bien entendu connaissance du rapport du 
Comité, avec une attention particulière notamment en 
ce qui concerne les possibilités de réduction des cotisa-
tions provisoires et la question des taux des majorations 
en cas de retard pouvant aujourd’hui encore s’élever 
jusque 19 % par an actuellement pour la première année 
de retard.

Soutenir les indépendants en difficulté

Améliorer la situation des indépendants touchés par 
des situations de crise et les difficultés économiques est 
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lijkheden is een punt dat me essentieel lijkt om hen als 
ondernemer actief te houden.

Een middel om dat te bereiken, bestaat uit de op-
timalisering van de werking van de Commissie voor 
Vrijstelling van Bijdragen. De ondernemers die een 
vrijstelling aanvragen en die zich in een moeilijke eco-
nomische situatie bevinden, moeten zo snel mogelijk 
duidelijkheid hebben over hun situatie. In dit opzicht zal 
de vrijstellingsprocedure worden gemoderniseerd, met 
de volgende voornaamste verbeteringen:

— het toekenningscriterium zal vereenvoudigd wor-
den en zal verwijzen naar de tijdelijke fi nanciële en 
economische moeilijkheden waarmee de zelfstandige 
wordt geconfronteerd in zijn beroepsactiviteiten;

— de regularisatiebijdragen zullen voortaan ook 
het voorwerp kunnen uitmaken van een aanvraag tot 
vrijstelling;

— de eerste beslissing tot toekenning zal versneld 
worden (termijn van een maand) op basis van een 
nieuwe procedure in het kader van een behandeling die 
voortaan wordt uitgevoerd door het RSVZ;

— er zal voortaan ook een beroepsprocedure voor-
zien worden. De zelfstandige die de beslissing betwist 
die voortvloeit uit de administratieve procedure, zal zijn 
argumenten kunnen voorleggen aan een beroepscom-
missie die wordt voorgezeten door een beroepsmagis-
traat.

De hervorming van de commissie voor vrijstelling is 
sterk verbonden met het dossier van het redesign van de 
DG Zelfstandigen, en meer algemeen met het redesign 
van de FOD Sociale Zekerheid.

Op het niveau van de DG Zelfstandigen zal ik de 
taakverdeling rationaliseren: de overdracht naar het 
RSVZ van het operationele deel en de controle van de 
fondsen. Zo zullen alle operationele opdrachten die met 
elkaar verbonden zijn, terechtkomen bij het RSVZ. De 
DG Zelfstandigen zal geïntegreerd worden in de nieuwe 
structuur van de FOD Sociale Zekerheid en zal een ex-
pertisecel vormen op het niveau van het sociaal statuut 
der zelfstandigen. De voornaamste opdracht van deze 
nieuwe cel zal erin bestaan het beleid van de minister 
van Zelfstandigen te ondersteunen.

Pensioenen

Meerdere belangrijke werven inzake pensioenen zijn 
aan de gang om zo goed mogelijk tegemoet te komen 
aan de situatie van de zelfstandigen. Deze dossiers 
worden behandeld in samenwerking met mijn collega 

un point qui me paraît essentiel pour les garder dans le 
domaine d’activité de l’entreprenariat.

Un moyen d’y parvenir consiste à optimiser le fonc-
tionnement de la Commission des dispenses de cotisa-
tions. Les entrepreneurs qui demandent une dispense 
et sont dans une situation économique difficile doivent 
pouvoir être au plus rapidement fi xés sur leur situation. 
A cet effet, la procédure de dispense sera modernisée, 
avec les principales améliorations suivantes:

— le critère d’octroi sera simplifi é et fera référence 
aux difficultés fi nancières ou économiques temporaires 
rencontrées par l’indépendant dans ses activités pro-
fessionnelles;

— les cotisations de régularisations pourront elles 
aussi désormais faire l’objet d’une demande de dis-
pense;

— la première décision d’octroi sera accélérée (délai 
d’un mois) sur base d’une nouvelle procédure dans le 
cadre d’un traitement désormais réalisé par l’INASTI;

— une procédure de recours sera désormais aussi 
prévue. L’indépendant qui contesterait la décision 
résultant de la procédure administrative puourra faire 
entendre ses arguments devant une commission de 
recours présidée par un magistrat professionnel.

La réforme de la commission des dispenses est for-
tement liée avec le dossier du redesign de la DG indé-
pendants et plus généralement avec la redesign du SPF 
Sécurité sociale.

Au niveau de la DG Indépendants, je rationaliserai la 
division des tâches: le transfert de la partie opérationelle 
et du contrôle des caisses se fera vers l’INASTI. Ainsi 
toutes le missions opérationnelles liées se trouveront 
regroupées au sein de l’inasti. La DG indépendant sera 
intégrée dans la nouvelle structure du SPF Sécurité 
sociale et constituera une cellule d’expertise au niveau 
du statut social des indépendants. Cette nouvelle cellule 
aura pour mission principale le soutien à la politique du 
ministre des Indépendants.

Pensions

Plusieurs chantiers importants en matière de pension 
sont en cours afi n de répondre au mieux a situation des 
travailleurs indépendants. Ces dossiers sont traités en 
collaboration avec mon collègue, le ministre des Pen-
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Daniel Bacquelaine, de minister van Pensioenen. Het 
gaat om de regeling van de zware beroepen voor de 
zelfstandigen en de mogelijkheid voor de zelfstandigen 
om te genieten van een deeltijds pensioen.

In deze dossiers zal ik voor alles erop toezien dat zij 
overeenkomen met de specifi eke situatie van de zelf-
standigen, en daarbij elke nieuwe vorm van discriminatie 
met de werknemers vermeden wordt.

Statuut meewerkende echtgenoot

Overeenkomstig het Regeerakkoord moet het statuut 
van de meewerkende echtgenoot het voorwerp uitma-
ken van een evaluatie.

Dit statuut heeft de laatste decennia reeds vele ont-
wikkelingen doorgemaakt en is geëvolueerd van een 
facultatief en rudimentair statuut naar een volwaardig 
statuut met eigen rechten voor de meewerkende echt-
genoot.

Aan het Algemeen Beheerscomité voor het sociaal 
statuut der zelfstandigen (ABC) werd de opdracht ge-
geven om te onderzoeken of het statuut van de mee-
werkende echtgenoot niet kan worden omgevormd tot 
een co-ondernemerscontract. Deze analyse die onder 
andere betrekking heeft op het bijdragenniveau en de 
eraan verbonden pensioenrechten, is nog steeds aan 
de gang.

De eindconclusie van het rapport van het ABC in de 
loop van dit jaar zal toelaten om, desgevallend, een 
refl ectie aan te vatten met betrekking tot de vorm die 
het co-ondernemerscontract zou kunnen aannemen.

Strijd tegen de sociale fraude en de sociale 
dumping

Ook de strijd tegen de sociale fraude en de sociale 
dumping blijft natuurlijk een belangrijk onderwerp voor 
mij.

Na het plan voor de strijd tegen de sociale dum-
ping dat goedgekeurd werd door de Ministerraad van 
22  april  2016, zal ik, samen met mijn collega’s Kris 
Peeters, Maggie De Block en Philippe De Backer, een 
register van actieve vennoten invoeren. De bedoeling 
van dit register zal erin bestaan frauduleuze construc-
ties op te sporen (bijvoorbeeld de vennootschappen 
met 50 actieve vennoten die niet allemaal een aandeel 
hebben in de vennootschap en vaak feitelijk schijnzelf-
standigen zijn). In één beweging zal dit register worden 
uitgebreid naar de helpers. De inspectiediensten stellen 

sions, Daniel Bacquelaine. Il s’agit du régime de travail 
pénible pour les indépendants et de la possibilité pour 
les indépendants de bénéfi cier d’une pension partielle.

Dans ces dossiers, je tiens avant tout à veiller à ce 
qu’ils correspondent aux situations spécifi ques des 
indépendants, en évitant la création de toute nouvelle 
forme de discrimination avec les travailleurs salariés.

Statut du conjoint aidant

Comme prévu dans l’accord de gouvernement le sta-
tut de conjoint aidant doit faire l’objet d’une évaluation.

Au cours des dernières décennies, il a connu de nom-
breux développements pour passer d’un statut facultatif 
et rudimentaire à un statut à part entière prévoyant des 
droits propres pour les conjoints aidant.

Il a été demandé au Comité général de gestion pour 
le statut social des travailleurs indépendants (CGG) 
d’analyser la possibilité de convertir le statut de conjoint 
aidant en un contrat de co-entrepreneur. Cette analyse, 
portant notamment sur le niveau des cotisations et sur 
les droits à la pension qui y sont liés, est toujours en 
cours.

Les conclusion fi nales du rapport du CGG fi n de 
cette année permettront, le cas échéant, d’envisager 
une réfl exion concernant les améliorations à apporter 
en cette matière.

Lutte contre la fraude sociale et le dumping social

La lutte contre la fraude sociale et le dumping social 
reste bien entendu aussi un sujet important pour moi.

Suite au plan de lutte contre le dumping social 
approuvé au Conseil des ministres du 22 avril  2016, 
je mettrai en œuvre, avec mes collègues Kris Peeters, 
Maggie De Block et Philippe De Backer, un registre des 
associés actifs. Le but de ce registre sera de détecter 
des montages frauduleux (p.ex. les sociétés avec 
50 associés actifs qui n’ont chancun qu’une part dans 
la société et sont souvent en fait des faux indépendants). 
Dans une même vague, ce registre sera élargi aux 
aidants. Les services d’inspection constatent en effet 
régulièrement que lorsqu’une entreprise a recours à 
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immers regelmatig vast dat wanneer een onderneming 
een beroep doet op veel zelfstandige helpers, het in 
werkelijkheid gaat om werknemers.

Het instrument van de sociale inspectie van de 
toekomst zal datamining en datamatching zijn. De zelf-
standigen steekproefgewijs controleren vergt te veel 
middelen voor te weinig resultaat. Ook de directie ECL 
evolueert naar deze nieuwe controlemethode, die een 
beter rendement zou moeten garanderen.

De strijd tegen de fi citieve aansluitingen zal nog 
worden opgevoerd met een mechanisme dat de car-
roussel van de fi ctieve aansluitingen zal stoppen. De 
zelfstandigen die een administratieve boete ontvangen 
hebben, sluiten zich immers vaak aan bij een ander 
sociaal verzekeringsfonds om te ontsnappen aan ad-
ministratieve boetes.

De doeltreffendheid van de invordering van de sociale 
en fi scale schulden is soms verzwakt door het feit dat er 
bijvoorbeeld, naast deze sociale schuld, een terugbeta-
ling moet worden gedaan aan de fi scale administratie, 
en vice versa. Ik wens samen met de minister van 
Financiën te onderzoeken hoe het RSVZ en de sociale 
verzekeringsfondsen zullen kunnen aansluiten op het 
systeem van een fi scale en sociale schuldvergelijking, 
om een verlies van tijd en middelen te vermijden in de 
invordering van sociale schulden.

Informatierol van de fondsen

Tot slot blijft het informeren van de zelfstandigen 
over hun rechten en plichten inzake het sociaal statuut 
een cruciaal aandachtspunt. De sociale verzekerings-
fondsen zijn immers de belangrijkste partners om deze 
informatie correct te verschaffen. Om dit te optimalise-
ren, zullen er meerdere maatregelen worden genomen, 
enerzijds de update van de plichten van de fondsen om 
jaarlijks elke aangesloten zelfstandige te informeren over 
alle sociale dekkingen, en anderzijds de modernisering 
van de controles van de sociale verzekeringsfondsen. 
Deze controle zal voortaan uitgevoerd worden in de 
vorm van audits. Deze audits zullen bovendien niet enkel 
betrekking hebben op het beheer van dossiers, maar 
ook op de plichten om de zelfstandigen te informeren. 
Zij zullen uitmonden in aanbevelingen, in een proces van 
voortdurende verbetering en, in voorkomend geval, in 
sancties als er zware tekortkomingen of de niet-naleving 
van de aanbevelingen vastgesteld zou worden.

5. LANDBOUW

De landbouw wordt hard getroffen door crisissen die 
te wijten zijn aan verschillende factoren: de vermindering 

de nombreux aidants indépendants, il s’agit en réalité 
de salariés.

L’instrument de l’inspection sociale du futur sera le 
datamining et datamatching. Contrôler les indépendants 
par sondage demandent trop de moyens pour trop peu 
de résultat. Aussi, la direction ECL évolue vers cette 
nouvelle méthode de contrôle qui devrait garantir un 
meilleur rendement.

La lutte contre les affilliations fi ctives sera encore 
intensifi ée par un mécanisme qui arrêtera le carroussel 
des affiliation fi ctives. Les indépendants qui ont reçu une 
amende administrative s’affilient, en effet, souvent à une 
autre caisse d’assurances sociales afi n d’échapper aux 
amendes administraves.

L’efficacité du recouvrement des dettes sociales 
et fi scales est parfois affaibli par le fait qu’il y a, par 
exemple, en plus de cette dette sociale, un rembourse-
ment à opérer par l’administration fi scale, et vice versa. 
Je souhaite examiner avec le ministre des Finances 
comment l’Inasti et les caisses d’assurances sociales 
pourront s’inscrire dans le système de balance fi scale 
et sociale, afi n d’éviter la perte de temps et de moyens 
dans le recouvrement des dettes sociales.

Rôle d’information des caisses

Enfi n, l’information des travailleurs indépendants sur 
leurs droits et obligations en matière de statut social 
reste un sujet d’attention crucial. Les caisses d’assu-
rances sociales sont en effet le premier acteur de cette 
bonne information. En vue d’optimiser celle-ci, plusieurs 
mesures seront prises, d’une part la mise à jour des 
obligations des caisses d’informer annuellement chaque 
indépendant affilié de l’ensemble de ses couvertures 
sociales, et, deuxièmement, par la modernisation du 
contrôle des caisses d’assurances sociales, contrôle 
qui sera désormais réalisé sous la forme d’audits. Ces 
audits porteront non plus seulement sur la gestion des 
dossiers mais également sur les obligations d’infor-
mation des indépendants. Ils déboucheront sur des 
recommandations, sur un processus d’amélioration 
continue et, le cas échéant, sur des sanctions si des 
situations de manquements graves ou le non suivi des 
recommandations devaient être constatés.

5. AGRICULTURE

L’activité agricole est frappée de plein fouet par des 
crises liées à différents facteurs: la diminution de la 
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van de vraag op bepaalde markten zoals rundvlees, 
het Russisch embargo, fraude zoals met fi pronil, of, 
recenter, de fraude gepleegd door het bedrijf Veviba.

Wij moeten onze steun aan de landbouw dus ver-
sterken.

De landbouw is een volwaardige economische 
sector. De grootste uitdaging bestaat er dus in om de 
vervlechting van de sector in de Belgische economie 
te behouden. Geconfronteerd met milieu- en energie-
uitdagingen, dient de landbouwsector weer een cruciale 
plaats in te nemen. De landbouw exporteert immers 
zes keer meer dan zijn aandeel in het BBP (als we de 
voedingsindustrie daaraan toevoegen, komt het aandeel 
van de export op twaalf keer het aandeel van deze twee 
sectoren in het BBP). Met andere woorden, het is een 
sector die zowel banen als kansen creëert.

Landbouw is van vitaal belang voor elke samenle-
ving. De eerste en fundamentele rol ervan moet het 
aanbieden blijven van kwaliteitsvol voedsel in toerei-
kende hoeveelheden en tegen betaalbare prijzen aan 
alle Belgische burgers, terwijl hij lonend moet zijn voor 
de landbouwer.

De laatste decennia is er een constante en structurele 
daling van het aantal landbouwbedrijven die verband 
houdt met de veranderingen in de consumptiepatronen 
van de Belgen. Deze beweging leidt enerzijds tot een 
concentratie van grond en een toenemende omvang van 
de landbouwbedrijven, en anderzijds tot een verande-
ring in de marktordening, met een duidelijke wens om 
het productieniveau te handhaven door overschotten 
te exporteren.

Van 1980 tot 2016 verloor het land 68  % van zijn 
bedrijven. Het tempo van de verdwijning was vergelijk-
baar in Vlaanderen en Wallonië tijdens deze periode, 
met een gemiddelde daling van 3,2 % per jaar. Deze 
daling werd gekenmerkt door een aanzienlijke toename 
van de gemiddelde oppervlakte per bedrijf, die bijna 
verdrievoudigd is.

Ondanks deze tendensen moet worden opgemerkt 
dat de tewerkstelling in de landbouw tegelijkertijd sterk 
krimpt, met een daling met 60 % van het aantal werk-
nemers in de landbouw (tussen 1980 en 2013).

Momenteel zijn er 36 910 landbouwbedrijven in Bel-
gië. Op 15 jaar tijd is hun aantal met 40 % gedaald en 
is de gemiddelde leeftijd van de landbouwer gestegen 
tot 52 jaar. Van deze landbouwers weet 1 op de 4 niet 
of zijn bedrijf zal worden overgenomen, wat de vraag 

demande sur certains marchés comme la viande de 
bœuf, l’embargo russe, des fraudes comme ce fut le 
cas pour le Fipronil ou, plus récemment, par la fraude 
de l’entreprise Veviba.

Nous devons donc renforcer notre soutien au secteur 
agricole.

L’agriculture est un secteur économique à part 
entière. L’enjeu majeur est donc de réussir à maintenir 
l’imbrication du secteur dans l’économie belge. Face 
aux défi s environnementaux et énergétiques, le secteur 
agricole est appelé à retrouver une place cruciale. En 
effet, l’agriculture exporte six fois plus que sa part dans 
le PIB (si on ajoute l’industrie alimentaire, la proportion 
des exportations atteint douze fois la part de ces deux 
secteurs dans le PIB). En d’autres termes, c’est un 
secteur à la fois créateur d’emplois et d’opportunités.

L’agriculture est vitale pour tout société. Son premier 
rôle, fondamental, doit rester d’offrir une nourriture de 
qualité en quantité suffisante et à des prix accessibles 
pour l’ensemble des citoyens belges tout en étant rému-
nérateur pour l’agriculteur.

Force est de constater, sur les dernières décen-
nies, une baisse constante et structurelle du nombre 
d’exploitations associée aux changements des modes 
de consommation des Belges. Ce mouvement entraine, 
d’une part, une concentration des terres et une taille 
croissante des exploitations et, d’autre part, une modi-
fi cation de l’organisation du marché, avec une volonté 
marquée de maintenir le niveau de production en expor-
tant les surplus.

De 1980 à 2016, le pays a perdu 68 % de ses exploi-
tations. Le rythme de disparition a été, durant cette 
période, similaire en Flandre et en Wallonie avec une 
diminution de 3,2 % par an moyenne. Cette diminution 
a été marqué par une augmentation importante de la 
superfi cie moyenne par exploitation. Celle-ci a en effet 
presque triplé.

Malgré ces tendances, il faut noter que, parallèle-
ment, la main d’œuvre dans l’agriculture connaît une 
importante contraction, avec une diminution de 60 % du 
nombre de travailleurs occupés aux activités agricoles 
(entre 1980 et 2013).

Actuellement, on compte 36 910 exploitations agri-
coles en Belgique. En 15 ans, leur nombre a baissé 
de 40 % et l’âge moyen de l’agriculteur a augmenté 
et est actuellement de 52 ans. Parmi ces agriculteurs, 
1 sur 4 ne sait pas si son exploitation sera reprise, ce 
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oproept van de steun die moet worden gegeven aan 
jonge landbouwers.

Tot slot zijn de voedselprijzen voor de consument 
sinds 2010 met 14 % gestegen, terwijl de prijzen betaald 
aan de producenten in de landbouwsector gedaald zijn. 
Dit doet de vraag rijzen naar de relatie tussen productie 
en distributie.

Alle maatregelen die tot dusver werden geconcreti-
seerd en de maatregelen die we de komende maanden 
willen nemen, hebben tot doel een alomvattend ant-
woord te bieden op al deze uitdagingen waarmee de 
Belgische landbouwsector, zoals die van de andere Eu-
ropese landen, vandaag de dag wordt geconfronteerd.

BILAN

Deze bevindingen moeten ons ertoe aanzetten om 
deze sector, die onontbeerlijk is voor het goed functione-
ren van ons land en die nog steeds van cruciaal belang 
lijkt te zijn, te ondersteunen.

In dit kader zijn sinds begin 2016 36 bilaterale over-
eenkomsten (of certifi caten), waaronder 17 nieuwe mark-
topeningen, gesloten met 19 derde landen. Daarnaast 
worden momenteel 112 aanvragen voor de openstelling 
van de markt verwerkt.

Mijn reis naar China in februari 2018 vormt in dit op-
zicht een belangrijke stap voorwaarts. Er zijn verschil-
lende ministeriële bijeenkomsten gehouden: enerzijds 
met de vice-minister van Landbouw en anderzijds met 
de minister van Voedselveiligheid.

Tijdens deze bijeenkomsten was het mogelijk om 
tastbare vooruitgang te boeken in de ontwikkeling van 
onze sanitaire dossiers.

— Wat betreft het dossier “varkensvlees”, heeft dit het 
mogelijk gemaakt om de lijst van varkensslachthuizen 
die naar China zullen kunnen exporteren, uit te breiden. 
Op die manier zullen sommige operatoren de komende 
weken ook varkenspoten kunnen exporteren die niet in 
België op de markt worden gebracht.

— Wat betreft het dossier “rundvlees”, hebben wij het 
principeakkoord ontvangen dat een Chinese delegatie 
binnenkort een bezoek zal brengen aan België met het 
oog op een eventuele opheffing van het BSE-embargo 
(gekkekoeienziekte), dat nog steeds van kracht is. Het 
zal nodig zijn om dit bezoek af te wachten om defi nitieve 
conclusies te trekken, maar mijn medewerkers volgen 
de voortgang van deze zaak op de voet.

qui pose la question du soutien à apporter aux jeunes 
agriculteurs.

Enfi n, depuis 2010, les prix alimentaires ont grimpé 
de 14 % pour le consommateur tandis que les prix aux 
producteurs dans le secteur agricole ont diminué. Cela 
pose la question de la relation entre la production et la 
distribution.

L’ensemble des mesures concrétisées jusqu’ici, de 
même que celles que nous entendons adopter dans les 
prochains mois, visent à répondre de façon complète 
à l ’ensemble de ces défi s auxquels est aujourd’hui 
confronté le monde agricole belge, à l’instar d’ailleurs 
des autres pays européens.

BILAN

Ces éléments de constats doivent nous pousser à 
soutenir ce secteur indispensable au bon fonctionne-
ment de notre pays et qui continue d’apparaitre comme 
crucial.

Dans ce cadre, depuis début 2016, 36 accords bila-
téraux (ou certifi cats) dont 17 nouvelles ouvertures de 
marché ont ainsi été conclus avec 19 pays tiers. De plus, 
112 dossiers d’ouverture de marché sont actuellement 
en cours de traitement.

Mon voyage en Chine en février 2018 constitue dans 
ce cadre une avancée importante. Plusieurs réunions 
ministérielles ont été menées: d’une part avec le vice-
ministre de l’Agriculture et d’autre part avec le ministre 
de la Sécurité Alimentaire.

Lors de ces réunions, il a été possible d’obtenir des 
avancées tangibles sur l ’évolution de nos dossiers 
sanitaires.

— Concernant le dossier “viande porcine”, cela a 
permis d’étendre la liste des abattoirs de viande de 
porc qui pourront exporter à destination de la Chine. 
Cela permettra également pour certains opérateurs 
d’exporter dans les prochaines semaines des pieds 
de porcs qui ne sont pas commercialisés en Belgique.

— Concernant le dossier “viande bovine”, nous avons 
reçu l’accord de principe qu’une délégation chinoise 
se rendra prochainement en Belgique en vue d’une 
éventuelle levée de l’embargo BSE (vache folle) toujours 
actif. Il conviendra d’attendre cette visite pour tirer des 
conclusions défi nitives mais mes collaborateurs suivent 
l’évolution de ce dossier de près.
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— Wat het dossier “pluimveevlees” betreft, hebben 
we een akkoord bereikt over een inspectiebezoek van 
een Chinese delegatie aan het einde van de eerste 
helft van het jaar.

Daarnaast kon een memorandum van overeenstem-
ming over elektronische certifi cering ondertekend wor-
den met minister van Voedselveiligheid ZHI Shuping. 
De elektronische uitwisseling van gegevens over voed-
selzendingen die naar China worden geëxporteerd, zal 
het risico op fraude verminderen en het werk van onze 
overheidsdiensten vereenvoudigen.

Bovendien heb ik tijdens mijn verblijf in Vietnam een 
ontmoeting gehad met de Vietnamese minister van 
Landbouw. De goede samenwerking tussen de twee 
landen werd benadrukt. Sindsdien hebben we ook de 
gelegenheid gehad om te discussiëren over de oprich-
ting van een strategisch sectoraal partnerschap dat 
specifi ek is voor de landbouw.

Tot slot zal de aangekondigde sanitaire attaché 
binnenkort in Peking aankomen. Deze attaché zal 
ter plaatse de dossiers verdedigen waarover met de 
Chinese overheid wordt onderhandeld, maar zal het 
ook mogelijk maken bruggen te bouwen met andere 
Aziatische landen.

Er zijn ook maatregelen genomen om onze landbou-
wers te ondersteunen in crisissituaties of bij grootscha-
lige fraude, met name door het activeren van andere 
bevoegdheden die onder mijn verantwoordelijkheid 
vallen (bv. via vrijstellingen van bijdragen), maar ook 
door het verlenen van ad-hocsteun.

In het kader van de opvolging van de gevolgen van 
de fraude met Fipronil, heb ik gezorgd voor de opvolging 
van de koninklijke besluiten betreffende de compensa-
ties in verband met de crisis die voortvloeien uit de wet 
die door uw vergadering werd aangenomen. De com-
pensaties voor de houders zijn allemaal betaald. Alleen 
de 4 operatoren die bezwaar hebben gemaakt tegen 
mijn beslissing wachten nog steeds op deze betaling.

Tot slot heb ik tot 25 000 euro subsidie verleend aan 
een opleiding voor jonge boeren. Deze opleiding bood 
hen de mogelijkheid om visuele hulpmiddelen te creëren 
om hun beroep te promoten. Een wedstrijd beloonde ook 
de beste video’s op de beurs van Libramont.

Internationale akkoorden

Op internationaal vlak zal ik de bilaterale Europese 
handelsonderhandelingen van nabij blijven volgen, 

— Concernant le dossier “viande de volaille”, nous 
avons obtenu un accord pour une visite d’inspection 
d’une délégation chinoise fi n du premier semestre.

D’autre part, un protocole d’entente sur la certifi cation 
électronique a pu être signé avec le ministre de la Sécu-
rité alimentaire ZHI Shuping. L’échange électronique 
de données sur les envois de produits alimentaires 
exportés vers la Chine réduira le risque de fraude et 
simplifi era le travail de nos administrations.

Par ailleurs, lors de mon séjour au Vietnam, j’ai ren-
contré le ministre vietnamien de l’Agriculture. La bonne 
coopération entre les deux pays a été soulignée. Depuis 
lors, nous avons par ailleurs pu discuter de la mise en 
place d’un partenariat stratégique sectorielle spécifi que 
à l’agriculture.

Enfi n, l’attaché sanitaire annoncé arrivera prochai-
nement à Pékin. Cet attaché défendra sur place les 
dossiers en cours de négociation avec l’administration 
chinoise mais permettra également d’établir des ponts 
avec les autres pays asiatiques.

Des mesures ont également été apportées afi n de 
soutenir nos agriculteurs confrontés à des situations 
de crise ou de fraude de grande ampleur, notamment 
en activant d’autres attributions relevant de mes com-
pétences (par le biais de dispenses de cotisations, par 
exemple) mais aussi par l’octroi de soutien ad hoc.

Ainsi, dans le cadre du suivi des conséquences de 
la fraude au fi pronil, j ’ai assuré un suivi des arrêtés 
royaux de compensation liés à la crise découlant de la loi 
adoptée par votre assemblée. Les compensations pour 
les éleveurs ont toutes été versées. Seuls 4 opérateurs 
ayant introduit des objections suite à ma décision sont 
encore en attente de ce payement.

Enfi n, j’ai subsidié, à hauteur de 25 000 euros, une 
formation destinée aux jeunes agriculteurs. Cette for-
mation leur offrait la possibilité de réaliser des supports 
visuels afi n de promouvoir leur métier. Un concours a par 
ailleurs récompensé les meilleures vidéos à l’occasion 
de la Foire de Libramont.

Accords internationaux

Au niveau international, je continuerai à suivre de près 
les négociations commerciales européennes, telles que 
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zoals het vrijhandelsakkoord tussen de Europese Unie 
en MERCOSUR, en dat met Nieuw-Zeeland.

Het doel van de regering is zeer duidelijk: wij willen 
ons landbouwmodel en de belangen van onze Belgische 
en Europese landbouwers vrijwaren. Wij zullen de stu-
dies gevoerd op Europees en federaal niveau nauwgezet 
evalueren om de mogelijke impact van deze akkoorden 
op de landbouwsector te meten.

Ik blijf ook een bijzondere aandacht besteden aan 
de inaanmerkingneming van de “non-trade concerns” 
(sanitaire normen, dierenwelzijn, sociale en met name 
milieunormen).

In het verlengde van dit idee is voorzien om een 
bijzonder contact te onderhouden met de Commissie 
met het oog op het opstellen van een document over het 
cumulatieve effect van de vrijhandelsovereenkomsten 
op de landbouwsector.

Europese Unie

Ik zal ook de Belgische landbouwbelangen blijven 
verdedigen in de discussies over het toekomstige GLB.

De Brexit zal een onmiskenbaar effect hebben op 
de begroting van de Europese Unie en de facto op het 
GLB-budget. Het Verenigd Koninkrijk levert immers een 
nettobijdrage aan de begroting van de Europese Unie 
van +/- 7 miljard euro per jaar. Het GLB vertegenwoordigt 
+/- 40 % van de Europese begroting, zodat het helaas 
met ongeveer 3 miljard euro per jaar voor alle lidstaten 
zal verlagen. Bovendien vertegenwoordigt de export 
van agrovoedingsmiddelen naar het Verenigd Konink-
rijk ongeveer 10 % van de totale Belgische export van 
agrovoedingsmiddelen, waarmee het na Nederland, 
Frankrijk en Duitsland de vierde grootste exportmarkt 
voor België is.

Ik zal zeer gemobiliseerd en waakzaam blijven voor 
de evolutie van de Brexit-onderhandelingen.

In dit verband heeft de regering een “Brexit”-cel 
opgericht binnen Buitenlandse Zaken en heeft zij het 
initiatief genomen voor een reeks raadplegingen op Bel-
gisch niveau om de offensieve en defensieve belangen 
van elk van de economische sectoren, waaronder de 
landbouwsector, te defi niëren.

Het is van fundamenteel belang dat het toekomstige 
GLB over een toereikend budget beschikt om zijn doel-
stellingen te verwezenlijken. Op Belgisch niveau zijn wij 
bijzonder aandachtig voor de mogelijke vermindering in 
de twee pijlers, meer bepaald voor de tweede pijler. In 

le Traité de libre-échange entre l’Union européenne et le 
MERCOSUR, ainsi que celui avec la Nouvelle-Zélande.

L’objectif du gouvernement est très clair: nous vou-
lons préserver notre modèle agricole et les intérêts des 
agriculteurs belges et européens. Nous évaluerons 
scrupuleusement les études menées aux niveaux euro-
péen et fédéral afi n d’évaluer l’impact potentiel de ces 
accords sur le secteur agricole.

Je continue à accorder une attention particulière pour 
la prise en compte des “non trade concern” (normes 
sanitaires, bien-être animal, normes sociales et envi-
ronnementales notamment)

Dans le prolongement de cette idée, il est prévu 
d’entretenir un contact particulier avec la Commission 
afi n que soit établi un document faisant état de l’impact 
cumulé des accord de libre-échange sur le secteur 
agricole.

Union Européenne

Je continuerai par ailleurs à défendre les intérêts 
agricoles belges dans le cadre des discussions relatives 
à la future PAC.

Le Brexit aura un effet indéniable sur le budget 
de l’Union Européen et, de facto, sur le budget de la 
PAC. En effet, le Royaume-Uni est contributeur net au 
budget de l’Union Européenne à hauteur de +/- 7 mil-
liards d’euros par an. La PAC représentant +/- 40  % 
du budget européen, elle sera donc malheureusement 
amputée d’un montant s’élevant approximativement à 
3 milliards par an pour l’ensemble des États membres. 
Par ailleurs, l’exportation de produits agroalimentaires 
vers le Royaume-Uni représente environ 10  % de 
l’exportation agroalimentaire belge totale; ce qui en fait 
le 4ème marché d’exportation pour la Belgique, après 
les Pays-Bas, la France et l’Allemagne.

Je resterai très mobilisé et vigilant à l’évolution des 
négociations du Brexit.

A ce titre, le gouvernement a créé une cellule “Brexit” 
au sein des Affaires Etrangères et a initié une série de 
consultations au niveau belge afi n de défi nir les intérêts 
offensifs et défensifs pour chacun des secteurs écono-
miques, y compris le secteur agricole.

Il est fondamental que la future PAC dispose d’un 
budget adéquat pour remplir ses objectifs. Au niveau 
belge, nous sommes particulièrement attentifs à la 
possible réduction qui se profi le dans les deux piliers, 
plus particulièrement pour le Pilier II. A ce sujet, j’ai 
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dit verband heb ik al herhaaldelijk gewezen op de steun 
van ons land voor de geest van het memorandum dat 
Frankrijk en andere lidstaten hebben ingediend waarin 
ervoor gepleit wordt dat het GLB kan genieten van een 
vergelijkbaar (proportioneel gelijk) fi nancieringsniveau 
van 27 als dat van 28 lidstaten.

Ik zal ook blijven pleiten voor een vereenvoudiging 
van het GLB, zowel bij de ontwikkeling van het beleid als 
bij de tenuitvoerlegging en de controle ervan. De echte 
vereenvoudiging werkt tegelijkertijd op drie niveaus: 
ten eerste de landbouwers, en vervolgens de beheers-
instanties en de diensten van de Commissie. Dit is een 
transversale prioriteit die een kernbeginsel moet blijven.

De belangrijkste eisen die ik namens België en in 
overleg met de gewesten stel en zal blijven stellen zijn

— Handhaving van een zo groot mogelijk budget om 
krachtige maatregelen ten gunste van de landbouwers 
te nemen;

— een vestigingsbeleid om de generatievernieuwing 
in de landbouw te verzekeren;

— maatregelen voor marktondersteuning en instru-
menten voor risicobeheer om te kunnen voorkomen en 
om snel te kunnen handelen ingeval van crisissen (Rus-
sisch embargo, marktcrisis, enzovoort) en onvoorziene 
klimatologische en sanitaire omstandigheden. Deze 
maatregelen zijn ook noodzakelijk om structureel te 
strijden tegen de volatiliteit van de prijzen;

— een vereenvoudiging van het GLB door de admi-
nistratieve last voor de landbouwers te verminderen;

— de toegang tot grond en fi nanciering via de hulp 
van de Europese Centrale Bank…

— meer fl exibiliteit van de steunmaatregelen;

— de beperking van de oneerlijke praktijken en de 
verbetering van de positie van de landbouwers in de 
keten van de voedselbevoorrading door meer even-
wichtige onderhandelingssituaties te creëren tussen de 
producenten en de andere schakels van de keten, zal 
ook een bijzonder belangrijk aandachtspunt zijn.

déjà rappelé à différentes reprises le soutien de notre 
pays à l’esprit du mémorandum déposé par la France 
et d’autres États membres plaidant pour que la PAC 
bénéfi cie d’un niveau de fi nancement similaire (propor-
tionnellement égal) à 27 qu’à 28 États membres.

Je continuerai par ailleurs à plaider pour une simpli-
fi cation de la PAC, tant au niveau de l’élaboration de la 
politique que de sa mise en œuvre et de son contrôle. La 
véritable simplifi cation agit simultanément à 3 niveaux: 
en premier lieu les agriculteurs, puis les administrations 
de gestion et les services de la Commission. Il s’agit 
d’une priorité transversale qui doit rester un principe 
primordial.

Les principales revendications que je porte et conti-
nuerai à défendre au nom de la Belgique en concertation 
avec les Régions sont:

— Le maintien d’un budget le plus conséquent pos-
sible afi n de mettre en œuvre des mesures fortes en 
faveurs des agriculteur;

— Une politique d’installation afi n de garantir le 
renouvellement des générations en agriculture;

— Des mesures de soutien des marchés et des outils 
de gestion des risques afi n de pouvoir prévenir et réa-
gir rapidement lors de crises (embargo russe, crise de 
marché, etc.) et aussi aux aléas climatiques et sanitaire. 
Ces mesures sont également nécessaire pour lutter de 
manière structurelle contre la volatilité des prix;

— Un simplifi cation de la PAC en réduisant le fardeau 
administratif pour les agriculteurs;

— L’accès à la terre et au fi nancement via l’aide de 
la Banque centrale européenne…;

— L’augmentation de la flexibilité des mesures 
d’aides;

— La limitation des pratiques déloyales et l ’amé-
lioration de la position des agriculteurs au sein de la 
chaîne d’approvisionnement alimentaire en créant 
des situations de négociation plus équilibrée entre les 
producteurs et les autres maillons de la chaine consti-
tuera également un point d’attention particulièrement 
important.
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Federaal beleid

Op federaal niveau zal de regering gemobiliseerd 
blijven worden zodra een crisis rechtstreeks of onrecht-
streeks de landbouwsector treft.

— Fipronil

Zoals ik reeds vermeldde, werden de koninklijke be-
sluiten tot compensatie in verband met de Fipronil-crisis 
aangenomen. Die voor de ondersteuning van kwekers 
werden allemaal betaald. Alleen de 4 operatoren die 
bezwaar hebben gemaakt tegen mijn beslissing wachten 
nog steeds op deze betaling.

Om de kleine producenten te beschermen, zal de 
wet van 21 november 2017 betreffende compensaties 
ten gunste van bedrijven getroffen door de fi pronilcri-
sis worden gewijzigd. Deze wijziging wil verhinderen 
dat bedrijven de compensatie van de Staat cumuleren 
met het indienen van eisen tot schadevergoedingen bij 
pluimveekwekers.

De operatoren uit de sectoren verwerking en distri-
butie zullen zeer binnenkort ook een aanvraag kunnen 
indienen bij het éénloket om de terugbetalingsprocedure 
op te starten.

— Droogte

De periode van extreme droogte die ons land afgelo-
pen zomer trof, was een extra klap voor de landbouwers. 
Geen enkele sector is gespaard gebleven.

Deze episode heeft ons eraan herinnerd dat de land-
bouw een sector is die afhankelijk is van vele parame-
ters, en met name het klimaat. Het risico bestaat echter 
dat de incidenten gelinkt aan de weersomstandigheden 
zich in de nabije toekomst herhalen en zelfs versterken.

Om onze landbouwers te steunen om het hoofd te 
bieden aan dit type van klimaatgebeurtenis, heeft de 
federale regering zich bijzonder proactief opgesteld en 
op mijn initiatief een reeks maatregelen genomen die 
zowel sterk als concreet, maar ook onmiddellijk toepas-
baar moesten zijn:

— Toekenning van extra termijnen aan landbouwers 
voor de betaling van hun werkgeversbijdragen;

— Afstand door de RSZ van sancties in geval van niet-
betaling of vertraging in de betaling van deze bijdragen;

— Mogelijkheid voor de door de droogte getroffen 

Politique fédérale

Au niveau fédéral, le gouvernement continuera à 
être mobilisé dès qu’une crise touchera directement ou 
indirectement le secteur agricole.

— Fipronil

Comme je l’ai déjà indiqué, les arrêtés royaux de 
compensations liés à la crise du fi pronil ont été adoptés. 
Celles-ci destinées à soutenir les éleveurs ont toutes 
été versées. Seuls les 4 opérateurs ayant introduit des 
objections suite à ma décision sont encore en attente 
de ce payement.

Afi n de garantir une protection aux petits producteurs, 
une modifi cation de loi du 21 novembre 2017 relative à 
des compensations en faveur des entreprises touchées 
par la crise du Fipronil sera opérée. Cette adaptation 
a pour but d’empêcher les entreprises à cumuler la 
compensation de l’État et une introduction des récla-
mations en dommages et intérêts auprès des éleveurs 
de volailles.

Les opérateurs issus des secteurs de la transforma-
tion et de la distribution pourront très prochainement 
également introduire leur dossier au guichet unique afi n 
d’entamer la procédure de remboursement.

— Sécheresse

La période de sécheresse extrême qui a frappé 
notre pays l’été dernier a constitué un coup dur sup-
plémentaire pour les agriculteurs. Aucun secteur n’a 
été épargné.

Cet épisode nous a rappelé que l’agriculture est un 
secteur qui demeure tributaire de nombreux paramètres 
et notamment du climat. Or, les incidents climatiques 
risquent de se répéter et même de se renforcer dans 
un proche avenir.

Pour soutenir nos agriculteurs face à ce type d’épi-
sode climatique, le gouvernement fédéral s’est montré 
particulièrement proactif et, à mon initiative, a pris toute 
une série de mesures qui se voulaient à la fois fortes, 
concrètes mais aussi d’application immédiate:

— Octroi de délais complémentaires aux agriculteurs 
pour le paiement de leurs cotisations patronales;

— Renoncement de la part de l’ONSS à appliquer 
des sanctions en cas de non-paiement ou de retard 
dans le paiement de ces cotisations;

— Possibilité de report pour les agriculteurs impactés 
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landbouwers om de betaling van hun sociale bijdragen 
uit te stellen zonder enige verhoging, terwijl zij toch 
kunnen profi teren van de sociale rechten die uit deze 
bijdragen voortvloeien;

— De getroffen sectoren werden erkend als sector in 
crisis, waardoor zij hun sociale bijdragen naar beneden 
kunnen aanpassen.

In het algemeen blijft de federale regering volledig 
gemobiliseerd, en dat zal zo blijven, na de herhaalde 
crisissen waarmee de landbouwsector de laatste 
jaren geconfronteerd werd. Veel beslissingen om de 
landbouwers fi nanciële ademruimte te geven, werden 
trouwens genomen door of op initiatief van de regering. 
In dit verband kan worden gewezen op de handhaving 
van de belastingvrijstellingen voor GLB-subsidies, de 
verlaging of afschaffing van de bijdragen aan het dier-
gezondheidsfonds voor sectoren in moeilijkheden, de 
overeenkomst binnen de sectoren van het ketenoverleg-
platform om de prijs van melk en varkensvlees die aan 
de landbouwers wordt betaald, te verhogen.

— Carry back

De regering heeft op 5 oktober 2018 het Carry Back 
mechanisme goedgekeurd.

Dit systeem is bedoeld als echt vangnet waar 
landbouwers die te maken hebben met uitzonderlijke 
weersomstandigheden van zouden kunnen genieten.

Dit fi scaal instrument wil de mogelijkheid bieden 
aan landbouwbedrijven die onderworpen zijn aan de 
vennootschapsbelasting en diegene die onderworpen 
zijn aan de personenbelasting, om het fi scaal verlies 
aan het einde van het boekjaar – bijvoorbeeld door een 
weersincident – te compenseren met de winst van de 
drie boekjaren die voorafgaan aan het verlieslatende 
boekjaar

— Afrikaanse varkenspest

Op 13 september jongstleden werd een haard van 
AVP vastgesteld in het zuiden van de provincie Luxem-
burg. Het risico op verspreiding naar tamme varkens, en 
het verlies van het statuut van vrij van varkenspest dat 
daaruit zou voortvloeien, hebben mij ertoe gebracht om, 
na overleg met de deskundigen van de Europese Com-
missie en op basis van de maatregelen genomen door 
andere Europese landen, over te gaan tot de preventieve 
slachting van alle tamme varkens in de besmette zone. 
Het dierengezondheidsfonds heeft toegelaten om de 
varkenshouders schadeloos te stellen voor het verlies 
van hun dieren. De Europese Commissie heeft boven-
dien een cofi nanciering beloofd ten belope van 50 % 

par la sécheresse, sans majoration, du paiement de 
leurs cotisations sociales, tout en continuant à bénéfi cier 
des droits sociaux qui découlent de ces cotisations;

— Les secteurs impactés ont été reconnus “secteur 
en crise” ce qui permet d’adapter les cotisations sociales 
à la baisse.

De manière générale, le gouvernement Fédéral reste 
totalement mobilisé, et le restera, suite aux crises à répé-
titions que je connais le secteur agricole ces dernières 
années. De nombreuses décisions visant à soulager 
les trésoreries des agriculteurs ont d’ailleurs été prises 
par le gouvernement ou à son initiative. On peut citer à 
cet effet, la pérennisation des mesures d’exonérations 
fi scales pourtant sur les aides de la PAC, la réduction 
ou suppression des cotisations au fonds de santé ani-
male pour les secteurs en difficultés, accord au sein 
des secteurs de la plateforme concertation chaine pour 
augmenter le prix du lait et du porc payé aux agriculteurs.

— Carry Back

Le gouvernement a approuvé le mécanisme du Carry 
back. 

Ce système a pour objectif de servir de véritable fi let 
de sécurité dont pourraient bénéfi cier les agriculteurs 
confrontés à des épisodes climatiques exceptionnels.

Cet outil fi scal visera à offrir la possibilité aux exploi-
tations agricoles assujetties à l’impôt des sociétés et 
ceux assujettis l’impôt des personnes physiques de 
compenser la perte fi scale à l’issue d’un exercice comp-
table -à la suite de conditions climatiques défavorables 
par exemple- avec le bénéfi ce des trois exercices qui 
précèdent l’exercice défi citaire.

— Peste Porcine Africaine

Le 13  septembre dernier, un foyer de PPA a été 
détecté dans le sud de la province de Luxembourg. 
Le risque de propagation aux porcs domestiques, et 
la perte du statut indemne de peste porcine qui en 
découlerait, m’ont amené, après concertation avec 
les experts de la Commission européenne et sur base 
des mesures prises dans d’autres pays européens, à 
prendre une décision d’abattage sanitaire préventif de 
l’ensemble des porcs domestique se trouvant dans la 
zone infectée. Le Fonds animal a permis d’indemniser 
les éleveurs pour la perte de leurs animaux. La Commis-
sion européenne a par ailleurs promis un cofi nancement 
s’élevant à 50 % des montants d’indemnisations payés 
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van de bedragen van de schadeloosstellingen betaald 
door het fonds aan de varkenshouders. Naast de tus-
senkomst van het fonds, werden de varkenshouders uit 
de besmette zone erkend als “sector in crisis”. Dit zal 
deze varkenshouders toelaten te genieten, naargelang 
het geval:

— van een vereenvoudigde aanpassing van hun 
sociale bijdragen;

— van een vrijstelling van hun sociale bijdragen;

— van het uitstel van de betaling van sociale bijdra-
gen met mogelijkheid tot spreiding zonder verhoging of 
verlies van rechten.

De minister van Werk heeft mij bovendien beves-
tigd dat de operatoren beoogd door de beslissing tot 
slachten, een beroep zullen kunnen doen op tijdelijke 
werkloosheid door overmacht voor hun werknemers.

Om de export zo goed mogelijk te ondersteunen, 
heb ik ook aan de FOD Buitenlandse Zaken en aan 
de FOD Economie gevraagd om de Task Force Export 
(varkenssector) samen te brengen. Het doel van deze 
Task Force zal zijn de demarches te bepalen om infor-
matie- en bewustmakingsmaatregelen toe te passen 
om onze handelspartners gerust te stellen.

Op 8 oktober vernamen we bovendien dat Maleisië de 
meeste embargo’s op Belgisch varkensvlees opheft. In 
dit stadium handhaven 16 niet-Europese landen echter 
hun embargo op Belgisch varkensvlees, ondanks het 
feit dat onze sector volledig gezond blijft.

6. KMO

De vitaliteit en de groei van de kmo’s vormen een 
fundamentele indicator van de economische gezond-
heid van ons land.

Doorheen de legislatuur heeft de federale regering 
talrijke maatregelen genomen om de oprichting van 
ondernemingen te bevorderen en de ontwikkeling van 
kmo’s te ondersteunen. Deze maatregelen hebben hun 
positieve effecten getoond.

In de eerste plaats werd een reeks maatregelen 
genomen inzake tewerkstelling.

Gelijklopend met de algemene maatregel van de 
vermindering van de sociale bijdragen tot 25 % om de 
arbeidskost te doen dalen en de competitiviteit van de 

par le Fonds aux éleveurs. Outre l’intervention du Fonds, 
les éleveurs porcins de la zone infectée ont été reconnu 
comme “secteur en crise”. Cela permet à ces éleveurs 
de bénéfi cier selon le cas:

— D’un ajustement facilité des cotisations sociales;

— D’une dispense des cotisations sociales;

— Du report du paiement des cotisations sociales 
avec possibilité d’étaler ce paiement sans majoration 
ni perte de droit;

Le ministre de l’Emploi m’a par ailleurs confi rmé que 
les opérateurs visés par la décision d’abattage pourront 
avoir recours au chômage temporaire pour cause de 
force majeure pour leurs travailleurs.

Afi n de soutenir le mieux possible les exportations, j’ai 
par ailleurs demandé aux Affaires Etrangères et au SPF 
économie de réunion la Task Force exportations (fi lière 
porcine). Cette Task Force aura pour but de déterminer 
les démarches d’information et de sensibilisation desti-
nées à rassurer nos partenaires commerciaux.

Nous avons d’ailleurs appris ce 8  octobre que la 
Malaisie levait l ’essentiel des mesures d’embargo 
concernant la viande de porc belge. A ce stade, 16 pays 
extra-européens maintiennent cependant leurs mesures 
d’embargo sur le porc belge et ce, malgré le fait que 
notre fi lière demeure totalement saine.

6. PME

La vitalité et la croissance des PME constituent un 
indicateur fondamental de la santé économique de 
notre pays.

Tout au long de la législature, le gouvernement fédé-
ral a pris de nombreuses mesures afi n de favoriser la 
création d’entreprise et soutenir le développement des 
PME. Ces mesures ont démontré leurs effets positifs.

Tout d’abord, une série de mesures ont été prises 
en matière d’emploi.

Parallèlement à la mesure générale de réduction des 
cotisations sociales à 25 % visant à réduire le coût du 
travail et à augmenter la compétitivité des entreprises, 



493296/020DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

ondernemingen te vergroten, beoogt de maatregel van 
de “nulbijdrage”, of de eerste aanwerving zonder werk-
geversbijdragen voor de aanwervingen gerealiseerd 
tussen 1 januari 2016 en eind 2020, de aanwerving van 
werknemers in de kmo’s aan te moedigen. Deze maat-
regel is een succes. “31 167 ondernemingen namen zo 
een eerste werknemer in dienst tussen 1 januari 2016 
en eind december 2017”. Gelijklopend werden nieuwe 
voordelen gecreëerd voor de 6 eerste aanwervingen.

Om de tewerkstelling te ondersteunen, was het ook 
noodzakelijk om de terughoudendheid weg te werken 
die in de hoofden van veel werkgevers was ontstaan na 
het verdwijnen van de proefperiode: de opzegtermijnen 
gedurende de eerste zes maanden tewerkstelling van 
een werknemer werden dus gewijzigd.

Er werden sectorale maatregelen genomen ter on-
dersteuning van de horecasector. Deze sector is, zoals 
u weet, een grote werkgever die een hoge mate van 
fl exibiliteit nodig heeft.

Daarom werden meerdere maatregelen aangenomen 
om tegemoet te komen aan deze specifi citeit. Ik denk 
natuurlijk aan de fl exijobs, maar ook aan een systeem 
van overuren dat voordelig is voor werknemer en werk-
gever. Het systeem van de fl exi-jobs werd vervolgens 
trouwens uitgebreid naar de handelssector.

Nog steeds inzake tewerkstelling heeft de wet van 
5 maart 2017 het systeem versoepeld van de werkge-
versgroepering, dat voortaan eenvoudiger toepasbaar 
is voor de werkgevers.

De investeringen in de kmo’s werden ook niet ver-
geten: het investeringsaftrekpercentage werd gebracht 
op 8 % en zelfs op 20 % voor de investeringen in 2018 
en 2019.

Het basispercentage voor de digitale investeringsaf-
trek werd gebracht op 13,5 %.

Er werd ook een reeks maatregelen genomen om het 
leven van de kmo’s te vergemakkelijken.

Zo werd een plan administratieve vereenvoudiging 
voor de kmo’s, dat werd opgesteld in overleg met de 
beroepsorganisaties, goedgekeurd door de Ministerraad 
op 22 juni 2017.

De toegang van kmo’s tot overheidsopdrachten werd 
vereenvoudigd door de aanpassing van de wet en het 
afsluiten van een handvest.

De boekhoudkundige verplichtingen werden ver-

la mesure “zéro coti” ou premier engagement sans 
cotisations patronales pour les engagements réalisés 
entre le 1er janvier 2016 et fi n 2020 vise à encourager 
l ’engagement des travailleurs dans les PME. Cette 
mesure est une réussite. 31 167 entreprises ont ainsi 
engagé un premier employé entre le 1er janvier 2016 et la 
fi n décembre 2017. En parallèle de nouveaux avantages 
ont été créés pour les 6 premiers travailleurs.

Pour soutenir l’emploi, il était également nécessaire 
de faire disparaître les réticences nées dans le chef de 
nombreux employeurs suite à l’abandon de la période 
d’essai: les délais de préavis pendant les six premiers 
mois d’occupation d’un travailleur ont donc été modifi és.

Des mesures sectorielles ont été prises pour soute-
nir le secteur Horeca. Un secteur qui, comme vous le 
savez, est un grand pourvoyeur d’emplois qui exigent 
une fl exibilité élevée.

C’est la raison pour laquelle plusieurs mesures ont 
été adoptées afi n de répondre à cette spécifi cité. Je 
pense bien entendu aux fl exi-jobs, mais aussi au sys-
tème d’heures supplémentaires avantageux tant dans 
le chef du travailleur que de l’employeur. Le système 
des fl exi-jobs a d’ailleurs ensuite été étendu au secteur 
du commerce.

Toujours en matière d’emploi, la loi du 5 mars 2017 
a assoupli le système de groupements d’employeurs 
(GE) qui est donc désormais plus facile à appliquer 
pour les employeurs.

Les investissements dans les PME n’ont pas été 
oubliés, puisque le taux de la déduction pour investis-
sement a été portée à 8  % et même temporairement à 
20  % pour les investissements en 2018 et 2019.

Le taux de base pour la déduction pour investisse-
ment numérique a été porté à 13,5  %.

Une série de mesures ont également été prises pour 
faciliter la vie des PME.

Ainsi, un plan de simplifi cation administrative pour les 
PME, établi en concertation avec les organisations pro-
fessionnelles a été adopté, par le Conseil des ministres 
du 22 juin 2017.

L’accès des PME aux marchés publics a été facilité 
par l’adaptation de la loi et la conclusion d’une charte.

Les obligations comptables ont été simplifi ées par 
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eenvoudigd door de aanpassing van de drempels en 
de creatie van een nieuwe categorie, de microven-
nootschappen, die hun rekeningen voortaan kunnen 
opstellen volgens een microschema.

Het toepassingsgebied van de wet op de vordering 
tot collectief herstel, die voordien uitsluitend voorbe-
houden was voor de consumenten, werd uitgebreid 
naar de kmo’s.

Ook het insolvabiliteitsrecht van de ondernemingen 
werd gemoderniseerd: de wet die op 1  mei  2018 in 
werking is getreden, verbetert de tweede kans van 
onze ondernemers door de gefailleerde sneller van zijn 
schulden te bevrijden.

Tot slot verbiedt de wet van 30 juli 2018 betreffende 
de tariefvrijheid pariteitsclausules in de contracten 
tussen hotelhouders en platformoperators voor online 
reservatie.

De regering heeft ook beslist om het gebruik van de 
elektronische facturatie uit te breiden in het kader van 
de overheidsopdrachten.

Wat de fi nanciering betreft, werd de toegang van de 
kmo’s versterkt door meerdere maatregelen, waaronder 
de verbetering van de wet op de fi nanciering voor kleine 
en middelgrote ondernemingen en het afsluiten van een 
gedragscode tussen de banksector en de representa-
tieve organisaties van de kmo’s. De fi nanciering van de 
kmo’s werd ook bevorderd door de invoering van een 
tax shelter. Er werd trouwens een fi nancieringstournee 
afgetrapt om deze maatregelen in het hele land beter 
gekend te maken.

Er werden ook gerichtere maatregelen genomen.

Er werd een plan “vrouwelijk ondernemerschap” uit-
gewerkt. Dit bevatte maatregelen om onderneemsters, 
vrouwelijke zelfstandigen en de vrouwen die een zelf-
standige activiteit overwegen aan te moedigen.

Het kader van bepaalde beroepen werd gemoder-
niseerd. Zo werd, bij wijze van voorbeeld, de wet van 
11 februari 2013 houdende organisatie van het beroep 
van vastgoedmakelaar verbeterd, terwijl de fusie tussen 
het IAB en het BIBF, na akkoord van de beroepsmensen 
uit de sector, goedgekeurd door de regering.

Deze maatregelen hebben hun vruchten afgeworpen.

Het aantal kmo’s blijft jaar na jaar stijgen. Een kmo 
is volgens een van de drie criteria van de defi nitie van 
de Europese Commissie een onderneming met minder 
dan 250 werknemers.

l’adaptation des seuils et la création d’une nouvelle 
catégorie, les micro sociétés, ces dernières pouvant 
désormais établir leurs comptes selon un micro schéma.

Le champ d’application de la loi sur l’action en répa-
ration collective, auparavant exclusivement réservée aux 
consommateurs a été étendu aux PME.

Le droit d ’insolvabilité des entreprises a égale-
ment été modernisé. La loi qui est entrée en vigueur 
le 1er  mai  2018 améliore la seconde chance de nos 
entrepreneurs en libérant plus rapidement le failli de 
ses dettes.

Enfi n, la loi du 30  juillet  2018 relative à la liberté 
tarifaire interdit les clauses de parité dans les contrats 
entre hôtelier et les plateformes de réservation en ligne.

Le gouvernement a également décidé d’étendre 
l’utilisation de la facturation électronique dans le cadre 
des marchés publics.

En matière de fi nancement, l’accès des PME a été 
renforcé par plusieurs mesures dont l’amélioration de 
la loi sur le fi nancement des petites et moyennes entre-
prises et la conclusion d’un code de conduite entre le 
secteur fi nancier et les organisations représentatives 
des PME. Le fi nancement des PME est également favo-
risé par la mise sur pied d’un dispositif de tax shelter. 
Une tournée fi nancement a d’ailleurs été lancée pour 
mieux faire connaître ces mesures à travers le pays.

Des mesures plus ciblées ont également été prises.

Un plan “entrepreneuriat féminin” a été mis sur pied. Il 
regroupait des mesures visant à encourager les femmes 
entrepreneurs ou indépendantes ainsi que les femmes 
qui envisagent de se lancer dans une telle activité.

Le cadre de certaines profession est modernisé. A 
titre d’exemple: la loi du 11 février 2013 organisant la 
profession d’agent immobilier a été améliorée tandis 
que la fusion de l’IEC et de l’IPCF, après un accord 
des professionnels du secteur, a été adoptée par le 
gouvernement.

Ces mesures ont porté leurs fruits.

Le nombre de PME selon l’un des trois critères de 
la défi nition de la Commission européenne, c’est-à-dire 
les entreprises de moins de 250 employés, ne cesse de 
croître d’année en année.
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In 2017 waren er 940 669 kmo’s tegenover 778 489 in 
2010, een absolute toename van 162 180 eenheden in 
een periode van zeven jaar (bron: Algemene Directie 
Statistiek – Statistics Belgium van de FOD Economie).

In 2017 waren er in totaal 941 991  btw-plichtige 
ondernemingen in België: 940 669 (of 99,9 % van die 
ondernemingen) zijn kmo’s.

Ondanks de dalingen in 2012, 2013 en 2015 nam het 
aantal oprichtingen van kmo’s over diezelfde periode toe 
van 69 675 (in 2010) naar 93 667 (in 2017), een toename 
met 21 798 eenheden.

Volgens de laatste SBA Fact-Sheet 2016/2017 van de 
Europese Commissie vertegenwoordigden de kmo’s in 
ons land 99,8 % van het aantal ondernemingen, 69,2 % 
van de tewerkstelling in de privésector en 62,6 % van 
de toegevoegde waarde.

Net als het aantal zelfstandige ondernemers is ook 
het aantal starters aan het toenemen. Dit aantal ging van 
85 032 (in 2010) naar 114 601 (in 2017), een groei van 
35 % in een periode van zeven jaar. Bovendien stegen 
in dezelfde periode het aantal starters in bijberoep en 
het aantal starters actief na pensioen met respectievelijk 
47 % en 71 %.

Competitiviteit

Wat betreft de vermindering van de arbeidskost, 
registreert de maatregel van de vrijstelling van de 
basiswerkgeversbijdragen voor het leven op de eerste 
aanwerving uitstekende resultaten: 31 167  onderne-
mingen hebben een beroep gedaan op de maatregel 
“nulbijdrage voor het leven” sinds de inwerkingtreding 
ervan, op 1 januari 2016, tot eind december 2017. Dat 
zijn dus al meer dan 31 000 nieuwe jobs die werden 
gecreëerd dankzij deze maatregel.

Wij zijn ons er evenwel van bewust dat te veel zelf-
standigen, die hun activiteiten zouden kunnen ontwik-
kelen, nog twijfelen om een eerste werknemer aan te 
werven: zij kennen de voordelen van de maatregel van 
de “nulbijdrage” niet, of onderschatten ze.

Samen met mijn collega, Maggie De Block, hebben 
wij onlangs een infocampagne gelanceerd die de creatie 
bevat van een specifi eke website: www.eerstewerkne-
mer.be.

Deze website geeft ondernemers alle nuttige infor-
matie over de voordelen die zij kunnen genieten bij 

En 2017, ce nombre était de 940 669  contre 
778 489 en 2010, soit un accroissement de 162 180 uni-
tés en l ’espace de sept ans et en termes absolus 
(source: Direction générale Statistique – Statistics 
Belgium du SPF Economie).

En 2017, il y avait au total 941 991 entreprises assu-
jetties à la TVA en Belgique: 940 669 (soit 99,9 % de 
ces entreprises) sont des PME.

En dépit de diminutions observées en 2012, en 2013 
et en 2015, le nombre de PME nouvellement créées a 
également augmenté sur la même période, passant de 
69 675 (en 2010) à 93 667 (en 2017), soit un accroisse-
ment de 21 798 unités en valeurs absolues.

Selon le dernier SBA Fact-Sheet 2016/2017 de la 
Commission européenne, les PME dans notre pays 
représentaient 99,8 % de l’ensemble des entreprises, 
69,2 % des emplois du secteur privé et 62,6 % de la 
valeur ajoutée.

A l’instar du nombre de travailleurs indépendants, le 
nombre de starters est également en augmentation. Ce 
nombre est passé de 85 032 (en 2010) à 114 601 (en 
2017), soit une croissance de 35 % sur sept ans. Par 
ailleurs et sur la même période, les starters à titre 
complémentaire et ceux des actifs après pension ont 
respectivement crû de 47 % et 71 %.

Compétitivité

En ce qui concerne la réduction du coût du travail, la 
mesure d’exonération des cotisations sociales patro-
nales de base à vie pour le premier engagement enre-
gistre d’excellents résultats: 31 167 entreprises ont fait 
appel à la mesure “zéro coti à vie” depuis son entrée en 
vigueur, le 1er janvier 2016, jusque fi n décembre 2017. 
Ce sont donc déjà plus de 31 000 nouveaux emplois 
qui ont été créés grâce à cette mesure.

Nous sommes néanmoins conscients que trop d’in-
dépendants, qui pourraient développer leurs activités, 
hésitent encore à engager un premier travailleur: ils 
ignorent ou sous-estiment les avantages de la mesure 
“zéro cotisation”.

Avec ma collègue, Maggie De Block, nous avons 
récemment lancé une campagne d’information incluant 
la mise sur pied d’un site internet spécifi que: www.
premierengagement.be.

Ce site fournit aux entrepreneurs toutes les informa-
tions utiles sur les avantages dont ils peuvent bénéfi cier 
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de aanwerving van hun eerste werknemer, en zelfs 
volgende werknemers. Anderzijds legt hij de nadruk op 
de eenvoud van de procedure die gevolgd moet worden 
om van deze maatregel te genieten.

Er wordt ook een online communicatiecampagne 
gevoerd om de informatie over deze maatregel bij het 
doelpubliek te krijgen.

Veel tussenpersonen en bevoorrechte actoren bij de 
kleine ondernemingen kunnen een hoofdrol ter zake 
spelen: zij worden dus uitgenodigd om de documenten 
van de campagne door te geven aan alle potentiële 
ondernemers die zij ontmoeten en in het bijzonder die-
genen die een eerste werknemer aanwerven.

Deze communicatiecampagne zal toelaten om meer 
ondernemers bewust te maken van de reële opportuni-
teiten die hen worden geboden en om hen de keuze te 
laten maken: de aanwerving van een eerste werknemer 
met vrijstelling voor het leven van de voornaamste so-
ciale werkgeversbijdragen.

Tot slot vereisen de competitiviteit en de rendabiliteit 
van de kmo’s uit de horecasector bijzondere aandacht. 
Deze sector, die een grote werkgever is, is onderwor-
pen aan een specifi eke spanning in het kader van de 
inspanningen die hij levert sinds de invoering van de 
erkende geregistreerde kassa. Bovendien blijft hij ook de 
golfeffecten ondervinden van de terreuraanslagen van 
2015 en 2016. De ondernemingen die de geregistreerde 
kassa gebruiken, moeten beter begeleid en ondersteund 
worden, en we moeten nutteloze administratieve ver-
plichtingen voor hen vermijden.

Bevordering van het ondernemerschap

Werknemersaandeelhouderschap in de kmo’s

Het werknemersaandeelhouderschap is een voor-
ziening die erop gericht is de werknemers van een on-
derneming duurzaam te doen toetreden tot het kapitaal 
van deze laatste.

De directe rol van het werknemersaandeelhouder-
schap bestaat erin een spaarpot aan te leggen en de 
betrokkenheid van de werknemer in zijn onderneming 
aan te wakkeren. Het werknemersaandeelhouderschap 
kan ook gezien worden als een beschermingsmecha-
nisme in geval van een – eventueel vijandige – poging 
tot overname van een onderneming door een andere, 
of couranter door een institutionele belegger.

De FOD Economie heeft een studie laten uitvoeren 
over het werknemersaandeelhouderschap in de kmo’s. 
De conclusies van deze studie zullen binnenkort worden 

lors de l’engagement de leur premier travailleur salarié 
et même des suivants. D’autre part, il insiste sur la 
simplicité de la procédure à suivre pour bénéfi cier de 
cette mesure.

Une campagne de communication on-line est aussi 
menée afi n de répercuter auprès du public-cible l’infor-
mation relative à cette mesure.

Nombre d’intermédiaires et d’acteurs privilégiés 
auprès des petites entreprises peuvent jouer un rôle 
capital en la matière: ils sont dès lors invités à relayer 
les documents de la campagne à tous les entrepreneurs 
potentiels qu’ils rencontrent et tout particulièrement à 
ceux qui engagent un premier travailleur.

Cette campagne de communication permettra à 
davantage d’entrepreneurs de prendre conscience des 
véritables possibilités qui s’offrent à eux et de faire à 
leur tour le choix: l’engagement du 1er travailleur avec 
exonération à vie des cotisations sociales patronales 
principales.

Enfi n, la compétitivité et la rentabilité des PME du 
secteur HORECA nécessitent une attention toute par-
ticulière. Ce secteur à haute densité d’occupation de 
personnel est soumis à une tension spécifi que dans le 
cadre des efforts qu’il fournit depuis l’instauration de 
la caisse enregistreuse agréée. En outre, il continue 
également à payer les effets de vague d’attentats terro-
ristes de 2015 et de 2016. Les entreprises qui utilisent la 
caisse enregistreuse doivent être mieux accompagnées 
et soutenues, et il faut leur éviter des contraintes admi-
nistratives inutiles

Promotion de l’entrepreneuriat

Actionnariat salarié dans les PME

L’actionnariat salarié est un dispositif qui vise à faire 
entrer durablement les salariés d’une entreprise dans 
le capital de cette dernière.

Le rôle immédiat de l’actionnariat salarié consiste 
à constituer une épargne et à susciter l’implication du 
salarié dans son entreprise. L’actionnariat salarié peut 
être également perçu comme un mécanisme de protec-
tion en cas de tentative de prise de contrôle (inamicale) 
d’une entreprise par une autre ou plus couramment par 
un investisseur institutionnel.

Le SPF Economie a fait réaliser une étude relative à 
l’entreprenariat salarié dans les PME . Les conclusions 
de cette étude seront bientôt publiées et seront étudiées 
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gepubliceerd en zullen worden bestudeerd om te eva-
lueren welke pistes voor hervorming in werking zouden 
kunnen worden gesteld.

Ondernemen in diversiteit

In België is 68,5 % van de zelfstandigen van Belgi-
sche en 20,8 % van buitenlandse afkomst (cijfers 2015). 
De overige zijn van onbepaalde afkomst. Europese 
burgers vertegenwoordigen 2 ondernemers op 3 met 
een oververtegenwoordiging van de inwoners van de 
EU-13. De actieve Maghrebijnen en de andere Afri-
kanen lijken ondervertegenwoordigd in de categorie 
van de zelfstandige ondernemers van buitenlandse 
afkomst (slechts 5,1 % voor de eerste en 3,4 % voor 
de tweede) in vergelijking met hun aanwezigheid in 
de beroepsbevolking (18-64  jaar) (cijfers 2014). In de 
periode 2008-2015, is de categorie “zelfstandigen van 
buitenlandse afkomst” drie keer sneller toegenomen 
dan de categorie “zelfstandigen van Belgische afkomst” 
(39,8 % vs 14,5 %). Deze cijfers komen uit een studie 
van het KMO-Observatorium die in december 2018 zal 
verschijnen.

We moeten de wil ondersteunen van mensen van 
buitenlandse afkomst om te ondernemen en daarbij 
rekening houden met de specifi eke behoeften van deze 
bevolkingscategorie. Deze personen creëren hun eigen 
tewerkstelling en tewerkstelling voor anderen.

De projectoproep wil nieuwe synergiën ondersteu-
nen tussen de “klassieke” spelers uit de bedrijfswereld 
(beroepsfederaties, kredietinstellingen, Kamers van 
Koophandel, enz.), de (potentiële) ondernemers van 
buitenlandse afkomst en de verenigingen die hen verte-
genwoordigen. Onze aanpak is geïnspireerd op recente 
Europese aanbevelingen die de efficiëntie aantonen van 
samenwerkingspraktijken tussen de spelers gespeci-
aliseerd in adviesverlening aan en ondersteuning van 
ondernemers van buitenlandse afkomst en de klassieke 
spelers uit de ondernemingswereld (Evaluation and 
Analysis of Good Practices in Promoting & Supporting 
Migrant Entrepreneurship, Guidebook, EU Commission, 
(augustus 2016, pagina’s 12 tot 14)).

De “klassieke” spelers hebben immers een centrale 
rol, zowel in het kader van de overdracht van informatie 
aan de kandidaat-ondernemers (of actieve onderne-
mers) als in hun hoedanigheid van integrator/facilitator 
op de arbeidsmarkt.

De weerhouden projecten zullen innoverend zijn en 
zullen erop gericht zijn om het ondernemerschap van 
mensen van buitenlandse afkomst te bevorderen. Zij 
zullen een “gender”dimensie bevatten, met het oog op 
de bevordering van het vrouwelijk ondernemerschap en 

afi n d’évaluer quelles sont les pistes de réforme qui 
pourraient mise en chantier.

Entreprenariat de la diversité

En Belgique, 68,5 % des travailleurs indépendants 
sont d’origine belge, et 20,8 % sont d’origine étrangère 
(chiffres 2015), le solde étant d’origine indéterminée. 
Les citoyens européens représentent 2 entrepreneurs 
sur 3  avec une surreprésentation des ressortissants 
EU-13. Les Maghrébins et les autres Africains actifs 
apparaissent sous-représentés dans la catégorie des 
entrepreneurs indépendants d’origine étrangère (seuls 
5,1 % pour les premiers et 3,4 % pour les seconds) par 
rapport à la leur présence dans la population en âge 
de travailler (18-64 ans) (chiffres 2014). Dans la période 
2008-2015, la catégorie “indépendants d’origine étran-
gère” a cru trois fois plus rapidement que la catégorie 
“indépendant d’origine belge” (39,8 % vs 14,5 %). Ces 
chiffres sont issus d’une étude de l’Observatoire des 
PME à paraître en décembre 2018.

Il convient de soutenir la volonté entrepreneuriale des 
personnes d’origine étrangère en tenant compte des 
besoins spécifi ques de cette catégorie de la population. 
Ces personnes créent leur emploi et crée de l’emploi 
pour d’autres.

L’appel à projets vise à soutenir de nouvelles syner-
gies entre les acteurs “classiques” du monde de l’entre-
prise (fédérations professionnelles, établissements de 
crédits, Chambres de commerce, etc.), les (potentiels) 
entrepreneurs d’origine étrangère et les associations qui 
les représentent. Notre approche s’inspire de recom-
mandations européennes récentes qui démontrent 
l’efficacité de pratiques de coopération entre les acteurs 
spécialisés dans le conseil et le soutien aux entrepre-
neurs d’origine étrangère et les acteurs classiques du 
monde de l’entrepreneuriat ( Evaluation and Analysis 
of Good Practices in Promoting & Supporting Migrant 
Entrepreneurship, Guidebook, EU Commission, (août 
2016, pages 12 à 14)).

Le rôle des acteurs “classiques” est en effet central, 
tant dans le cadre de la transmission des informations 
auprès des candidats entrepreneurs (ou entrepreneurs 
actifs) qu’en tant qu’intégrateur/facilitateur sur le marché 
du travail.

Les projets retenus revêtiront un caractère novateur et 
viseront à promouvoir l’entrepreneuriat des personnes 
d ’origine étrangère. Ils intégreront une dimension 
“genre”, en vue de favoriser l’entrepreneuriat féminin 
et viseront à un “effet durable” vis-à-vis du public cible. 
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zullen een “duurzaam effect” beogen ten aanzien van de 
doelgroep. Zij zullen met name rekening houden met de 
interculturele dimensie van het ondernemerschap van 
mensen van buitenlandse afkomst en zullen erop gericht 
zijn om een netwerk te vormen tussen de doelgroep en 
bepalende spelers uit de bedrijfswereld.

Kunnen deelnemen aan deze projectoproep, de Belgi-
sche ondernemingen die actief zijn in het begeleiden en 
adviseren van ondernemers. Deze organisaties moeten 
al minstens 2  jaar rechtspersoonlijkheid bezitten en 
mogen geen commercieel doel hebben.

De initiatiefnemers van projecten moeten hun dossier 
indienen bij de FOD Economie voor 29 oktober 2018 
middernacht.

3 prijzen van een bedrag van 35 000 euro zullen wor-
den uitgereikt, één per gewest van het land (Wallonië/
Brussel/Vlaanderen).

Vrouwelijk ondernemerschap

Sinds 2016 voeren wij het Plan voor de bevordering 
van het vrouwelijk ondernemerschap uit. Dit plan heeft 
enkele mooie successen gekend, met name wat betreft 
het sociaal statuut van de vrouwelijke zelfstandigen.

Inzake de combinatie werk en gezin:

— de creatie op 1 oktober 2015 van het nieuwe stelsel 
van de mantelzorger voor de zelfstandigen;

— de verbetering eind 2016 van het moederschaps-
verlof in het kader van het plan voor de bevordering van 
het vrouwelijk ondernemerschap, in samenwerking met 
de minister van Sociale Zaken, Maggie De Block:

o de verlenging van het moederschapsverlof van de 
vrouwelijke zelfstandigen met 4 weken, dus tot 12 we-
ken, 3 verplichte en 9 facultatieve;

o de mogelijkheid om dit facultatieve verlof niet enkel 
per week op te nemen, maar ook voltijds of deeltijds om 
het beter te laten overeenkomen met de realiteit van het 
werk van de vrouwelijke zelfstandigen;

o de vrijstelling van de betaling van sociale bijdragen 
met behoud van rechten voor het kwartaal dat volgt op 
de bevalling.

— In aanvulling op deze maatregel werd sinds 1 sep-
tember 2017 een maatregel ingevoerd tot vereenvoudi-
ging van de moederschapshulp. Inderdaad, voortaan 
zullen de sociale verzekeringsfondsen het recht op de 

Ils prendront notamment en compte la dimension inter-
culturelle de l’entrepreneuriat des personnes d’origine 
étrangère et viseront à la mise en réseau du public 
cible avec des acteurs déterminants du monde de 
l’entreprise.

Peuvent prendre part à cet appel à projets les orga-
nisations belges actives dans l’accompagnement et le 
conseil aux entrepreneurs. Ces organisations doivent 
être dotées de la personnalité juridique depuis minimum 
2 ans et ne pas avoir de fi nalité commerciale.

Les porteurs de projets doivent introduire leur dossier 
auprès du SPF Economie avant le 29  octobre  2018 
minuit.

3 prix d’un montant de 35 000 d’euros seront remis, 
un par région du pays (Wallonie/Bruxelles/Flandrs).

Entrepreneuriat au féminin

Nous mettons en œuvre depuis 2016 le Plan pour la 
promotion de l’entreprenariat féminin. Ce Plan a connu 
quelques beaux succès, notamment en ce qui concerne 
le statut social des femmes indépendantes.

En matière de conciliation vie familiale-vie profes-
sionnelle:

— la création au 1er octobre 2015 du nouveau système 
d’aidant proche pour les indépendants;

— l’amélioration fi n 2016 du congé de maternité dans 
le cadre du plan pour la promotion de l’entreprenariat 
féminin, en collaboration avec la ministre des Affaires 
sociales, Maggie De Block:

o L’extension du congé de maternité des indépen-
dantes de 4 semaines, donc à 12 semaines, 3 obliga-
toires et 9 facultatives;

o la possibilité de prendre ce congé facultatif non 
seulement à la semaine mais également à temps plein 
ou à mi-temps pour mieux coller à la réalité du travail 
des femmes indépendantes;

o l’exonération du paiement des cotisations sociales 
avec maintien des droits, pour le trimestre qui suit 
l’accouchement.

— En complément de cette mesure, depuis le 1er sep-
tembre 2017, une mesure de simplifi cation en matière 
d’aide à la maternité a également été concrétisée. 
En effet, désormais, les caisses d’assurance sociale 
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105 dienstencheques waar hun aangeslotenen van kun-
nen genieten in het kader van deze moederschapshulp, 
ambtshalve onderzoeken.

Eind 2017 hebben wij 4 projecten beloond die erop 
gericht zijn de netwerken van vrouwelijke ondernemers 
te ondersteunen (globaal budget van 300 000 euro).

17  organisaties hadden de oproep beantwoord. 
De jury heeft een selectie gemaakt van de projecten 
waarbij ze rekening hield met hun mogelijke impact op 
het vrouwelijk ondernemerschap, hun originaliteit en de 
zichtbaarheid en ervaring van het netwerk.

De Belgische jury koos de volgende vier laureaten:

1. Project met nationale draagwijdte:

Association belge des Femmes Chefs d’Entreprises 
– met het project “Femmes “ fer de lance” de 
l’entreprenariat”. 

De “Association des Femmes chefs d’entreprises” 
presenteert in samenwerking met de CFEP het project 
“Femmes “fer de lance” de l’entreprenariat”. Deze 
springt in het oog omwille van de opleidingen die ze 
aanbieden aan toekomstige ondernemers, in het bijzon-
der vrouwen uit de diversiteit die vaak gemarginaliseerd 
worden, en dit in combinatie met een “entrepreneur 
academy” waar ze de nodige vaardigheden voor vrou-
welijke ondernemers kunnen verwerven. Het gaat hier 
om een echte mentoring; de combinatie van Mentors 
en opgeleide Mentees die ervoor zullen zorgen dat het 
project op lange termijn duurzaam wordt gemaakt.

Dit project werd weerhouden omwille van zijn er-
varing, zijn diversiteit, de degelijkheid en precisie van 
het dossier alsook omwille van het bestaan van reeds 
gevestigde partners en zijn multisectorale benadering.

2. Project met regionale verankering in Vlaanderen/
Vlaams gewest:

Markant vzw – met het project OnderneemstersDUET

OnderneemstersDUET wil de moeilijke beginperiode 
van het ondernemerschap overbruggen bij vrouwen 
die recent hun activiteit hebben opgestart.. Zij krijgen 
een sterk vrouwelijk rolmodel als persoonlijke mentor. 
“Mentor-Mentee” vormen 1  jaar lang een winnende 
combinatie. Na afl oop van deze periode dient de men-
tee zich beter gewapend te voelen om op een solide 
manier haar onderneming te leiden. In de loop van het 
project wordt via diverse events een ecosysteem tussen 
mentoren en mentees uitgebouwd, en de praktijkcases 
worden gepubliceerd.

examinent d’office le droit aux 105 titres-services dont 
leurs affiliées peuvent bénéfi cier dans le cadre de cette 
aide à la maternité.

Fin 2017, nous avons récompensé 4 projets qui visent 
à soutenir les réseaux de femmes entrepreneurs (budget 
global de 300 000 d’euros).

17 organismes avaient répondu à l’appel. Le jury a 
procédé à la sélection des projets tenant compte de 
leur impact potentiel sur l ’entreprenariat féminin, de 
l’originalité et, enfi n, de la visibilité et de l’expérience 
du réseau.

Les quatre lauréats choisis par le jury sont:

1. Projet ayant une portée nationale:

Association belge des Femmes Chefs d’Entreprises 
– avec pour projet Femmes “fer de lance” de l’entre-
prenariat

L’association des Femmes chefs d’entreprises en 
collaboration avec le CFEP présente le projet “Femmes 
“fer de lance” de l’entreprenariat” qui a la particularité 
de proposer, en parallèle, des formations pour futures 
entrepreneurs, et notamment, pour des femmes issues 
de la diversité souvent marginalisées et une “entrepre-
neur academy” pour développer les capacités mana-
gériales des femmes chefs d’entreprises. Il s’agit d’un 
véritable tutorat qui, à travers les binômes Mentors 
Mentees formés, permettra de pérenniser le projet sur 
le long terme.

Ce projet a été retenu pour son expérience, sa diver-
sité, la solidité et la précision du dossier, l’existence de 
partenaires déjà installés, son approche multisectorielle.

2. Projet avec un ancrage régional en Flandre/Région 
fl amande:

Markant vzw – avec pour projet Onderneemsters-
DUET

OnderneemstersDUET souhaite aider les femmes 
entrepreneurs ayant récemment lancé leur activité à 
passer le cap délicat de la période de démarrage. A 
cet effet, elles bénéfi cient de l’accompagnement d’un 
modèle de référence féminin fort qui leur est attribué en 
tant que mentor personnel. Ainsi est constitué, pour une 
durée d’un an, un binôme gagnant “mentor-mentee”. A 
l’issue de cette période, le mentee est censé se sentir 
mieux armé pour prendre en main avec assurance la 
direction de son entreprise. En cours de projet, un éco-
système réunissant mentors et mentees est développé 
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Het project werd weerhouden omwille van de kwali-
teit van de voorgestelde deelnemers en de betrokken 
persoonlijkheden, voor zijn originaliteit bovenop het 
multisectoriële netwerk en zijn impact op betreffende 
doelgroep.

3. Project met regionale verankering in het Brussels 
Hoofdstedelijke gewest:

H.E.R.O SPRL voor het netwerk Wonder Women – 
met het project WonderFull Women

WonderFull Women is een project dat opgebouwd is 
rond de 5 instrumenten ter bevordering van het vrouwe-
lijk ondernemerschap: een mentoring-programma, een 
coaching-programma, inspirerende TV-clips, het enige 
magazine op papier dat bestemd is voor vrouwelijke 
ondernemers en evenementen.

De WonderFull Women willen een bron van inspiratie 
zijn en geïnspireerd worden om te ondernemen.

Het project werd weerhouden omwille van zijn origi-
naliteit, de ernst van de ploeg, het logisch aan elkaar 
verbinden van de verschillende ondersteuningsmidde-
len, zijn groot potentieel, zijn zichtbaarheid, zijn ervaring 
en de degelijkheid van het dossier

4. Project met regionale verankering in het Waalse 
gewest:

100  000  entrepreneurs Belgique met het project 
Semaine de sensibilisation des jeunes à l’entrepreneuriat 
féminin.

100 000 Entrepreneurs Belgique lanceert de 1steedi-
tie van het evenement “Semaine de sensibilisation à 
l’entrepreneuriat féminin”, waar vrouwen die initiatief-
nemers van projecten en startende ondernemers zijn 
uitgenodigd worden om zich te engageren in instellingen 
van het secundaire en hoger onderwijs. De bedoeling 
is om de leerlingen en studenten te vertellen over hun 
beroepservaring vanuit het oogpunt van de kansenge-
lijkheid tussen vrouwen en mannen; door de middelen 
bekend te maken die nodig zijn om met een project 
aan te vangen en er zich door het afronden ervan te 
ontplooien, maar ook bij de oprichting of overname van 
ondernemingen.

à travers différents évènements et les cas pratiques 
sont publiés.

Le projet a été retenu pour la qualité des intervenants 
proposés et des personnalités associées, pour son 
originalité. A cela s’ajoute son réseau multisectoriel et 
son impact sur la population concernée.

3. Projet avec un ancrage régional en Région de 
Bruxelles-Capitale:

H.E.R.O SPRL pour le réseau Wonder Women – avec 
pour projet WonderFull Women

WonderFull Women est un projet qui s’articule autour 
de 5  solutions pour promouvoir l ’entreprenariat au 
féminin: Un programme de mentoring, un programme 
de coaching, des capsules inspirantes télé, le seul 
magazine papier destiné aux femmes entrepreneures, 
et des événements.

Les WonderFull Women veulent inspirer et être ins-
pirées pour entreprendre.

Le projet a été retenu pour son originalité, le sérieux 
de l’équipe, l’articulation logique entre les différents 
supports, son haut potentiel, sa visibilité, son expérience 
et la solidité du dossier.

4. Projet avec un ancrage régional en Région wal-
lonne:

100  000  entrepreneurs Belgique avec pour projet 
Semaine de sensibilisation des jeunes à l ’entrepre-
neuriat féminin.

100 000 Entrepreneurs Belgique Lance la 1re Édition 
de la Semaine de sensibilisation à l’entrepreneuriat 
féminin en invitant les femmes porteuses de projets et 
créatrice d’entreprises à se mobiliser dans les écoles de 
l’enseignement secondaire et supérieur afi n de témoi-
gner auprès d’élèves et étudiant(e)s de leur expérience 
professionnelle afi n de répondre à l’enjeu de l’égalité� 
entre les femmes et les hommes en dévoilant à toutes 
et à tous les moyens pour s’investir et se réaliser dans 
l’achèvement d’un projet, dans la création ou la reprise 
d’entreprises.
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Het project werd weerhouden voor zijn benadering 
van het secundair en hoger onderwijs en de degelijkheid 
van het voorgestelde dossier.

De laureaten krijgen een subsidie van 70 000 euro 
over een periode van drie jaar. Voor de uitbetaling van 
elke schijf moet elke laureaat een activiteitenverslag 
voorleggen, samen met een effectenbeoordeling van 
het project en de nodige boekhoudkundige stukken. Het 
comité dat belast is met de opvolging van de projecten, 
analyseert die documenten en controleert of de subsidie 
correct wordt gebruikt.

Wij volgen de ontwikkeling van deze projecten tot het 
einde van het jaar van nabij op.

Tot slot zullen wij, in 2019, met name met de bank-
sector, bijzondere aandacht besteden aan de toegang 
tot fi nanciering voor vrouwelijke ondernemers.

Financiering van ondernemingen

De wijzigingen die werden aangebracht aan de wet 
van 21 december 2013 betreffende diverse bepalingen 
inzake de fi nanciering voor kleine en middelgrote on-
dernemingen door de wet van 21 december 2017 zijn 
in werking getreden op 1 januari 2018. De gedragscode 
die de toepassing ervan vervolledigt, werd goedgekeurd 
door de betrokken partijen op 28 februari 2018 en is in 
werking getreden op 6 september 2018 na de bekend-
making van het koninklijk besluit van 17 augustus 2018 
houdende uitvoering van artikel 10, §  1, tweede lid, 
van de wet van 21 december 2013 betreffende diverse 
bepalingen inzake de fi nanciering voor kleine en mid-
delgrote ondernemingen.

Al deze bepalingen zullen de informatie aan de kmo’s 
en de zelfstandigen die op zoek zijn naar bankkrediet 
verder verbeteren. Zij verbeteren ook hun onderhan-
delingspositie met de kredietinstellingen. Bovendien 
werd de drempel voor de leningen die genieten van de 
clausule die de wederbeleggingsvergoeding beperkt, 
opgetrokken van 1 000 000 euro naar 2 000 000 euro 
door de wet van 2017.

In maart 2018 hebben de uitstaande kredieten een 
nieuwe top bereikt in België (152 miljard euro) met een 
kredietweigeringspercentage op zijn laagste niveau. 
Voor meer informatie over bankkrediet aan kmo’s, 
hebben de betrokken partijen een specifi eke website 
gemaakt: http://www.fi nancieringvanondernemingen.be.

Sinds 12 september is het instrument ready4credit 
beschikbaar op de website van de FOD Economie. Dit 
instrument helpt de bedrijfsleider bij het voorbereiden 

Le projet a été retenu pour son approche de l’ensei-
gnement secondaire et supérieur et la solidité du dossier 
présenté.

Les lauréats recevront une subvention de 70 000 eu-
ros étalée sur une période de trois ans. Avant le paiement 
de chaque tranche, chaque lauréat devra soumettre un 
rapport d’activités, une estimation de l’impact du projet 
et les pièces comptables nécessaires. Le comité chargé 
du suivi des projets, analyse ces documents et vérifi e si 
la subvention est utilisée de manière correcte.

Nous suivrons de près le développement de ces 
projets jusqu’à la fi n de l’année.

Enfi n, en 2019, nous accorderons, avec le secteur 
bancaire notamment, une attention particulière à l’accès 
au fi nancement par les femmes entrepreneurs.

Financement des entreprises

Les modifications apportées à la loi du 21  dé-
cembre 2013 relative à diverses dispositions concernant 
le fi nancement des petites et moyennes entreprises 
par la loi du 21 décembre 2017 sont entrée en vigueur 
le 1er janvier 2018. Le Code de conduite qui complète 
son application a été adopté par les parties prenantes 
le 28  février  2018 et est entré en vigueur le 6  sep-
tembre 2018 suite à la publication de l’Arrêté royal du 
17 août 2018 portant exécution de l’article 10, § 1er, ali-
néa 2, de la loi du 21 décembre 2013 relative à diverses 
dispositions concernant le fi nancement des petites et 
moyennes entreprises.

L’ensemble de ces dispositions améliorent encore 
l ’information des PME et des Indépendants en re-
cherche de crédit bancaire et améliorent leur position 
de négociation avec les établissements de crédit. En 
outre, le seuil d’emprunt bénéfi ciant de la clause de limi-
tation d’indemnité de remploi a été relevé de 1 000 000 
d’euros à 2 000 000 d’euros par la loi de 2017.

En mars 2018, l’encours des crédits aux entreprises 
a atteint un nouveau sommet en Belgique (152 milliard 
d’euros) avec un degré de refus de crédit à son plus 
bas niveau. Pour plus d’information sur le crédit ban-
caire à destination des PME, les parties prenantes ont 
développé un site internet spécifi que: www.fi nance-
mentdesentreprises.be

Depuis le 12 septembre, l’outil ready4credit est dis-
ponible sur le site du SPF Economie, il vient en aide au 
chef d’entreprise lorsqu’il prépare son dossier de crédit. 
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van zijn kredietdossier. Ready4Credit stelt de onderne-
mer in staat zijn demarche te structureren en zich beter 
voor te bereiden voor de indiening van een formele 
kredietaanvraag bij een bank.

De wet van 26 maart 2018 betreffende de versterking 
van de economische groei en de sociale cohesie heeft 
meerdere artikelen van het Wetboek van de inkomsten-
belastingen 1992 aangepast:

— Zij voegt een bijkomende maatregel toe aan de tax 
shelter startende kmo (van kracht sinds 1 juli 2015) om 
de directe investeringen aan te moedigen door particu-
lieren in het kapitaal van groeiende kmo’s. Met andere 
woorden kmo’s die tussen 5 en 10 jaar bestaan. Om 
beschouwd te worden als groeibedrijf, moet de onder-
neming minimaal tien voltijds equivalenten tewerkstellen 
in uitvoering van arbeidsovereenkomsten en moet over 
de twee laatste aanslagjaren die voorafgaan aan de 
volstorting van de aandelen:

— (i) de jaaromzet van de onderneming met gemid-
deld minstens 10 % zijn toegenomen per aanslagjaar; of

— (ii) het aantal voltijds equivalenten dat het bedrijf 
tewerkstelt in uitvoering van arbeidsovereenkomsten 
met gemiddeld minstens 10  % zijn toegenomen per 
aanslagjaar. De tewerkstellingsvoorwaarde moet geres-
pecteerd zijn gedurende 12 maanden na de inbreng van 
het nieuwe kapitaal om het fi scale voordeel te behouden.

2018 is het eerste jaar dat deze maatregel van toe-
passing is.

Bovendien organiseren wij, vanaf september 2018 en 
tot het einde van het jaar, een grote fi nancieringstour-
nee doorheen het hele land om de zelfstandigen en de 
kmo’s te informeren over de maatregelen die werden 
genomen om de fi nanciering van hun projecten te faci-
literen. Het doel bestaat er ook in om het gebruik ervan 
aan te moedigen.

De sessies werden gegeven door beroepsmensen uit 
de sector: bankiers, vertegenwoordigers van business 
angels, institutionele deskundigen op fi scaal vlak en op 
dat van de export.

Administratieve vereenvoudiging

De administratieve vereenvoudiging moet een con-
stante bezorgdheid blijven. Het project KBO+ kan daarbij 
een belangrijk aandeel hebben omdat rechtspersonen 
de neerlegging van akten op dezelfde plaats kunnen 
regelen als hun verplichtingen inzake de inschrijving in 
de KBO, met name bij de ondernemingsloketten.

Ready4Credit permet à l ’entrepreneur de structurer 
sa démarche et de mieux se préparer à l’introduction 
formelle d’une demande de crédit auprès d’un établis-
sement bancaire.

La loi du 26 mars 2018 relative au renforcement de 
la croissance économique et de la cohésion sociale a 
adapté plusieurs articles du Code des impôts sur les 
revenus 1992:

— Elle introduit une mesure complémentaire au tax 
shelter PME starter (en vigueur depuis le 1er juillet 2015) 
en vue d’inciter à l’investissement direct par des parti-
culiers dans le capital de PME en phase de croissance. 
Soit des PME ayant entre 5 et 10 ans d’existence. Pour 
être considérée comme en croissance, il faut que la 
société occupe, en exécution de contrats de travail, au 
moins dix équivalents temps plein et que sur les deux 
derniers exercices d’imposition précédant la libération 
des actions:

— (i) le chiffre d’affaire annuel de la société a crû d’au 
moins 10 % en moyenne par exercice d’imposition; ou

— (ii) le nombre d’équivalents temps plein que la 
société occupe en exécution de contrats de travail, a crû 
d’au moins 10 % en moyenne par exercice d’imposition; 
La condition d’occupation doit être respectée pendant 
12  mois après l’apport du nouveau capital pour que 
l’avantage fi scal soit maintenu.

L’année 2018 constitue la première année d’applica-
tion de cette mesure.

En outre, à dater du mois de septembre 2018 et 
jusqu’à la fi n de l ’année, nous avons organisé une 
grande tournée financement à travers le pays afin 
d’informer les indépendants et les PME des mesures 
prises en vue de faciliter le fi nancement de leurs projets. 
L’objectif est aussi de les encourager à y recourir.

Les sessions ont été données par des professionnels 
du secteurs: banquiers, représentants de business 
angels, experts institutionnels dans le domaine fi scal 
et de l’exportation.

Simplifi cation administrative

La simplifi cation administrative doit rester un souci 
permanent. Le projet KBO+ peut y jouer un rôle impor-
tant étant donné que les personnes morales pourront 
déposer leurs actes au même endroit que celui pour 
leurs obligations concernant l’inscription à la BCE, à 
savoir les guichets d’entreprise.
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In deze context zal erover moeten worden gewaakt 
dat het project KBO+, de gelegenheid biedt om de be-
staande procedures en regels inzake neerlegging van 
akten maximaal te vereenvoudigen en de mogelijkheid 
voor online neerlegging te optimaliseren ten voordele 
van de ondernemingen, en tegelijkertijd bij te dragen 
aan de verbetering van de kwaliteit van de gegevens 
in de KBO.

Er zullen bovendien nieuwe projecten worden gere-
aliseerd, zoals:

— het ontwikkelen van een elektronisch aanvraag-
systeem voor de erkenning als ambachtsman;

— het voorzien van een elektronische procedure voor 
de erkenning als beroepsvereniging.

Tot slot, om de administratieve vereenvoudiging in 
de eerdere fasen van het proces te verbeteren, zal de 
kmo-test worden verbeterd.

De kmo-test is een van de thema’s die worden uit-
gediept in het formulier van de verplichte regelgevings-
impactsanalyse voor de regelgevingsontwerpen die 
worden voorgelegd aan de Ministerraad. Twee leden 
van het KMO-Observatorium (KMOO) zijn om die reden 
lid van het impactsanalysecomité.

Dit werk zal worden voortgezet met het oog op de 
verbetering van de kwaliteit van de kmo-tests opgesteld 
door de auteurs van regelgevingsontwerpen door deel 
te nemen aan de werkzaamheden onder leiding van de 
Dienst Administratieve Vereenvoudiging en om erop toe 
te zien dat het huidige proces wordt verbeterd.

De toegang tot openbare aanbestedingen 

verbeteren

Overheidsopdrachten bieden kmo’s enorme oppor-
tuniteiten. Recent werden verschillende acties onder-
nomen ten voordele van de kmo’s, met name door de 
goedkeuring van de wet van 17 juni 2016 over de over-
heidsopdrachten en het handvest inzake de toegang 
van kmo’s tot overheidsopdrachten.

Er werden infosessies voor de federale overheids-
diensten en een op de kmo’s gerichte informatiecam-
pagne georganiseerd.

Deze verschillende acties zullen nu geëvalueerd 
worden om het succes ervan te meten.

Zo moeten in het kader van de monitoring rond de 
toegang van kmo’s tot overheidsopdrachten de lidstaten 

Dans ce contexte, il y aura lieu de veiller à ce que le 
projet KBO+, soit l’occasion de simplifi er au maximum 
les procédures et règles existantes concernant le dépôt 
des actes et d’optimiser les possibilités de dépôt élec-
tronique au profi t des entreprises tout en contribuant à 
améliorer la qualité des données dans la BCE.

De nouveaux projets seront en outre réalisés, tels 
que:

— Développer un système de demande électronique 
pour l’agrément en tant qu’artisan.

— Prévoir une procédure électronique pour l’agré-
ment en tant qu’union professionnelle.

Enfi n, afi n d’améliorer la simplifi cation administrative 
en amont des processus, le test PME sera amélioré.

Le test PME est un des thèmes approfondis dans 
le formulaire d’analyse d’impact de la réglementation 
obligatoire pour les projets de réglementation soumis au 
Conseil des ministres. Deux membres de l’Observatoire 
des PME (OPME) sont, à ce titre, membres du comité 
d’analyse d’impact.

Ce travail se poursuivra en vue d’améliorer la qualité 
de la rédaction des tests PME par les auteurs de projets 
de réglementation en participant aux travaux menés 
sous la houlette de l ’Agence pour la Simplifi cation 
Administrative et afi n de veiller à ce que le processus 
actuel soit amélioré.

Améliorer l’accès de PME aux marchés publics

Les marchés publics ouvrent d’immenses opportu-
nités aux PME. Récemment diverses actions ont été 
prises en faveur des PME notamment par l’adoption de 
la loi du 17 juin 2016 relative aux marchés publics et de la 
Charte relative à l’ accès des PME aux marchés publics.

Des séances de formations à l’attention des services 
publics fédéraux et une campagne d’information à des-
tination des PME ont été organisées.

Ces différentes actions seront maintenant évaluées 
afi n d’en mesurer le succès.

Ainsi, dans le cadre du monitoring concernant l’accès 
aux marchés publics pour les PME, les États membres 
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van de Europese Unie bij de Europese Commissie een 
toezichtsrapport indienen waaruit onder andere de mate 
van deelname van de kmo’s aan overheidsopdrachten 
blijkt. Ik zal waken over de organisatie van deze rap-
portering.

Daartoe wordt de FOD Economie belast met het 
volgende:

1. Met de FOD BOSA een SLA sluiten (service level 
agreement) met het oog op de organisatie van de ver-
zameling en behandeling van de gegevens vereist voor 
een regelmatige rapportering.

2. Een methodologie voor de analyse van de verza-
melde gegevens bepalen.

KMO’s en digitalisering

De uitdagingen rond de digitale revolutie zijn van 
fundamenteel belang voor de toekomst van de kmo’s: 
e-commerce, e-internationalisering, gebruik van Big 
Data, Internet of Things, digitale communicatie (website, 
sociale netwerken, digitaal beheer van de onderneming, 
gegevensbeveiliging, blockchain, 3D-printen…

Het gebeurt dat de kmo’s zich niet bewust zijn van 
wat digitalisering voor hen kan betekenen. Soms staan 
ze zelfs sceptisch tegenover de mogelijke aanpassing 
aan hun eigen situatie.

Veel ondernemers denken dat zij de kennis, het ge-
kwalifi ceerd personeel, de middelen of nog de tijd niet 
hebben om de nodige aanpassingen uit te voeren. Hun 
beeld kan ook afgeknot zijn, waarbij zij digitalisering 
enkel zien in samenhang met e-commerce.

Daarom zal er een campagne worden gelanceerd die 
gefocust is op de voordelen van digitalisering, waarbij 
het doel erin bestaat de kmo’s uit de traditionele sec-
toren te sensibiliseren, zowel wat betreft productie als 
commercialisering of verbetering van het arbeidsproces.

Cyberveiligheid

Inzake cyberveiligheid is het onontbeerlijk om de 
kmo’s bewust te maken van het feit dat zij zich moeten 
wapenen tegen elke kwaadwillige indringing.

Op mijn initiatief is de Hoge Raad voor de Zelfstandi-
gen en de kmo (HRZkmo) voortaan vertegenwoordigd in 
de Cyber Security Coalition, zodat hij de tussenschakel 
kan zijn tussen deze laatste en de organisaties verte-
genwoordigd in de Hoge Raad.

de l’Union européenne doivent introduire auprès de la 
Commission européenne un reporting établissant entre 
autres le degré de participation des PME aux marchés 
publics. Je veillerai à organiser ce ce reporting.

A cette fi n, le SPF Economie est chargé de:

1. Conclure avec le SPF BOSA un SLA (service level 
agreement) en vue d’organiser la collecte et le traite-
ment de données nécessaires à un reporting régulier.

2. Défi nir une méthodologie d’analyse des données 
récoltées.

PME et digitalisation

Les enjeux qui entourent la révolution digitale sont 
d’une importance fondamentale pour l’avenir des PME: 
e-commerce, e-internationalisation, utilisation du Big 
Data, Internet of Things, communication digitale (web-
site, réseaux sociaux, gestion numérisée de l’entreprise, 
sécurisation des données, blockchain, impression 3D…

Or, il arrive que les PME ne soient pas conscientes de 
ce que la digitalisation peut leur apporter, voire même 
soient sceptiques quant aux possibilités d’adaptation à 
leur situation particulière.

Beaucoup d’entrepreneurs estiment ne pas avoir les 
connaissances, le personnel qualifi é, les ressources 
ou encore le temps pour mettre en œuvre tous les 
changements nécessaires. Leur vision peut également 
être tronquée, assimilant digitalisation uniquement à 
l’e-commerce.

Dès lors une campagne centrée sur les avantages de 
la digitalisation sera lancée, l’objectif étant de sensibili-
ser les PME issues de secteurs traditionnels, de l’ intérêt 
de développer une stratégie digitale, tant en termes de 
production que de commercialisation ou d’amélioration 
des processus de de travail.

Cybersécurité

Concernant la cybersécurité, il est indispensable de 
renforcer la prise de conscience des PME à se prémunir 
contre toute intrusion malveillante.

A mon initiative, le Conseil Supérieur des Indépen-
dants et des PME (CSIPME) est désormais représenté 
au sein de la Cyber Security Coalition afi n d’être le relai 
entre cette dernière et les organisations représentées 
au sein du Conseil Supérieur.
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Daarnaast zal er een communicatieplan op poten 
worden gezet om de de kmo’s te sensibiliseren voor 
de cyberdreiging en hen verschillende instrumenten ter 
beschikking te stellen.

Sectorale maatregelen

Ambachtslieden

De wet houdende wettelijke defi nitie van de am-
bachtsman is in werking getreden op 1  juni  2016. 
Sindsdien hebben meer dan 1 100 ambachtslieden de 
erkenning ontvangen.

In de loop van 2017 werd een informatiecampagne 
georganiseerd om de erkenning als ambachtsman beter 
bekend te maken aan het grote publiek.

Tot slot zal, op basis van meerdere studies, een 
verbetering worden voorgesteld van de wet op de am-
bachtslieden, met name om in de erkenningsbeslissing 
en in het register van de ambachtslieden de activiteiten 
te preciseren waarvoor de erkenning wordt toegekend, 
om de leden van de Commissie “Ambachtslieden” in 
staat te stellen over te gaan tot controles ter plaatse of 
nog de mogelijkheid om een aanvraag in te vullen op 
de website van de FOD Economie.

Vastgoedmakelaars

België telt 10 000  erkende vastgoedmakelaars, 
bemiddelaars, syndici en rentmeesters. Het gaat om 
beroepen die des te belangrijker zijn, omdat er in België 
meer dan 180 000 gebouwen zijn met meerdere appar-
tementen en ongeveer 1 200 000 woningen.

De vastgoedmakelaars hebben zich de voorbije jaren 
ontegenzeglijk verder geprofessionaliseerd. Er werd 
een reeks aanpassingen aangebracht aan hun beroep. 
Zo is er in februari 2018 een belangrijke hervorming in 
werking getreden: zij wil met name meer actiemiddelen 
bieden aan de klagers en het Beroepsinstituut voor 
Vastgoedmakelaars alsook meer transparantie voorzien 
in de tuchtprocedure. Zij voorziet ook de invoering van 
de derdenrekening in de wet.

Het wettelijk kader van de vastgoedmakelaars werd 
dus grondig gemoderniseerd en verbeterd.

De hervorming van de verzekering binnen het beroep 
van vastgoedmakelaar moet nog worden gefi naliseerd. 
Het gaat om een project dat de voorbije twee jaar werd 
gevoerd in overleg met alle actoren (verzekeringen, 
BIV…) en dat zich momenteel voor advies bevindt bij 
de Raad van State.

Er werd in 2018 een nationale informatiecampagne 

En outre, un plan de communication sera mis en 
œuvre afi n de sensibiliser les PME à la cybermenace 
et de mettreà leur disposition différents outils.

Mesures sectorielles

Artisans

La loi portant défi nition légale de l’artisan est entrée 
en vigueur le 1er juin 2016. Depuis lors, plus de 1 100 arti-
sans ont reçu l’agrément.

Au cours de l’année 2017, une campagne d’informa-
tion a été organisée afi n de faire mieux connaître auprès 
du grand public la reconnaissance en tant qu’artisan.

Enfi n, sur la base de plusieurs études, un projet 
d’amélioration de la loi sur les artisans sera élaboré, 
afi n notamment de préciser dans la décision de recon-
naissance et dans le répertoire des artisans les acti-
vités pour lesquelles la reconnaissance est octroyée, 
permettre aux membres de la Commission “artisans” 
de procéder aux contrôles sur place des demandes ou 
encore la possibilité de compléter une demande sur le 
site web du SPF Economie.

Agents immobiliers

La Belgique compte 10 000  agents immobiliers 
agréés, intermédiaires, syndics et régisseurs. Il s’agit de 
professions d’autant plus importantes qu’en Belgique, 
on répertorie plus de 180 000  immeubles à apparte-
ments multiples et environ 1 200 000 logements.

Ces dernières années, les agents immobiliers se sont 
indéniablement professionnalisés. Une série d’adapta-
tions ont été apportées à leur profession. Ainsi, depuis 
février 2018, une réforme importante est entrée en 
vigueur: elle vise notamment à donner plus de moyens 
d’actions aux plaignants et à l’Institut Professionnel 
des Agents Immobiliers ainsi que davantage de trans-
parence dans la procédure disciplinaire. Elle prévoit 
également l’introduction du compte de qualité.

Le cadre législatif des agents immobiliers a donc été 
profondément modernisé et amélioré.

Il reste à fi naliser la réforme de l’assurance au sein 
de la profession des agents immobiliers. Il s’agit d’un 
projet qui a été mené durant ces deux dernières années 
en concertation avec l’ensemble des acteurs (assu-
rances, IPI,…) et qui est actuellement soumis pour avis 
au Conseil d’État.

Une campagne d’information nationale a été menée 
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gevoerd. Deze zal worden afgesloten na afl oop van 
het salon van de mede-eigendom, dat in november zal 
plaatsvinden.

Landmeters-experten

Op 18 mei 2017 werd een principeakkoord onderte-
kend door de verschillende erkende beroeporganisaties 
van landmeters-experten met het oog op de oprichting 
van een orde van landmeters-experten. Ondertussen 
is een voorontwerp van wet opgemaakt dat de goed-
keuring van de sector wegdraagt. Dit wordt momenteel 
op regeringsniveau behandeld met het oog op een 
indiening in het parlement.

Het voorontwerp voorziet naast de oprichting van een 
Orde met rechtspersoonlijkheid in een aantal nieuwig-
heden ten opzichte van de huidige reglementering. Zo 
zal onder andere het tableau niet alleen zelfstandige 
landmeters-experten, maar ook loontrekkenden en 
ambtenaren bevatten en zal het aangeven op welke mo-
menten de landmeter-expert als actief of als niet-actief is 
ingeschreven. De landmeters-experten zullen ook een 
stage doorlopen van 210 dagen. Wat de tuchtsancties 
betreft wordt de mogelijkheid tot het opleggen van een 
vorming ingevoerd

Auto-experten

De reglementering die van kracht is met betrekking 
tot het Instituut van de Auto-experten heeft het voorwerp 
uitgemaakt van een evaluatie. Het Instituut heeft, in 
samenwerking met mijn administratie en mijn kabinet, 
een hervorming voorgesteld die beantwoordt aan de 
resultaten van deze evaluatie.

De wijziging van de reglementering inzake de auto-
experten zal worden voortgezet tussen nu en het einde 
van de legislatuur.

Psychologen

In overleg met de Psychologencommissie en de 
verschillende beroepsfederaties heb ik de verschillende 
verbeteringspistes onderzocht van de deontologische 
code, in het bijzonder wat betreft het beroepsgeheim, 
en andere elementen ter verbetering van de werking 
van de genoemde Commissie.

In de loop van 2018 werd de deontologische code van 
de psycholoog in overleg met de sector en het kabinet 
Justitie gewijzigd om elke verwarring te vermijden in 
hoofde van de psychologen en werd een nieuw artikel 
geïntroduceerd dat een onderscheid maakt tussen het 

tout au long de l’année 2018 et se terminera à l’issue 
du salon de la copropriété, qui aura lieu en novembre 
prochain.

Géomètres-experts

Le 18 mai 2017, un accord de principe avait été signé 
avec les différentes organisations professionnelles 
agréées de géomètres-experts en vue de la création 
d’un Ordre des géomètres-experts. Entre-temps, un 
avant-projet de loi emportant l’approbation du secteur 
a été rédigé. Celui-ci est actuellement traité au niveau 
du gouvernement en vue d’un dépôt au Parlement.

Cet avant-projet prévoit, outre la création d’un Ordre 
possédant une personnalité juridique, un certain nombre 
de nouveautés par rapport à la réglementation actuelle. 
Ainsi, le tableau ne comportera notamment pas unique-
ment des géomètres-experts indépendants, mais aussi 
des salariés et des fonctionnaires et il y sera indiqué à 
quels moments le géomètre-expert est inscrit en tant 
qu’actif ou non actif. Les géomètres experts accompli-
ront également un stage de 210 jours. Pour ce qui est 
des sanctions disciplinaires, la possibilité d’imposer une 
formation est instituée.

Experts automobiles

La réglementation en vigueur concernant l’Institut des 
Experts en automobile a fait l’objet d’une évaluation. 
L’Institut, en collaboration avec mon administration et 
mon cabinet, a proposé une réforme répondant aux 
résultats de cette évaluation.

La modifi cation de la réglementation concernant les 
experts en automobiles se poursuivra d’ici à la fi n de 
la législature.

Psychologues

En concertation avec la Commission des psycho-
logues et les différentes fédérations professionnelles, 
j ’ai examiné les différentes pistes d’amélioration du 
Code de déontologie spécialement en ce qui concerne 
le secret professionnel ainsi que d’autres éléments 
d’amélioration du fonctionnement de ladite Commission.

Au cours de l’année 2018, en concertation avec le 
secteur et le cabinet Justice, le Code de déontologie du 
psychologue a été modifi é pour éviter toute confusion 
dans le chef des psychologues et un nouvel article a 
été introduit qui distingue le secret professionnel et le 
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beroepsgeheim en de discretieplicht

Belastingadviseurs, boekhouders en accountants

Het project inzake de oprichting van het Instituut 
van de Belastingadviseurs en de Accountants (IBA) 
na de voorziene fusie van het Beroepsinstituut van de 
erkende Boekhouders en Fiscalisten en het Instituut 
van de Accountants en de Belastingconsulenten zal 
worden voortgezet.

Een wetsontwerp zal worden neergelegd bij het Par-
lement en zal worden gevolgd door de goedkeuring van 
de nodige uitvoeringsmaatregelen, in samenspraak met 
de minister van Economie.

Verplichte verzekering in de bouwsector

Vorig jaar heeft de Kamer van volksvertegenwoordi-
gers de wet van 31 mei 2017 betreffende de verplichte 
verzekering van de tienjarige burgerlijke aansprakelijk-
heid van aannemers, architecten en andere dienst-
verleners in de bouwsector van werken in onroerende 
staat goedgekeurd. Deze wet is op 1 juli 2018 in werking 
getreden.

Deze eerste wetgeving over de verplichte verze-
kering in de bouwsector, die de tienjarige burgerlijke 
aansprakelijkheid betreft, maakt een einde aan een 
discriminatie die bestond tussen de aannemers en de 
architecten, omdat enkel deze laatsten wettelijk verplicht 
waren om een burgerlijke aansprakelijkheidsverzekering 
af te sluiten.

Een tweede wetgevend initiatief is erop gericht het 
verschil in behandeling weg te werken dat bestaat tus-
sen de architecten en de andere intellectuele beroepen 
in de bouwsector (project managers, quantity surveyors, 
certifi cateurs, auditeurs, studiebureaus…). In tegenstel-
ling tot de architecten, zijn deze andere beroepen, die 
zich hebben vermenigvuldigd in de voorbije decennia, 
niet onderworpen aan enige verzekeringsplicht.

Het wetsontwerp over de verplichte verzekering van 
de burgerlijke beroepsaansprakelijkheid van architecten, 
landmeters-experten, veiligheids- en gezondheidscoör-
dinatoren en andere dienstverleners in de bouwsector 
van werken in onroerende staat werd voor advies 
voorgelegd aan de Raad van State en zal, na een 
tweede lezing door de Ministerraad, binnenkort worden 
neergelegd bij de Kamer van volksvertegenwoordigers.

Handel

devoir de discrétion.

Conseillers fi scaux, comptables et experts comp-
tables

Le projet de création de l’Institut des Conseillers fi s-
caux et des Experts-comptables (ICE) suite à la fusion 
prévue de l’Institut Professionnel des Comptables et 
Fiscalistes Agréés et l’Institut des Experts comptables 
et des Conseils fi scaux se poursuivra.

Un projet de loi sera déposé au Parlement et sera 
suivi par l’adoption des mesures d’exécution néces-
saire, conjointement avec le ministre de l’Economie

Assurance obligatoire dans la construction

L’an dernier, la Chambre des représentants a adopté 
la loi du 31 mai 2017 relative à l’assurance obligatoire 
de la responsabilité civile décennale des entrepreneurs, 
architectes et autres prestataires du secteur de la 
construction de travaux immobiliers, qui est entrée en 
vigueur le 1er juillet 2018.

Cette première législation relative à l ’assurance 
obligatoire dans la construction, qui concerne la res-
ponsabilité civile décennale, met fi n à une discrimination 
qui existait entre les entrepreneurs et les architectes, 
car seuls ces derniers avaient une obligation légale 
d’assurance en responsabilité civile.

Une seconde initiative législative vise à supprimer 
la différence de traitement qui existe entre les archi-
tectes et les autres professions intellectuelles de la 
construction (project managers, quantity surveyors, 
certifi cateurs, auditeurs, bureaux d’études…). Contrai-
rement aux architectes, ces autres professions, qui se 
sont multipliées ces dernières décennies, n’ont aucune 
obligation d’assurance.

Le projet de loi relatif à l’assurance obligatoire de la 
responsabilité civile professionnelle des architectes, des 
géomètres-experts, des coordinateurs de sécurité-santé 
et autres prestataires du secteur de la construction de 
travaux immobiliers a été soumis pour avis au Conseil 
d’État et sera, après une seconde lecture par le Conseil 
des ministres, prochainement déposé à la Chambre des 
représentants.

Commerce
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Er zal een procedure worden uitgewerkt voor een 
onmiddellijk straf via een dading tussen winkelier en dief.

De doelstelling van deze maatregel is drievoudig:

— een onmiddellijke reactie verzekeren ten aanzien 
van gauwdieven;

— de winkelier schadeloos stellen voor de tijd/het 
geld dat hij verliest om de strafbare situatie te beheren;

— strijden tegen een gevoel van straffeloosheid.

De regeling zal steunen op de burgerlijke aanspra-
kelijkheid van de personen die op heterdaad betrapt 
worden op diefstal. Er zal hen worden voorgesteld om 
de burgerlijke schade te erkennen die zij veroorzaken 
aan de winkelier en om onmiddellijk tot een vergelijk 
te komen over deze schade. Dit zal worden omkaderd 
door een samenwerkingsprotocol tussen de betrokken 
partijen (UCM/UNIZO/COMEOS/NSZ) en de voogdij-
ministers van de betrokken federale departementen 
(FOD Binnenlandse Zaken –Politie/FOD Justitie /FOD 
Economie).

Ordre des architectes

Les concertations ont eu lieu en mon cabinet et se 
poursuivront au sujet de la réforme de l’Ordre des ar-
chitectes. A cette fi n, les différentes parties prenantes 
intéressées seront entendues. L’objectif sera de tenter 
de parvenir à une solution acceptable par la profession. 
Une table ronde avec tous les acteurs sera organisée, 
comprenant les mandataires de l’Ordre des architectes 
et les différentes fédérations.

Verbetering van de concurrentiële positie van de 
kmo’s in het economisch recht

Het onderzoek van het economisch recht in het licht 
van het “think small fi rst”-beginsel heeft geleid tot twee 
belangrijke wetgevende hervormingen die vorig jaar hun 
parlementair traject hebben afgelegd.

Ten eerste werd er een rechtsvordering tot collectief 
herstel ten voordele van de kmo’s ingevoerd in het 
Wetboek van economisch recht. Ten tweede werd de 
wet goedgekeurd op de tariefvrijheid van de exploitanten 
van toeristische logies in de contracten afgesloten met 
de operatoren van de platformen voor online reservatie.

De evaluatie van het economisch recht om de kmo’s 
daarin opnieuw een centrale plaats te geven, wordt 
voortgezet.

Une procédure de sanction immédiate via transaction 
entre le commerçant et le voleur sera élaborée.

L’objectif de cette mesure est triple:

— assurer une réaction immédiate vis-à-vis des 
voleurs “à la tire”;

— indemniser le commerçant pour le temps/argent 
perdu à gérer la situation délictueuse;

— lutter contre un sentiment d’impunité.

Le dispositif va s’appuyer sur la responsabilité civile 
des personnes prises en fl agrant délit de vol. Il leur 
sera proposé de reconnaître le dommage civil qu’ils 
causent au commerçant et de transiger immédiatement 
sur ce dommage. Il sera encadré par un protocole de 
coopération entre les parties prenantes (UCM/UNIZO/
COMEOS/SNI) et les Ministres de tutelle des départe-
ments fédéraux concernés (SPF Intérieur-Police/SPF 
Justice/SPF Economie).

Orde van Architecten

Het overleg over de hervorming van de Orde van 
Architecten heeft plaatsgevonden op mijn kabinet en 
zal worden voortgezet. Daartoe zullen de verschillende 
belanghebbende partijen gehoord worden. Het doel zal 
erin bestaan om te trachten te komen tot een oplossing 
die aanvaardbaar is voor het beroep. Er zal een ronde-
tafel met alle actoren worden georganiseerd, waarbij 
de mandatarissen van de Orde van Architecten en de 
verschillende federaties betrokken zullen worden.

Amélioration du positionnement concurrentiel des 
PME en droit économique

L’examen du droit économique à la lumière du prin-
cipe du “think small fi rst” a conduit à deux réformes 
législative importantes ayant terminé leur parcours 
parlementaire l’année passée.

Premièrement, une action en réparation collective au 
bénéfi ce des PME a été introduit dans le Code de droit 
économique. Deuxièmement, la loi sur la liberté tarifaire 
des exploitants d’hébergements touristiques dans les 
contrats conclus avec les opérateurs de plateformes de 
réservation en ligne a été adoptée.

Le travail d’évaluation du droit économique visant à 
replacer les PME au centre de celui-ci se poursuivra.
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Er zal in samenwerking met de minister van Economie 
een wetsontwerp worden uitgewerkt, met name vanuit 
het perspectief van het mededingingsrecht, het recht 
op de marktpraktijken en het contractenrecht, om de 
ondernemingen de juridische instrumenten te geven 
die het hen mogelijk maken te strijden tegen oneerlijke 
marktpraktijken, tegen onrechtmatige gedragingen of 
onrechtmatige bedingen.

De minister van Middenstand, 
Zelfstandigen, KMO’s, Landbouw 

en Maatschappelijke integratie,

Denis DUCARME

En collaboration avec le ministre de l’Economie, un 
projet de loi de réforme du Code de droit économique 
sera élaboré, notamment sous l’angle du droit de la 
concurrence, du droit des pratiques du marché et du 
droit des contrats, afi n de donner aux entreprises les 
outils juridiques leur permettant de lutter contre des pra-
tiques de marché déloyales, contre des comportement 
abusifs ou des clauses contractuelles abusives.

Le ministre des Classes moyennes, 
des Indépendants, des PME, de l’Agriculture 

et de l’Intégration sociale,

Denis DUCARME
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